
Полковник Виктор Баранец 
отвечает на вопросы слушателей -

  17:00

«Военное ревю»

Что будет с ЧВК «Вагнер»
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Татьяна ЗИМНЯЯ

Пенсии знаменитостей - 
как народное кино: любимая 
тема для обсуждения. 

Недавно эту тему всколыхнуло призна-
ние народной артистки России Тамары 
Семиной. Один из экспертов популярного 
телешоу заявил, что некоторые советские 
кинозвезды сегодня «сидят у разбитого 
корыта». И привел в пример Тамару Се-
мину: мол, исполнительница роли Катюши 
Масловой из фильма «Воскресение» по ро-
ману Льва Толстого в свои 84 получает 
пенсию 17 тыс. руб.

Пенсии звезд:
Лев Лещенко 
напел на 70 
тысяч, а Лолите 
досталась 
минималка

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Александр РОГОЗА

В Москве мигрант 
набросился 
на девушку, 
вышедшую на 
пробежку в шортах.

Утром 23 августа 21-лет-
няя Фаина собралась на 
обычную пробежку. Вне-
запно во дворе ей дорогу 
перегородил молодой че-
ловек, который высказал 
претензию по поводу длины 
ее шорт и ударил кулаком 
по лицу, разбив губы. После 
чего неадекват скрылся во 
дворах.

Но буквально через пару 
часов его задержали.

Как выяснила «КП», дра-
чуна зовут Шахзод, ему 20 
лет и он родом из Таджики-
стана. На допросе (видео 
опубликовало ГУ МВД РФ 
по Московской области), 
он так объяснил причину 
своего дикого поступка:

- Потому что спасал ее 
от греха.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СК России 
по Московской области, 
уголовное дело завели по 
статье «возбуждение нена-
висти либо вражды, а равно 
унижение человеческого 

достоинства». Максималь-
ное наказание - лишение 
свободы на срок от двух 
до пяти лет. Однако, по 
словам нашего источника, 
задержанного планируют 
направить на психолого-
психиатрическую экспер-
тизу. Известно, что у него 
есть психиатрический диа-
гноз.

Газета нашего города ★ Саратов
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«Я спас ее от греха»«Я спас ее от греха»

В списке 
пассажиров 

разбившегося под 
Тверью самолета 

был Евгений 
Пригожин.

Мария ЗАХАРОВА: Мария ЗАХАРОВА: 
Украина превращается Украина превращается 
в мертвую землюв мертвую землю
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

В день 80-летия разгрома 
фашистов в Курской битве 
Владимир Путин открыл ме-
мориал в память советских 
воинов, которые своими жиз-
нями остановили врага. Ком-
плекс расположен в Курской 
области на въезде в Поныри, 
где шли ожесточенные бои. 

- Гитлер замышлял взять 
здесь реванш за Сталинград, 
надеялся на силу своих танко-
вых дивизий, на эсэсовские 
соединения  - на то, что они 
прорвут фронт и  вновь по-
катятся лавиной на восток. 
Но  их встретила железная 
стойкость, доблесть наших 
солдат и командиров, зака-
ленных в боях бойцов Крас-
ной армии, - заявил президент.

Прямо на сцене перед зри-

телями президент вручил пя-
терым бойцам Звезды Героев 
России. Среди них и экипаж 
танка «Алеша» (на фото - член 

экипажа сахалинец Алек-
сандр Леваков), который 
в одиночку остановил целую 
колонну врага.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Какой может быть 
общая валюта

ВРЕМЯ ДОЛЛАРА 
ПРОХОДИТ

«Очень рискованный, ненадежный 
посредник», - так характеризует дол-
лар глава Московской международ-
ной валютной ассоциации Алексей 
Мамонтов. И, похоже, американ-
ская валюта вызывает раздражение 
не только у отечественных экспер-
тов, но и у многих наших партнеров 
в других странах. Неудивительно, 
что одной из главных тем саммита 
БРИКС в Южной Африке стало сни-
жение зависимости от американско-
го доллара. А сделать это можно с 
помощью единой валюты.

Сейчас страны активно переходят 
к торговле в национальных валютах. 
Мы продаем свою нефть за рубли, а 
покупаем китайские товары за юа-
ни. Доля таких расчетов в нашей 
взаимной торговле с КНР уже со-
ставляет 80%.

Но основная проблема подобных 
взаиморасчетов в том, что курсы 
валют в разных странах меняются 
по-разному. И продавцы не хотят 
остаться с условными турецкими 
лирами, российскими рублями или 
аргентинскими песо. Поэтому нуж-
на некая универсальная расчетная 
единица, которая была бы выгодна 
всем участникам международной 
торговли.

- В рамках объединения БРИКС мы 
ищем возможности создания альтер-
нативных видов расчетов. Сейчас 
основной упор в развитии торговых 
отношений делается на расчеты в 
национальных валютах. При этом мы 
видим возможность создания единых 
расчетных систем,  - заявил глава 
Минфина России Антон Силуанов.

ПРИВЯЗКА К ЗОЛОТУ 
ИЛИ ВАЛЮТНЫМ КУРСАМ

Скорее всего, про какую-то физи-
ческую валюту (вроде евро, прини-
маемых в каждой стране еврозоны) 
речи не идет. Это может быть вирту-
альная расчетная единица, которая 
будет применяться в международ-
ной торговле в качестве альтерна-
тивы доллару. Курс этой расчетной 
единицы должен быть устойчивым и 
предсказуемым для всех участников 
объединения.

- Эту единую валюту можно при-
вязать к золоту, которое лежит в 
центробанках БРИКС. И распростра-
нить в этой пропорции между все 
странами - участниками альянса, - 
заявил в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (FM.KP.RU) Василий 
Колташов, директор Института 
нового общества.

Однако привязка к золоту выгля-
дит довольно архаичной. Другой ва-
риант - сделать единую валюту некой 
средней расчетной единицей, кото-
рая зависит от курсов валют всех 
стран, входящих в альянс.

- Санкции Запада провоцируют се-
рьезные проблемы в мировой фи-
нансовой системе, поэтому валюта 
БРИКС могла бы служить стабили-
зирующим элементом в мире, че-
рез нее можно было бы производить 
международные расчеты, - считает 
экономист Максим Чирков.

Так или иначе, создание единой 
валюты - процесс не быстрый. Хо-
тя аналоги в мире уже были. Это 
и европейский экю (прародитель 
евро, появившийся в 1979 году), и 
специальные права заимствования 
(СДР), которые до сих пор выпускает 
Международный валютный фонд. По-
следние - это квазивалюта, которая 
основана на курсах сразу несколь-
ких валют крупных стран - доллара, 
евро, иены, фунта и юаня.

В МИРЕ

Трамп -
в интервью 
Такеру Карлсону 
об Украине и США

ОБЩЕСТВО

20 марок опасного 
меда: в нем нашли 
антибиотики 
и пестициды

Олег АДАМОВИЧ

Но это только 
в международной 
торговле. 
На замену нашему 
деревянному может 
прийти единая 
валюта БРИКС.

На третий день 15-го саммита 
БРИКС страны-участники со-
гласились со следующего года 
принять новых членов (подробнее 
см. «На полях саммита»). 

Теперь БРИКС - не узкое объ-
единение государств-гигантов, а 
клуб стран с политикой, отлич-
ной от Запада. Владимир Путин в 
своем выступлении подвел итог 
этого изменения.

Он допустил, что в будущем у 
БРИКС появится собственная 
«единая расчетная валюта». Это 
было предложение бразильского 
лидера Лулы да Силвы.

- Это сложный вопрос, но мы 
так или иначе будем двигаться 
к решению этих проблем. Это 
касается организации расчетов 
между нашими странами в сфере 
экономической деятельности, - 
отметил глава страны.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

✓ БРИКС ни с кем не соревну-
ется и никому себя не противо-
поставляет.

✓ У процесса создания нового 
миропорядка есть непримиримые 
противники, которые пытаются 
этот процесс остановить.

✓ Современные колонизаторы, 
прикрываясь лозунгами демокра-
тии, прав человека, стремятся 
решать свои проблемы за чужой 
счет, продолжая беззастенчиво 
выкачивать ресурсы из развиваю-
щихся стран.

✓ Мировое большинство все 
больше устает от давления и ма-
нипуляций Запада и готово к рав-
ноправному сотрудничеству.

✓ Сегодня внимание БРИКС 
сосредоточено, естественно, на 
Африке, и мы в России этому 
только рады.

✓ Наши партнеры уверены, что 
Россия всегда будет надежным по-
ставщиком сельхозтоваров.

✓- К 2050 году население земли 
вырастет на 1,7 млрд человек, а 
потребление энергии - на 22%. В 
обозримой перспективе альтерна-
тивы углю и углеродному топливу 
не предусматривается.

Путин допустил отказ 
от рубля. В будущем

Владислав ВОРОБЬЕВ, 
Йоханнесбург

В ЮАР завершил свою ра-
боту трехдневный саммит 
БРИКС. Многие эксперты еще 
до его начала уверяли, что на-
блюдателей ждет политико-
дипломатическое событие 
высшей пробы. Так в итоге и 
получилось. Сюжет был закру-
чен вокруг двух крайне важных 
для будущего международных 
отношений вопросов: станет ли 
расширяться БРИКС и сколько 
именно государств пригласят 
в этот элитный клуб, куда сей-
час входят Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР.

В первый день в кулуарах 
саммита много и подчеркну-
то уверенно говорили о том, 
что расширению точно быть. 
Даже конкретные цифры на-
зывались. Поговаривали, что 
«пятерка» БРИКС разрастется 
до «десятки».

Решения ждали во второй 
день саммита после завер-
шения переговоров лидеров 
БРИКС в узком и расширенном 
составе. Время шло, а громких 
заявлений никто не делал. На-
пряжение росло, а с ним и коли-
чество слухов. В пресс-центре 
саммита нашлись даже такие, 

кто предположил, что саммит 
закончится ничем.

Накалившуюся до предела 
обстановку попыталась разря-
дить глава МИД ЮАР Наледи 
Пандор.

- Мы договорились по вопро-
су расширения, у нас есть до-
кумент, который мы приняли, в 
котором излагаются... принци-
пы, процессы для рассмотрения 
стран, которые желают стать 
членами БРИКС,  - сообщила 
она.

Многие из слушавших это за-
явление журналистов в пресс-
центре саммита, однако, даже 
не пытались скрыть своего ра-
зочарования.

- А где заявление с названием 
конкретных стран? Теперь еще 
год будут вести переговоры о 
том, кто подходит под оговорен-
ные принципы? - с досадой в го-
лосе заметил сидевший рядом 
со мной журналист из Индии.

Но это, как позже выясни-
лось, была не кульминация, а 
лишь развитие действия. За 

несколько минут до начала 
итоговой пресс-конференции 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
сообщила: «Результаты бле-
стящие. «Изоляция» как аме-
риканское оружие повержена 
навсегда». Президент ЮАР Ра-
мафоса озвучил сразу шесть 
стран, которые вошли в состав 
клуба БРИКС: среди них четыре 
мусульманских государства  - 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Иран 
и Египет, а также Эфиопия и 
Аргентина. Официально «ше-
стерка» станет полноценным 
участником БРИКС с 1 июня 
2024 года. 

- Мы достигли консенсуса по 
первой фазе процесса расши-
рения. Другие фазы последу-
ют, - пояснил Рамафоса. И до-
бавил, что настал момент для 
использования местных валют, 
альтернативных платежных си-
стем.

Правда, никакой конкретики, 
как именно это будет реализо-
вано, он не сообщил.

 ■ НА ПОЛЯХ САММИТА
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 ■ ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОС 

Альянс прирастает 
Аргентиной и Эфиопией
А также еще четырьмя 
мусульманскими странами. 

Россия
www.kp.ru
 25.08.2023 Картина дня: в верхах
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С понедельника 
по пятницу 

в 9 утра 
слушайте 
программу 

«Что будет» -
 честный 
взгляд 

на происходящее 
вокруг!

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 



3
Россия

www.kp.ru
 25.08.2023 

22 августа страна отметила важный праздник - День Государствен-
ного флага Российской Федерации. 

Теперь наш флаг войдет в историю еще и как самый большой 
государственный символ на Северном полюсе. Длина развернутого 
на дрейфующей станции «Северный полюс - 41» Государственного 
флага Российской Федерации - 4807 см, а ширина - 2960 см.

СТОП-
КАДР

Картина дня: общество

Олег КОЖЕМЯКО,
губернатор Приморского края:

- Прежде всего это, конечно же, Республика Беларусь. 
Мы живем с ней одним единым Союзом. Я имею в виду не толь-
ко Россию в целом, но и Приморье, - у нас плотные и прямые 
связи. Договорились о поставке в Беларусь борной кислоты 
(это очень редкая продукция), морепродуктов. Из Беларуси 
получаем дорожные машины, технику белорусских машино-
строителей и тракторостроителей. Через наши порты нала-
жено бесперебойное снабжение заводов Беларуси всеми 
необходимыми комплектующими. Вот что значит наш Союз.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Мы с Си Цзиньпинем близко познакомились, когда он еще 

был мэром Шанхая. И с тем, что он стал потом лидером 
Китая, повезло нашим странам. И нашему стратегическому 
союзу, который крепнет год от года. А сложение потенциалов - 
и финансово-экономических, и военно-политических - нашей 
страны и Китая может обеспечить устойчивость и всему миру.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Конечно, наши союзники - это многие страны Ближнего 

Востока. И я уверен, что они присоединятся к нашей коа-
лиции. Нужно только сделать правильные шаги навстречу. 
Рады всем, и Ливану, и я уже не говорю про африканские 
государства. Но в целом здесь главное - нам самим создать 
удачную экономическую модель взаимодействия. И тогда 
уже вы увидите, что ряд западных держав будут завидовать 
нашим партнерским отношениям.

Виталий КОРОТИЧ, бывший главный редактор 
«Огонька», 10 лет прожил в США:

- Вы знаете, иногда я начинаю склоняться к формуле Алек-
сандра III, что у России два главных союзника  - это армия 
и флот. Когда-то Борис Николаевич Ельцин встретил меня 
в Верховном Совете и сказал: мы сделаем державу, в нее 
войдут Россия, Украина, Беларусь и Казахстан. Это будут 
верные союзники, у нас будет мощная держава. А сейчас 
осталась Беларусь. Хорошо, значит, мы будем знать, что Бе-
ларусь - это страна, на которую мы можем рассчитывать. Да-
вайте и дальше высчитывать, на кого мы можем рассчитывать.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Союзник должен доказывать свои намерения не словом, 
а делом. У нас в разные эпохи были разные союзники. И где 
они все? России не нужно слепо верить в союзников. Нужно 
надеяться в первую очередь только на самих себя.

Евгений ТИШКОВЕЦ, 
ведущий прогноза погоды:

- Я уверен, что у нас намного больше союзников, чем счи-
тается сейчас. Просто многие пока еще молчат, потому что 
находятся под пятой у американцев. Но ждут момента. Союз-
ники тянутся к сильным. Они просто ждут наших побед - пре-
жде всего на фронтах СВО. Когда это случится, союзниками 
России станет большинство стран мира.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В БРИКС вступают еще 
шесть стран. А кто сейчас 
наши главные союзники?

Владимир НИКОЛАЕВ

Покупать новые 
немецкие 
иномарки 
премиум-класса 
становится опасно: 
из-за проблем 
с программным 
обеспечением 
они могут 
не поддаваться 
ремонту.

...Но помни, води-
тель: ровно в полночь 
(или в любое другое 
время) твоя дорогущая 
иномарка превратится 
в тыкву! Или в набор 
запчастей. А все из-за 
козней производителя.

«КП» уже писала 
о том, что немецкая 
«большая тройка» 
(BMW, Audi, Mercedes-
Benz) отключила 
российских автомо-
билистов от своего 
программного обеспе-
чения (см. сайт KP.RU). 
Писали мы и о про-
блемах, которые гро-
зят владельцам этих 
машин. В частности, 
они теперь не смо-
гут завести авто дис-
танционно, а терять 
электронные ключи 
отныне никак нельзя: 
восстановить их будет 
почти нереально.

Но если бы только 
это! Мы решили изу-
чить проблему поглуб-

же, и вот что выясни-
лось. Как рассказали 
нам эксперты, сильнее 
всех из-за отключения 
ПО пострадают вла-
дельцы самых свежих 
(и самых дорогих) мо-
делей «большой трой-
ки».

- В первую очередь 
проблемы могут воз-
никнуть у владельцев 
автомобилей, которые 
приобретали машину 
в последние год-два. 
У официальных диле-
ров будет ограничен 
доступ к информации 
по ремонту таких ма-
шин, им будет слож-
нее диагностировать 
некоторые узлы, - рас-
сказывает технический 
директор сети автосер-
висов Fit Service Алек-
сей Рузанов.

Дело в том, что по-
сле 2020 года тройка 
ведущих немецких ав-
токонцернов увеличи-
ла число электронных 
компонентов. Прак-
тически все системы 
их современных мо-
делей действуют че-
рез электронный блок 

управления, а он завя-
зан на фирменное ПО.

- Все виды ремонта, 
которые требуют пе-
репрошивки узлов че-
рез блок управления, 
будут недоступны, - 
предупредил руково-
дитель автосервиса Fit 
Service на Павелецкой 
Александр Гоман. - На-
пример, сработала по-
душка безопасности. 
Ставим новую - нуж-
но ее перепрошить 
в блоке управления. 
Без доступа к ПО это-
го не сделать. Следо-
вательно, подушка 
не сработает. Дальше. 
Недавно у одного кли-
ента во время дождей 
на «Ауди» залило плату 
электронной рулевой 
рейки - воды по фары 
было. Если ставить но-
вую рейку, то ее надо 
было бы перепроши-
вать через ПО. Не сде-
лаешь - «мозг» маши-
ны ее не увидит. Руль 
не сможет управлять 
колесами. Но у нас уме-
лец смог как-то перепа-
ять электронную плату 
этой рейки, обошлось 
без замены. Что-то 
случится с коробкой-
автоматом - новая без 
прошивки работать 
не будет...

Это наиболее серьез-
ные и практически не-
устранимые проблемы, 

связанные с отключе-
нием от ПО. Но и в бо-
лее простых случаях та-
ится опасность.

- Да, умельцы рабо-
тают, находят обход-
ные пути, чтобы блок 
управления распо-
знавал новое устрой-
ство, - продолжает 
Гоман. - Но ПО по-
нимает, что его хотят 
обмануть, и включает 
ошибку. Автомобиль 
нормально едет, про-
сто на панели заго-
релась контрольная 
лампочка, например 
check engine (проверь 
двигатель). Можно 
сделать так, чтобы 
лампочка не горела, 
но электронный мозг 
все равно накапливает 
ошибки, а от ПО, ко-
торое может его почи-
стить, он отключен. В 
итоге блок управления 
может перегрузиться 
и выйти из строя.

Отсюда вывод: Audi, 
BMW и Mercedes, 
выпущенные после 
2020 года, могут по-
трепать нервы сильнее 
всего.

- Что касается авто-
мобилей более ранних 
годов выпуска, то все 
руководства по экс-
плуатации и фирмен-
ные программы уже 
скачаны, - успокоил 
Алексей Рузанов.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Легким движением руки
авто превращается 
в бесполезную железку

aa
ri.

ru

В зоне СВО 
бойцы и мирные 
жители трепетно 

хранят 
флаг России 

у сердца - 
читайте на KP.RU

Новые автозаконы, 
технологии, тест-

драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории 

и многое-многое другое - в программе
 «Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 8.00 на Радио «КП»

90,6 FM90,6 FM
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Структуры ЧВК «Вагнер» 
сегодня сильно разбросаны 
по миру. Часть людей нахо-
дятся в Африке, другая - в 
Белоруссии, третья - в Рос-
сии. Все они выполняют 
свои задачи. Но очевидно, 
что в случае смены руко-
водства и структура органи-
зации, и поставленные ей 
задачи могут измениться.

Мы собрали несколько 
вариантов того, как будет 
дальше развиваться исто-
рия «оркестра».

➊ ВОЛЬЕТСЯ 
В МИНОБОРОНЫ

После июньского во-
оруженного мятежа было 
сделано предложение, что 
ЧВК «Вагнер» как струк-
тура может войти в Мини-
стерство обороны. При-
гожин тогда отказался и 
ушел в Белоруссию. Вместе 
с ним - большинство ко-
мандиров. Но, по некото-
рым данным, не все. Часть 
бойцов все-таки согласи-
лись подписать контракт с 
российском военным ве-
домством.

Отзыва этого предложе-
ния не было. И такую обу-
ченную и организованную 
команду в Минобороны, 
безусловно, были бы ра-
ды видеть и использовать 
их опыт в решении задач 
спецоперации. Так что не 
исключено, что уже скоро 
мы увидим вагнеровцев на 
передовой. Возможно, да-

же как отдельное подраз-
деление в структуре армии. 
Возможно, даже со особым 
статусом.

➋ ОСТАНЕТСЯ 
В БЕЛОРУССИИ

После вооруженного 
мятежа 24 июня «Вагнер» 
вместе с Евгением При-
гожиным ушел в Белорус-
сию - это была инициати-
ва президента республики 
Александра Лукашенко. 
Тогда говорилось, что бой-
цы и командиры ЧВК будут 
инструкторами для бело-
русской армии. Собствен-
но, так оно и случилось.

- Думаю, что какая-то 
часть продолжат выполнять 
обязанности, которые они 
взяли перед белорусским 
государством по обучению, 
передаче опыта, - заявил в 
беседе с «КП» политолог, 
старший научный сотруд-
ник Института философии 
Академии наук Белоруссии 
Алексей Дзермант.

И, скорее всего, Лука-
шенко постарается сде-
лать все, чтобы удержать 
«музыкантов» у себя, тем 
более что буквально за за-
бором очень нервный со-
сед - Польша.

- С тех пор как «Вагнер» 
переместился в Белорус-
сию, польские СМИ каж-
дый день пишут о ЧВК. 
Они ее реально боятся. 
А сколько заявлений со 
стороны властей США, 
Франции о том, что ЧВК 
«Вагнер» - огромная угро-
за, - объяснил директор Ин-
ститута политических ис-
следований Сергей Марков.

➌ УЕДЕТ 
В АФРИКУ

«Вагнер» давно и успеш-
но выполняет задачи на 
Черном континенте, где 
защищает интересы Рос-

сии и… самих африканских 
стран. В том числе и Ни-
гера, где совсем недавно 
произошел военный пере-
ворот и новая власть явля-
ется главной целью Запада 
в целом и Франции в част-
ности, которая мечтает вер-
нуть свое влияние в страну.

- Французы активно пы-
таются спровоцировать 
войну против Нигера, - 
объясняет в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) политолог, 
замдиректора Института 
истории и политики Мо-
сковского педагогического 
государственного универ-
ситета Владимир Шапова-
лов. - Нужно учитывать, 
что ЧВК «Вагнер» является 
важным элементом систе-
мы сдерживания француз-
ской колониальной экс-
пансии в Африке.

«Нигер - одна из самых 
бедных стран в мире, как 
они будут содержать наем-
ников?» - спросит пытли-
вый читатель. «У него есть 
уран и много чего еще», - 
ответим мы.

➍ РАЗВАЛИТСЯ 
ИЛИ РАСПАДЕТСЯ 

НА САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ 
ОТРЯДЫ

Бойцы и командиры - 
люди гордые, поэтому мо-
гут найтись те, кто захочет 
не «работать на дядю», а 
открыть свою ЧВК и уже 
самостоятельно решать за-
дачи. Такое бывает после 
того, как человек хлебнул 
славы в тех или иных боях, 
выполнил не одну трудную 
миссию.

Так что нет гарантий, что 
мы не увидим пяток - деся-
ток новых компаний, в ре-
зюме которых будет строка: 
«экс ЧВК Вагнер».

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Картина дня: ЧП

Погибли 10 человек - 
семь пассажиров 
и трое членов экипажа. 
По данным Росавиации, 
на борту был владелец 
ЧВК «Вагнер» Евгений 
Пригожин.

- Я сидел дома, и вдруг две 
вспышки. Смотрю, самолет 
падает, и рванул на балкон, - 
вспоминает события вечера 
23 августа Павел, житель твер-
ского села Куженкино.

Самолет в небе стремительно 
терял высоту. И рухнул в поле. 
Раздался мощный взрыв.

К полетам в Куженкино люди 
привычные - рядом военный 
аэродром. Но такое впервые!

Павел, прихватив друга, по-
ехал смотреть.

На поле полыхала огнем гру-
да железа:

- Я стоял в 20 метрах от ЧП. 
Рядом с обломками валялись 
части тела. У кого-то отрезало 
половину туловища. Стало по-
нятно, что это частный само-
лет. Но кто там был - не рас-
познать. Судя по одежде, люди 
были в обычных повседневных 
футболках, штанах.

Вскоре зевак с поля оттес-
нили сотрудники спецслужб 
и МЧС, место огородили, вы-
ставили кордоны. Никаких раз-
говоров с местными не вели - 
работали молча.

Гадать, кто же разбился, ку-
женкинцам пришлось недолго. 
Вскоре Росавиация официаль-
но сообщила: частным само-
летом Embraer Legacy рейсом 
из Москвы в Санкт-Петербург 
летели руководители ЧВК 
«Вагнер» - основатель Евгений 
Пригожин и командир Дмитрий 
Уткин (на момент верстки номе-
ра официальных данных по опо-
знанию еще не было).

ТОТ САМЫЙ ПРИГОЖИН
Погибли все 10 человек, на-

ходившихся на борту. В списке 
Сергей Пропустин, Евгений Ма-
карян, Александр Тотмин, Вале-
рий Чекалов, Дмитрий Уткин, 

Николай Матусеев, Евгений 
Пригожин. Члены экипажа: 
командир самолета Алексей 
Левшин, второй пилот Рустам 
Каримов и бортпроводник Кри-
стина Распопова.

Да, владелец частной воен-
ной компании «Вагнер» 62-лет-
ний Евгений Пригожин чис-
лился одним из пассажиров 
разбившегося самолета. Его 
ЧВК принимала участие во 
многих конфликтах по всему 
миру, в том числе и на Украине.

ВПЕРЕДИ - ОПОЗНАНИЕ
А на место авиакатастрофы 

в ночь на 24 августа все при-
бывали и прибывали силови-
ки, полицейские, следователи. 
Корреспондент «Комсомол-
ки» - первым среди журнали-
стов. Основные части обломков 
самолета лежали в несколь-
ких километрах от найденной 
хвостовой части. В поле сто-
ит маяк, мигают огни. Тела 
погибших еще с ночи начали 
привозить в Тверь, в морг суд-
медэкспертизы при 4-й гор-
больнице. Впереди опознание 
тел родственниками - это мо-
жет занять не один день.

Подготовили 
Ольга ТРОФИМОВА, 
Виктория ТУШКОВА 

(«КП» - Тверь»), 
Юлия РЕУТОВА.
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Частный самолет Embraer Legacy Частный самолет Embraer Legacy 
летел из Москвы летел из Москвы 
в Санкт-Петербург.в Санкт-Петербург.

Борт упал в поле. Борт упал в поле. 
Рядом находились жилые дома, Рядом находились жилые дома, 

их чудом не задело.их чудом не задело.

Последний ролик Евгений Пригожин записал в Африке. 

Что происходило 
после крушения самолета, 

слова очевидцев, 
фото и видео - 

смотрите на сайте KP.RU

Авиакатастрофа в Тверской области:Авиакатастрофа в Тверской области:

«Обломки разбросало на километры, «Обломки разбросало на километры, 
полиция прибывала и прибывала»полиция прибывала и прибывала»

t.m
e

Что будет с ЧВК «Вагнер»
Варианты развития событий, 
если гибель Евгения Пригожина 
и Дмитрия Уткина все-таки подтвердится.

 ■ ВЕРСИИ
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 ■ ОКО ЗА ЭКО

Максим ПЛОТНИКОВ

Экологи бьют тревогу из-за 
решения японских властей.

После долгих дебатов Япония вче-
ра начала сброс радиоактивной во-
ды с АЭС «Фукусима-1» в Тихий оке-
ан. Об этом решении объявил лично 
премьер-министр страны Фумио 
Кисида. 

Минэкологии Японии пообещало, что 
перед сбросом вода пройдет фильтра-
цию через систему ALPS, которая очи-
стит ее от всех видов радионуклидов, за 
исключением трития - радиоактивного 
изотопа водорода. Этот «сверхтяжелый 
водород» представляет радиационную 
опасность для человека при вдыхании, 
если попадает в организм с пищей или 
впитывается через кожу. Из-за слож-

ности очистки японцы смогли лишь раз-
бавить воду и довести концентрацию 
трития до 1500 беккерелей (единица 
измерения радиоактивности) на литр. 
По заявлениям местных чиновников, 
это в 40 раз меньше нормы, которую в 
Японии считают безопасной. При этом 
сбрасывать воду в Тихий океан японцы 
планируют поэтапно, в течение 30 лет.

Впрочем, подобные отговорки все 
равно не понравились ни соседним го-
сударствам, ни даже самим японцам. По 
данным агентства Kyodo, 88,1% опро-
шенных уверены, что сброс воды с АЭС 
приведет к репутационным рискам и 
экономическому ущербу Японии. А ка-
тегорически против действий правитель-
ства Кисиды выступила ровно половина 

респондентов - это самый высокий по-
казатель с декабря прошлого года.

Официальный представитель 
МИД Китая Ван Вэньбинь назвал 
решение Токио «ошибочной мерой» 
и сделал японцам жесткое предупре-
ждение. Он также предупредил, что 
КНР «примет все необходимые меры, 
чтобы защитить экологию океана, про-
довольственную безопасность и здо-
ровье населения», назвав Тихий океан 
«достоянием всего человечества».

- Если эта радиоактивная вода безо-
пасна, нет надобности сливать ее в мо-
ре. Если она небезопасна, производить 
слив тем более не надо,  - подытожил 
Вэньбинь.

В качестве меры профилактики Китай 
объявил о полном прекращении импорта 
морепродуктов из Японии.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова считает, что 
японцы должны предоставить заинтере-
сованным государствам возможность 
брать пробы на месте сброса воды.

- Компания, которая оперировала на 
этой станции, была неоднократно ули-
чена в несоответствии информации, 
которую предоставляла, - добавила За-
харова.

И только американский госсе-
кретарь Энтони Блинкен заявил, 
что США полностью «удовлетворены 
планами Японии», считают их безопас-
ными и отвечающими международным 
стандартам, включая ядерной безопас-
ности МАГАТЭ.

Мария 
ЗАХАРОВА,
директор 
Департамента 
информации
и печати
МИД России - 
эксклюзивно 
для «Комсомольской 
правды»

Поставки британцами 
снарядов с обедненным 
ураном уже превращают 
Украину в непригодную
для жизни территорию.

ПЕРВЫЕ ОПЫТЫ
Использовать обедненный 

уран в качестве бронебойного 
оружия придумали еще наци-
сты. В 1943 году произошел 
сбой поставок вольфрамита, 
и рейхсминистр вооружения и 
военного производства нацист-
ской Германии Альберт Шпе-
ер отдал приказ использовать 
токсичное вещество.

Тогда еще не было очевид-
но, насколько опасен уран в 
качестве оружия, и до 1990-х 
годов все данные на этот счет 
носили спорный характер. 
Однако применение натов-
скими войсками в ходе агрес-
сии в Югославии боеприпасов 
с обедненным ураном стало 
бесчеловечным эксперимен-
том и продемонстрировало на 
живых людях реальные по-
следствия его использования.

В 2015 - 2017 годах парла-
мент Италии (как страны, чей 
контингент в ходе агрессии 
НАТО на Балканах актив-

нее всего применял такого 
рода боеприпасы) выпустил 
252-страничный доклад о 
последствиях воздействия 
обедненного урана и радио-
активного тория на военно-
служащих вооруженных сил 
Италии. Согласно данным 
исследований, в местах, где 
применялись боеприпасы с 
обедненным ураном, фикси-
руется кратный рост онко-
заболеваний. Были опубли-
кованы точные данные по 
итальянским военным: из 7500

подвергшихся воздействию 
токсичных веществ и радиа-
ции скончались 372 человека 
(каждый 20-й!). Причем уми-
рали от мучительных онкоос-
ложнений: дисфункция по-
чек, рак легких, костный рак, 
рак пищевода, дегенеративное 
развитие кожи, лимфома Ход-
жкина, лейкемия.

ЗОНА ЗАРАЖЕНИЯ
Теперь, к сожалению, та 

угроза, о которой Россия не-
однократно предупреждала 

украинское население, под-
тверждается и на украинской 
территории. Из-за поставок 
радиоактивных и высоко-
токсичных английских и 
американских боеприпасов с 
обед ненным ураном Украина 
превращается в непригодную 
для жизни землю. Радиаци-
онное заражение почвы уже 
происходит и объективно 
фиксируется. 

В Хмельницкой области 
Украины в мае был зафикси-
рован значительный всплеск 

радиационного фона - с 80 на-
нозиверт до 140 - 160 нано-
зиверт.

Характерный пик - всплеск 
радиоктивности - в тех же чис-
лах был зафиксирован и в за-
падных воеводствах Польши. 
Причина, вероятно, та же, что 
и на Украине: подрыв боепри-
пасов с обедненным ураном, 
которые были размещены на 
складе в городе Хмельниц-
ком. Местные власти в мае 
даже выпускали предупрежде-
ния о том, что делать в случае 
роста радиофона. В течение 
месяца фон в воздухе выров-
нялся, но это классический 
Fallout, т. е. выпадение радио-
активных осадков на землю 
под воздействием гравитации.

Судя по всему, вся почва, 
вся земля, которая находилась 
под облаком, поднявшимся 
над складом, а также в бли-
зости от него, уже заражена 
радионуклидами. Чтобы ре-
культировать эту землю, пона-
добится долгая и дорогостоя-
щая процедура дезактивации.

Каждый склад с боеприпа-
сами с обедненным ураном, 
каждый танк, заправленный 
таким боекомплектом, - по-
тенциально всплеск онколо-
гии на графиках, мертвая и 
ядовитая земля, смертельная 
опасность для всего живо-
го. Украинцы должны пони-
мать, что британцы поставля-
ют настоящий яд - гарантию 
раковых опухолей, и требо-
вать вывезти снаряды с обед-
ненным ураном как можно 
скорее из страны.

Мертвая земля Украины
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Войска НАТО открыли ящик Пандоры, использовав боеприпасы с обедненным ураном 
в ходе агрессии на Балканах в 1999 году. 

От радиации пострадали не только местные жители, но и сами военнослужащие. 

Владимир ПИНАЕВ, доцент 
Департамента экологической 
безопасности и менеджмента 
качества продукции 
Института экологии РУДН: 

Возможны загрязнение 
морепродуктов 
и радиоактивные дожди

- Сброс воды с «Фукусимы-1», конечно, ока-
жет влияние на экосистему через поступление 
трития в биологические ткани живых орга-
низмов и их последующую мутацию из-за его 
распада. Это приведет к риску поступления 
на рынки загрязненных продуктов питания. 
Кроме того, тритий включится в круговорот 
воды, то есть может быть перенесен на значи-
тельные расстояния и выпасть с дождем вне 
восточного региона. С учетом того, что сброс 
запланирован на 30 лет, а период полурас-
пада трития составляет 12 лет, нам следует 
ожидать постепенного увеличения уровня 
радиации и содержания изотопа.

Однако вопрос влияния трития на организм 
еще до конца не изучен. Этим и объясняется 
тот факт, что нормативы содержания трития 
существуют далеко не во всех странах, а 
там, где они есть, - различаются на порядки 
и вызывают споры между экспертами. Одно 
можно сказать точно: добавление таких сточ-
ных вод, несомненно, не поспособствует 
оздоровлению Мирового океана.

Авария на АЭС «Фуку-
сима» началась 11 марта 
2011 года из-за мощного 
подводного землетрясе-
ния, которое произошло 
в 180 километрах от стан-
ции. Сперва были повреж-
дены высоковольтные ли-
нии электропередачи, 
питавшие оборудование 
АЭС, а последовавшее 
цунами вывело из строя 
резервные генераторы 

энергии. В результате си-
стема охлаждения станции 
оказалась полностью обе-
сточенной, и температура 
в помещениях стала стре-
мительно повышаться. Это 
последовательно привело к
взрыву водорода на первом
(12  марта), третьем (14 
марта) и четвертом энер-
гоблоке (15 марта) АЭС.

Во время ликвидации 
последствий в качестве 

экстренной меры для 
охлаждения реакторов 
было решено использо-
вать 1,3 миллиона кубо-
метров морской воды, в 
которые впоследствии 
попали 63 радиоактивных 
элемента. Сейчас эта вода 
хранится на «Фукусиме-1» 
в тысяче огромных резер-
вуаров. Именно ее решено 
сбрасывать сейчас снова в 
Тихий океан. 

Воду с «Фукусимы» слили в океан

 ■ КАК ЭТО БЫЛО

Три взрыва за четыре дня

КОММЕНТАРИЙ КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТАЭКСПЕРТА
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Антон РАТНИКОВ,
Юрий ГАФАРОВ

Именем главреда 
«Комсомолки» назвали 
уникальный буксир. 
Теперь он будет 
служить людям в порту 
Владивостока.

Владимир Сунгоркин - человек 
легендарный. Журналист, путе-
шественник, редактор, издатель, 
он много сделал для развития 
Дальнего Востока. И его сердце 
остановилось тоже в этом краю. 
Во время экспедиции, посвя-
щенной исследователю Даль-
него Востока Владимиру Арсе-
ньеву. Это случилось почти год 
назад.

«СРАЗУ ВИДНО -
КАК МОЙ ПАПА!»

В четверг, 24 августа, во Вла-
дивостокский морской рыбный 
порт прибыл мощный буксир, 
получивший имя «Владимир 
Сунгоркин». Теперь он будет 
здесь работать, и даже было бы 
правильнее сказать - служить 
людям. Как это делал сам Вла-
димир Николаевич. На церемо-
нии открытия гости проводили 
такую параллель. Ведь буксир 
тянет за собой тяжелые мор-
ские суда, которые больше не-
го в десятки раз. Так и Влади-
мир Сунгоркин тянул за собой 
«Комсомольскую правду», да и 
не только ее.

Для встречи буксира органи-
зовали церемонию. Она была не 
пафосной, потому что пафоса 
Сунгоркин не любил. Она стала 
очень человечной и теплой. И 
слова на ней говорили такие же.

- Мой муж был сильный, уве-
ренный, вечно кому-то помо-
гал, всегда чем-то занимался. И 
я надеюсь, что этот буксир бу-
дет таким же полезным людям, - 
сказала на церемонии жена Вла-
димира Николаевича Татьяна.

- С первого взгляда понятно, 
что этот буксир мощный и на-
дежный. Таким и был мой па-
па, - добавил сын Сунгоркина 
Григорий.

Говорили и о том, что идея на-
звать буксир именем Владимира 
Николаевича пришла его другу 
Сергею Дарькину - основателю 
Тихоокеанской инвестицион-
ной группы, бывшему губерна-
тору Приморья.

ИСПЫТАНИЕ 
ВЫДЕРЖАЛ

Потом все участники пошли 
обследовать буксир. И он произ-
вел на них большое впечатление. 
А ведь все эти люди не на одном 
десятке кораблей побывали!

Построили буксир в Китае, 
причем за такие сроки, что про-
сто удивительно. Киль заложили 
в сентябре прошлого года, а уже 
в июле этого судно, по сути, бы-
ло готово. Причем получилось 
оно по многим параметрам ре-
кордным для региона. Другого 
такого во Владивостоке нет. Два 
двигателя дают необходимую 
мощь, чтобы тащить за собой 
крупные морские суда. 5200 ло-
шадиных сил - это не шутки. А 
особенности конструкции обе-

спечивают фантастическую для 
таких габаритов маневренность. 
Плюс скорость - 12 узлов, это 
больше 22 километров в час. Для 
воды - более чем прилично.

И в этом еще не вся крутость 
«Владимира Сунгоркина».

- Это одно из самых безопас-
ных судов в своем классе. Мож-
но сказать - уникальное. Напри-
мер, противопожарная система 
включает два лафета по 1200 
кубов в час, и еще есть пенный 
танк. Он на сотню метров может 
«выстреливать» водой, - говорит 
Рамин Гулиев, начальник порто-
флота ОАО «Владморрыбпорт».

Капитан Антон Кузяев говорит, 
что главная фишка судна - по-
трясающая маневренность.

- Наш буксир может крутить-
ся на месте, двигаться боком, 
да и вообще в любом направ-
лении, - говорит он с какой-то 

даже любовью в голосе. - Кроме 
того, он оказался резвым, хотя от 
него такого и не требуется. Мы 
шли из Китая шесть дней. Это, 
кстати, было непросто.

Потому что буксир проектиро-
вался не для морских переходов. 
Но этот переход стал еще одним 
испытанием на прочность...

Одним словом, нести свою 
вахту на нем будут действитель-
но счастливые люди. Какими 
были те, кого при жизни окру-
жал своим вниманием сам Вла-
димир Николаевич.

Человек и пароход
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Видео, 
как жена 
и сын 
Владимира 
Сунгоркина 
осматривают 
буксир, - 
на сайте 

Капитан Антон Кузяев проводит для Татьяны
 и Гриши Сунгоркиных экскурсию по кораблю.
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ТТХ БУКСИРА
Длина: 32 м

Ширина: 12 м
Экипаж: 

9 человек
Количество 

двигателей: 2
Мощность 

двигателей: 
5200 (по 2600 

на каждый 
двигатель) 

лошадиных сил
Вместимость:

489 тонн
Скорость: 

12 узлов (22 км/ч).

Мощный, как Сунгоркин. Мощный, как Сунгоркин. 
Надежный, как СунгоркинНадежный, как Сунгоркин

Владимир СУНГОРКИН родился в Хабаровске 16 июня 1954 года. Окончил 
Дальневосточный государственный университет и сразу был назначен собственным 
корреспондентом газеты «Комсомольская правда» в зоне строительства Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали. Можно сказать, что уже первая запись в 
трудовой книжке определила его судьбу. Еще при СССР Сунгоркин стал замести-
телем главного редактора «КП». Позже десятки лет работал главным редактором 
(1997 - 2022) и генеральным директором (2002 - 2022) «Комсомольской правды».

При нем «Комсомолка» из черно-белой газеты превратилась в крупнейший 
медиахолдинг страны: с самым посещаемым в стране сайтом, большой радио-
станцией, издательством, печатающим десятки книг в год.

Скончался 14 сентября 2022 года от инфаркта во время экспедиции в При-
морье. У Владимира Николаевича осталось пятеро детей.

Сергей ДАРЬКИН, экс-губернатор Приморья:

Новый буксир - спасатель 
для всего Тихого океана

 ■ ОТ СОЗДАТЕЛЯ

Президент Тихоокеанской 
инвестиционной компании 
«ТИГР» поговорил о новом 
корабле с политическим обо-
зревателем «Комсомолки» 
Александром ГАМОВЫМ.

- Сергей Михайлович, вы 
лично принимали участие в 
этом проекте. Как сложи-
лось так, что имя нашего 
главного редактора при-
своено такому мощному 
кораблю?

- Владимир Сунгоркин - жур-
налист и редактор, обществен-
ный деятель - был большим тру-
жеником, он всегда работал во 
благо Дальнего Востока, При-
морского края, всей страны. 
И «Владимир Сунгоркин» - бук-
сир, который мы построили, он 
тоже будет большой трудяга. 
Очень мощный, очень силь-
ный корабль, который позво-
лит обеспечить безопасность 
и свободный проход для всех 
судов порта Владивосток.

- То есть обязанность 
«Владимира Сунгоркина» 
сейчас…

- …служить дальше россий-
скому Дальнему Востоку.

- А какие конкретно его 
функции будут?

- «Владимир Сунгоркин» 
способен доставить любые 
суда во все порты Дальнего 
Востока, обеспечивать их 
безопасность, в том числе 

противопожарную. Это еще 
и буксир-спасатель, причем, 
как у нас говорят, - всепогод-
ный. А выручать из беды он 
будет и людей, и плавсред-
ства в любых экстремальных 
ситуациях. Допустим, кто-то 
на мель сел… Если появится 
необходимость, сможет прово-
дить спасательные операции 
в Японском море и во всем 
Тихом океане.

- Вы имели непосред-
ственное отношение к 
строительству.

- Да. В дальнейшем это бу-
дет прототип новой линейки 
судов, которую мы хотим по-
ставить в порты нашего рос-
сийского Дальнего Востока.

- Этот проект разрабаты-
вали наши инженеры?

- Это разработка мировая, 
специальный проект между-
народной системы, которая 
признана во всех лучших пор-
тах мира.

- Сколько средств Дарь-
кин и его коллеги не по-
жалели на «Владимира 
Сунгоркина»?

- Это наша долгосрочная 
инвестиционная программа. 
Около 700 миллионов рублей 
инвестиций.

- Сколько времени ушло 
на строительство?

- Меньше года. Рекордный 
срок.

СПРАВКА «КП»СПРАВКА «КП»
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ведущие 
технические вузы 
страны отчитались 
о предварительных 
результатах 
приемной 
кампании - 2023.

Споры между физи-
ками и лириками никак 
не утихнут. Государство 
объявило о планах но-
вой индустриализации. 
Чтобы решить пробле-
му квалифицированных 
кадров для промыш-
ленности, Минобрна-
уки уже три года под-
ряд увеличивает число 
бюджетных мест в вузах 
на инженерные и техни-
ческие специальности. 
Но вот проблема: эко-

номика остро нуждается 
в физиках, а школьники 
хотят быть лириками.

За последние шесть 
лет число выпускников, 
сдающих ЕГЭ по физи-
ке, сократилось на 48%, 
профильный ЕГЭ по ма-
тематике - на 33%. Без 
этих экзаменов на тех-
нические специальности 
поступить невозможно, 
следовательно, число 
потенциальных претен-
дентов на получение ин-
женерного образования 
становится все меньше.

В прошлом году 
многие вузы в рамках 
основной приемной 
кампании не смогли 
привлечь необходимое 
количество абитуриен-
тов и были вынуждены 
объявлять дополнитель-

ный набор. В этом году 
бюджетных мест стало 
еще больше, а ряды вы-
бравших точные нау-
ки на ЕГЭ «физиков» 
в очередной раз пореде-
ли. И профильную мате-
матику нынче сдали ху-
же, чем в прошлом году 
(в среднем 55,62 балла 
против 56,86 в 2022-м).

Прием документов 
должен быть завершен 
29 августа. Судя по пер-
вым итогам, универси-
теты со своей задачей 
справились. Недавно 
ведущие технические 
вузы - МАИ, МГТУ име-
ни Баумана, Вышка - 
на пресс-конференции 
в ТАСС поделились 
предварительными ре-
зультатами своей при-
емной кампании.

- Интерес к инже-
нерно-  техническим 
специальностям рас-
тет, - констатировал 

ректор МАИ Михаил 
Погосян. - В этом году 
мы получили 17 тысяч 
заявлений от абитуриен-
тов - на 5 тысяч больше, 
чем в прошлом. Более 
40 процентов абитури-
ентов приняты на ин-
женерные направления 
подготовки по аэрокос-
мической технике. Боль-
шую заинтересованность 
в подготовке кадров про-
явили «Ростех» и «Рос-
космос»: в этом году 
на целевое обучение за-
числено 520 студентов, 
значительно больше, чем 
в прошлом году.

Прояснилась судьба 
как минимум 4 из 17 вы-
пускников, которые все 
три ЕГЭ в 2023 году сда-
ли на 100 баллов. Один 
100-балльник нашелся 
в Бауманке, а следы еще 
троих привели в Вышку. 
Кроме того, в Высшую 
школу экономики по-

дали документы еще 
и 58 двухсотбалльников, 
ребята, которые набра-
ли максимальные баллы 
за два госэкзамена. 

- У нас в Вышке боль-
шое инженерное под-
разделение и сильная 
цифровая школа, - от-
метил ректор ВШЭ Ни-
кита Анисимов. 

Самый большой кон-
курс и самые высо-
кие проходные баллы 
в Вышке наблюдались 
на двух технических на-
правлениях подготовки: 
«программная инжене-
рия» - проходной балл 
305 из 300 возможных 
(дополнительные бал-
лы ЕГЭ можно получить 
за золотую медаль, спор-
тивные достижения, 
волонтерство, поэтому 
в сумме может получить-
ся больше 300. - Ред.). 
Совсем немного уступи-
ла специальность «при-
кладной анализ данных 
и искусственный интел-
лект» - 304 балла. 

Еще один тренд этого 
года - успех программ 
онлайн-обучения, число 
заявок здесь превысило 
показатели прошлого 

года в полтора раза. Са-
мые популярные в Вы-
шке программы: «мастер 
дата-сайнс», «машинное 
обучение и высокона-
груженные системы», 
«управление цифровым 
продуктом». За счет та-
ких форм обучения 
ВШЭ удалось привлечь 
студентов из Китая, Ка-
захстана, Мексики, Пе-
ру и даже Гаити. А все-
го в университет было 
зачислено 1700 ино-
странных студентов - это 
примерно 10 процентов 
от общего набора. Рос-
сийское высшее образо-
вание по-прежнему ин-
тересует иностранцев.

Ректор Бауманки Ми-
хаил Гордин отметил, что 
в этом году целевой при-
ем увеличился на 20% - 
это признак того, что 
промышленные пред-
приятия готовы сами 
вкладываться, чтобы 
утолить кадровый голод. 
Больше всего нужны 
специалисты в области 
информационных тех-
нологий и машиностро-
ении - почти половина 
студентов поступили 
на два этих направления.

 Самый дорогой букет -
 в Москве: 2142 рубля

 Самый дешевый -
 в Пермском крае: 1105 рублей

 Средняя по стране 
цена: 1526 рублей 

ЦИФРА ДНЯ

На 17% 
за год подорожал 
букет к 1 сентября. 
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Школьники хотят быть лириками, Школьники хотят быть лириками, 
а стране нужны физики для нового рывкаа стране нужны физики для нового рывка

Михаил ГОРШКОВ 

В последнее воскресенье августа жи-
тели Краснокаменска широко отметят 
День шахтера. Город - урановая столица 
России. Сейчас в моногороде «Росатома» 
живут 50 тысяч человек. И нет здесь ни 
одной семьи, так или иначе не причастной 
к добыче урана. В этом году у его жителей 
двойной праздник - Приаргунское произ-
водственное горно-химическое объедине-
ние отмечает 55-летие со дня основания. 
За это время на нем сформировались 
десятки трудовых династий, в которых 
суммарный стаж превышает полторы, а 
то и две сотни лет.   

Коллектив молодеет: больше 60% гор-
норабочих - это молодежь, проработавшая 
меньше двух лет. Как рассказал генераль-
ный директор ППГХО Иван Киселев, 
предприятие создало в городских школах 
профильные классы, плотно взаимодей-
ствует с вузами. 

- 20 школьников подписали с нами дого-
воры, чтобы после обучения в институтах 
по профильным направлениям вернуться 
и трудиться здесь. Кроме того, у нас есть 
учебный курсовой комбинат, где обучаем 
всем тем профессиям, которые нам сегодня 
необходимы. Так что наш коллектив точно 
не уменьшится. Тем более что это одна из 
самых главных задач, ведь в перспективе 
откроется новый рудник № 6, - рассказал 
Иван Киселев.

За полвека запасы урана в самом 
центре старейшего 1-го рудника уже 
стали истощаться. Поэтому, чтобы 
продлить ему жизнь, специалисты ве-
дут геологоразведку на флангах го-
ризонтов. Есть задача прирастить 
запасы и на 8-м руднике, на котором до-
быча началась всего десять лет назад.  
По словам директора, производствен-
ные объемы будут удерживаться на не-

обходимом для страны уровне еще много 
десятилетий. 

На первый взгляд работа у шахтеров не-
мудреная: отгрузить горную породу, про-
бурить шурфы под взрывчатку, наладить 
оборудование, подготовить площадку для 
взрывников и следующей смены… Но не-
избежная неприятность у шахтеров - зако-
лы. Это часть породы, которая отслоилась 
от массива, потеряла свою устойчивость 
и может самопроизвольно обрушиться. 
Много времени уходит, чтобы обобрать 
заколы, укрепить стенки и своды. 

В этом молодым специалистам помога-
ют опытные ветераны-инструкторы. Один 
из них - Александр Клешков. 

- Я 25 лет отработал забойщиком. Мы 
смотрим, как ребята работают, следим, 

чтобы соблюдали технику безопасности. 
Бывает, из-за неопытности они неправиль-
но устанавливают крепь. Мы им подсказы-
ваем, как делать правильно, чтобы себе и 
другой смене обезопасить рабочее место. 
Импровизация здесь не нужна, - расска-
зал ветеран. 

Руду превращают в урановый концен-
трат на Гидрометаллургическом заводе. 
Его директор Руслан Гладких рассказал, 
что для строящегося рудника № 6, в кото-
ром залегают руды иного характера, по-
требуется строительство нового завода. 

- А пока наша основная задача - как 
можно быстрее осушить ствол шахты за-
консервированного в 80-е годы шестого 
рудника, чтобы запустить туда строителей-
шахтопроходчиков, - отметил он. 

 ■ КРУГЛАЯ ДАТА

В «урановом сердце» 
России празднуют юбилей
55 лет назад создано Приаргунское 55 лет назад создано Приаргунское 
производственное горно-химическое производственное горно-химическое 
объединение им. Е. П. Славского, объединение им. Е. П. Славского, 
крупнейшее уранодобывающее крупнейшее уранодобывающее 
предприятие страны.предприятие страны.
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Вода, кстати, эффективно очищается от 
урана, молибдена и сопутствующих элементов 
и на выходе получается практически питьевого 
качества. Новый рудник - будущее не только 
города, но и всей атомной энергетики стра-
ны, гарантия нашей сырьевой безопасности 
и обороноспособности.  

- Сейчас у нас ведутся проектные изыскания, 
как извлекать и использовать молибден в усло-
виях импортозамещения и огромного спроса на 
рынке. Кроме того, прорабатываются проекты 
новых направлений, в частности, производства 
металлической сурьмы, медного производства. 
Эти проекты создадут дополнительные рабочие 
места и вместе с основной деятельностью 
нашего предприятия обеспечат городу буду-
щее, - сообщил генеральный директор ППГХО 
Иван Киселев. 
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Михаил РАССКАЗОВ

17 августа в Саратове, 
в корпусе медицинского 
предуниверсария, состоялись 
депутатские слушания на 
тему: 
«О практике реализации 
законодательства при 
осуществлении контроля 
(надзора) 
в сфере ветеринарии, 
безопасного обращения 
с пестицидами 
и агрохимикатами, земельных 
отношений в части земель 
сельскохозяйственного 
назначения». 

Открывал слушания председатель 
Саратовской областной Думы Михаил 
Исаев. Данный созыв Думы примечате-
лен тем, что слушания проводятся уже в 
десятый раз. И сейчас, в разгар убороч-
ной, заявленная тема имеет огромное 
значение с точки зрения снижения по-
терь урожая сельхозкультур, повышения 
качества продукции агропромышленно-
го комплекса и обеспечения населения 
безопасными продуктами питания.

Спикер регпарламента рассказал, что 
необходимо выстраивать грамотную со-
вместную работу по допуску в область 
лишь качественных семян отечествен-
ной селекции, 
требует контроля 
качество семян, 
племенной про-
дукции, агрохи-
микатов. По его 
мнению, назрела 
необходимость 
серьезных изме-
нений в вопросах 
пресечения неза-
конного выпаса 
сельскохозяй-
ственных живот-
ных, незаконного 
оборота продук-
ции животновод-
ства, о чем Думу 
просят многие сельскохозяйственные 
товаропроизводители и органы местного 
самоуправления.

Руководитель Управления Федераль-
ной службы по ветеринарному и фито-
санитарному надзору по Саратовской 
и Самарской областям Алексей Частов 
озвучил показатели по государственно-
му земельному надзору, надзору за без-
опасным обращением с пестицидами и 
агрохимикатами, фитосанитарному над-

зору, ветеринарному надзору и анализу 
эпизоотической обстановки. 

Частов отметил, что в рамках госзем-
надзора обследовано 140 тыс. га земель 
сельхозназначения, при условии того, 
что общая площадь таких земель со-

ставляет около 
8 млн га. Ве-
домством было 
выявлено 754 
нарушения на 
площади поч-
ти в 90 тыс. га и 
выдано 31 пред-
писание в отно-
шении лиц, не 
использующих 
земли в сель-
хозпроизвод-
стве. При этом 
количество вве-
денных в экс-
плуатацию при 
помощи Управ-

ления земель составило лишь 6,8 тыс. га.
Члены регионального парламента 

остались недовольны докладом чи-
новника. Депутатский корпус засыпал 
руководителя ведомства острыми во-
просами. Поднимались вопросы по 
поводу мер реагирования Рос-
сельхознадзора в отношении 
собственников животных, 
уклоняющихся от испол-
нения требований вете-
ринарных правил в очагах 
заболевания бруцеллезом 
и лейкозом и неблагопо-
лучных пунктах.

- Мы отслеживаем живот-
ных, которые должны посту-
пить на бойню. Но бывают случаи, 
когда владельцы умалчивают о случаях 
заражения бруцеллезом и распространя-
ют мясо больных животных. Есть пре-
цедент в Ровенском районе, который мы 
сейчас отрабатываем, - сообщил Частов, 
подчеркнув, что распространение бру-
целлеза - уголовная статья.

Следующим вопросом стало возбуж-
дение уголовных дел в отношении не-
добросовестных владельцев скота, и 
глава Россельхознадзора подчеркнул, 
что обращаться в суд у ведомства нет 
полномочий.

- Какие меры принимают в вашем 
управлении по введению в севооборот 
неиспользованных земель сельхозназна-
чения? Вопрос как в целом по региону, 
так и конкретно по Федоровскому рай-

ону, - поинтересовалась депутат Мария 
Усова.

- Новый федеральный закон позво-
ляет изымать неиспользуемые земли, и 
уже есть прецеденты - без конкретики 
отвечает чиновник, пояснив, что введе-
ние в оборот является основной задачей 
управления.

- А конкретно на Федоровском районе 
можно ли акцентировать внимание? - 
вновь интересуется Усова.  

Тему Федоровского района депутат 
затронула неслучайно. В прошлом году 
ситуация в Федоровском районе вышла 
на главные страницы областных изданий 
- из-за спора между фермерами и ООО 
«Агровита» неиспользованными стояли 
48 тыс. га плодородной земли. 

И вновь конкретного ответа нет. Чи-
новник предложил муниципальному 
контролю предоставлять информацию, 
после чего ведомство будет выезжать на 
место и проводить проверки.

Глава Озинского района Антонина Га-
ляшкина подняла острую тему пропажи 
зараженного скота. Район граничит с 
Казахстаном, и ветеринарная обстановка 
там требует особого контроля. Между 
тем в 2022 году без ведома региональ-

ной ветеринарной службы из 
пограничного района в не-

известном направлении 
исчезли 20 голов круп-
ного рогатого скота, 
больного бруцеллезом, 
а также 685 голов живот-
ных, больных лейкозом. 
Кроме того, в этом году 

потеряли шесть нездоро-
вых особей. Галяшкина от-

метила, что почти весь скот 
находится в личных подсобных 

хозяйствах.
- Когда 20 голов скота с бруцеллезом 

в Ровенском районе пропадают из по-
ля зрения специалистов, разве это не 
может не беспокоить? Получается, что 
меры, которые принимаются Управле-
нием Россельхознадзора, неэффектив-
ны, - указала Галяшкина и предложила 
инициировать введение штрафов для 
владельцев, которые уклоняются от вак-
цинации животных.

Частов ответил, что животных, кото-
рые не имеют хозяев, невозможно мони-
торить. Руководитель Управления Фе-
деральной службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору сообщил, что 
с 1 сентября маркировка сельскохозяй-
ственных животных станет  обязатель-

ной. Глава Ершовского района Светлана 
Зубрицкая возразила, что Россельхоз-
надзор не ведет с жителями никакой 
разъяснительной работы. 

- До ввода обязательного биркования 
животных остается две недели, и я не 
вижу каких-то разъяснений, не вижу, 
чтобы кто-то этим занимался, - возму-
тилась глава. Нужен четкий алгоритм 
действий, чтобы все понимали зону от-
ветственности.

Принципиальную для аграрного сек-
тора области проблему озвучил предсе-
датель совета директоров ЗАО «Плем-
завод Трудовой» Сырем Байзульдинов. 
Регион лишился возможности продавать 
молочную продукцию в России и со-
седним странам из-за неблагополучной 
обстановки по вакцинации крупного 
рогатого скота. 

Аграрий жестко раскритиковал как 
выступление чиновника, так и действия 
его ведомства. По словам Байзульдино-
ва, Частов не приезжает на предприятия, 
не знаком с молодыми руководителями, 
не проявляет инициативы. 

- Я какой раз слушаю ваш отчет - вы 
и сейчас отвечаете, как ребенок. Нет 
законов, нет бумаг, нам сообщите, нам 
скажите. Но вы федеральный орган, - от-
метил Байзульдинов. - Вот вы сказали, 
что Саратовская и Самарская области 

«Частовщина какая-то!»

Михаил ИСАЕВ:
«Назрела необходимость се-

рьезных изменений в вопросах 
пресечения незаконного выпаса 
сельскохозяйственных животных, 
незаконного оборота продукции жи-
вотноводства, о чем Думу просят 
многие сельскохозяйственные то-
варопроизводители и органы мест-
ного самоуправления».

СКАЗАНО:СКАЗАНО:

Сырем БАЙЗУЛЬДИНОВ:
«Я какой раз слушаю ваш отчет - вы 

и сейчас отвечаете, как ребенок. Нет 
законов, нет бумаг, нам сообщите, нам 
скажите. Но вы федеральный орган,  
Вот вы сказали, что Саратовская и Са-
марская области неблагополучны без 
вакцинации. Кто в этом виноват? Я вам 
сейчас расскажу. В 2019 году ветери-
нарную службу области возглавляли 
вы. Когда был ящур в Казахстане и на-
до было прививать шесть районов об-
ласти, вы дали указание не прививать. 
Поэтому и решение было принято, что 
наша область неблагополучная».

СКАЗАНО:СКАЗАНО:

Мария 
Усова подняла 

вопрос 
по введению 
в севооборот 

неиспользуемых 
земель.
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неблагополучны без вакцинации. Кто в 
этом виноват? Я вам сейчас расскажу. В 
2019 году ветеринарную службу области 
возглавляли вы. Когда был ящур в Ка-
захстане и надо было прививать шесть 
районов области, вы дали указание не 
прививать. Поэтому и решение было 
принято, что наша область неблагопо-
лучная, - обратился фермер к Частову.

Хозяйство Байзульдинова входит в 
топ-30 крупнейших молочных хозяйств 
России и в десятку лучших по надою. За 
год ЗАО «Племзавод Трудовой» про-
изводит 60 тысяч тонн молока - это 
половина всего объема производства 
в Саратовской области.  Парадокс в 
том, что реализовать свою продукцию 
племзавод не может, так как область 
признана неблагополучной по вакци-
нации скота. Виной тому отсутствие 
прививок КРС, которые не сделали 
вовремя. 

С выгодными предложениями о 
поставках на Байзульдинова выходи-
ли Республика Башкортостан, Крас-
нодарский край, Казахстан. 

- Но я не могу продать им моло-
ко! - фермер не скрывает эмоций. 
- Известная фирма, производитель 
йогуртов, выходит на меня, говорит: 
«Дай мне молоко, я на 2,5 рубля боль-
ше заплачу!».  А мы не можем вывезти 
продукцию никуда, кроме Самары! А 
вот в регионах, начиная с Волгограда и 
южнее, привили все поголовье, когда вы 
не дали указания привить. И теперь они 
имеют возможность куда угодно выво-
зить продукцию.

От последствий этих решений страдает 
экономика предприятия, люди, которые 
на нем трудятся, объяснил фермер. 

- Михаил Александро-
вич, мы не доверяем им, 
не доверяем ни руково-
дителю ведомства, ни за-
местителю. Я сейчас го-
ворю не только от своего 
лица, а от лица многих хо-
зяйственников, которые 
просто махнули рукой. 
Мы просим признать работу ведомства 
неудовлетворительной, -заявил Байзуль-
динов.

- Россельхознадзор работает как плохо 
смазанная телега,- поддержал агрария 
глава профильного комитета Саратов-
ской областной Думы Иван Бабошкин.

 Облдеп подчеркнул, что термин «ча-
стовщина» появился в обиходе у сель-
хозтоваропроизводителей не просто так. 

По словам Бабошкина, муниципалы 
криком кричат от потравы скота уже 
несколько лет. 

- Почему главы районов остаются с 
проблемами сельского хозяйства один на 
один, хотя главные полномочия именно 
у Россельхознадзора? Необходимо нала-
дить взаимодействие! Куда делись сотни 
голов скота? Рядом Казахстан, сайгаки 
переходят через границу тысячами. Все 
полномочия у вас есть, - сурово отозвал-
ся Бабошкин.

Черту под обсуждением подвел Ми-
хаил Исаев, который отметил, что все 

собравшиеся единодушно высказались 
о серьезных проблемах в работе Россель-
хознадзора и лично Частова,  ведомство 
которого должно стоять на страже про-
довольственной безопасности региона.

- На Россельхознадзоре лежит боль-
шая ответственность. При этом важно 
не «задушить» фермеров лишними про-
верками, не отвлекать от напряженной 
работы, а выстроить чёткий, понятный 
всем участникам рынка механизм. За-
метил у руководителя ведомства какую-

то невнимательность и отстраненность, 
явную недоработку по конкретным на-
правлениям, отсутствие понимания по-
следствий за те или иные решения, - под-
держал главу Саратовской областной 
Думы руководитель фракции «Единая 
Россия» Алексей Антонов.

- Продовольственная безопасность - 
это то, с чего все начинается, за что вы 
и отвечаете. Берешь животноводство - у 

хозяйств претензии. По-
чему? - Поля в химии. Вы 
сталкиваете между собой 
тех, кто владеет охотуго-
дьями и сельхозземлями, 
а вы в стороне. Вопросы 
вам задали все политиче-
ские партии, муниципа-
литет, сельхозпредприя-

тия, а если бы пригласили всех районных 
глав, слушания растянулись бы на два 
дня, столько к вам вопросов, - раскри-
тиковал он работу ведомства. 

Спикер пообещал доложить о ситуа-
ции губернатору Саратовской области 
Роману Бусаргину.

- Необходимо кардинально менять 
ситуацию, потому что речь в данном 
случае идет о благополучии населения 
и продовольственной безопасности, - 
сказал Михаил Исаев. На устранение 
проблемной ситуации Алексею Частову 
отвели полгода.

Михаил ИСАЕВ:
«Необходимо кардинально менять 

ситуацию, потому что речь в дан-
ном случае идет о благополучии 
населения и продовольственной 
безопасности».

СКАЗАНО:СКАЗАНО:

Иван БАБОШКИН:
«Россельхознадзор ра-

ботает как плохо смазан-
ная телега».

СКАЗАНО:СКАЗАНО:

Елена МАРКЕЛОВА

Губернатор области 
Роман Бусаргин 
поставил задачу 
держать 
на контроле 
вопросы 
обеспечения 
дизельным 
топливом сезонных 
полевых работ 
и ситуацию 
с поставками 
нефтепродуктов.

В связи с поручением 
главы региона на площадке 
территориального минсель-
хоза состоялось расширен-
ное совещание, посвящен-
ное данной тематике.

В мероприятии, которое 
провел министр сельского 
хозяйства области Роман 
Ковальский, приняли уча-
стие: министр промышлен-
ности и энергетики Михаил 
Торгашин; министр эконо-
мического развития об-
ласти Андрей Разборов; 
председатель комитета 
по аграрным вопросам, 
земельным отношениям, 
экологии и природополь-
зованию регионального 
парламента Иван Бабош-
кин; руководители При-
волжской железной доро-
ги, Саратовского УФАС и 
организаций-поставщиков 
нефтепродуктов; руково-
дители общественных ор-

ганизаций и сельхозпред-
приятий.

Как было отмечено в хо-
де обсуждения, в послед-
ние недели, на которые 
приходится пик сезонных 
полевых работ (помимо 
уборочной и кормозагото-
вительной кампаний, агра-
рии региона приступили к 
выборочному севу озимых 
культур), наметилась нега-
тивная тенденция повы-
шения цен на дизельное 
топливо и его доступности 
для сельхозтоваропроизво-
дителей, и сейчас основная 
задача - стабилизировать 
ситуацию.

Для ее решения Роман 
Ковальский поручил на-
чальникам районных сель-
хозуправлений/отделов в 
кратчайшие сроки сформи-
ровать и направить в адрес 
министерства заявки на топ-
ливо в разрезе хозяйств с 

приложением гарантийных 
писем. Поставщикам и пред-
ставителям ОАО «РЖД» ре-
комендовано совместно с 
минпромом составить до-
рожную карту, в которой 
будут отражены логистика, 
сроки и объемы поставок 
летнего дизтоплива.

Кроме этого, глава аграр-
ного ведомства выступил 
с предложением создания 
Телеграм-канала для опера-
тивного решения вопросов, 
связанных с обеспечением 
сельхозтоваропроизводите-
лей необходимыми объема-
ми топлива.

Круг поднятых на сове-
щании вопросов Роман 
Ковальский обозначил за-
местителю министра сель-
ского хозяйства РФ Андрею 
Разину на совещании по 
дизельному топливу, про-
шедшему в режиме видео-
конференцсвязи.

Телеграм-канал 
для дизтоплива

Круг поднятых на совещании вопросов 
участники отправили

в федеральный минсельхоз.

А В ЭТО ВРЕМЯ...

«Золотой» бензин

В Саратовском регионе 
вновь подорожал бензин. 
Рост цен наблюдается 
на все марки топлива, 
подчеркнули 
в Росстате.

Речь идет о периоде с 15 по 21 авгу-
ста. Литр бензина АИ-92 теперь стоит 
50,24 рубля, тогда как неделей ранее 

его цена составляла 49,8 рубля. 42 ко-
пейки к цене прибавил АИ-95 - стоимость 
литра «выливается» в 54,50 рубля. Стои-
мость АИ-98 выросла на 40 копеек (акту-
альная цена - 64,48 рубля). Дизтопливо 
подскочило сразу на 74 копейки, и литр 
стоит уже 58,15 рубля.

Как сообщает Росстат, удорожание 
бензина зафиксировано в 79 регионах 
России.
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Алена САНИНА

На очередном заседании 
Саратовской областной 
Думы депутаты приняли 
ряд важных, социально 
ориентированных законов.

В Саратове прошло очередное заседа-
ние областной Думы. Принятые в ходе него 
законы носили социально ориентирован-
ный характер.

Вначале парламентарии приняли поправ-
ки в региональный бюджет. Основная часть 
финансирования была найдена при под-
держке Президента России Владимира 
Путина и Председателя Госдумы РФ Вя-
чеслава Володина.

Среди значимых поправок можно вы-
делить:

свыше 1,2 миллиарда рублей на досроч-
ное завершение строительства и оснаще-
ние областного противотуберкулезного 
диспансера в Саратове;

свыше 800 миллионов рублей на обу-
стройство индустриального парка;

более 700 миллионов рублей на завер-
шение расселения граждан из аварийного 
жилья в Летном городке Энгельса;

почти 600 миллионов рублей на завер-
шение строительства пристройки к школе 
№ 66 в Саратове и школы в микрорайоне 
Ласточкино;

310 миллионов рублей на обеспечение 
инфраструктурой земельных участков для 
многодетных семей в Саратове и Энгельсе;

200 миллионов рублей на ремонт до-
школьных учреждений.

Кроме этого, депутаты приняли поправ-
ки, разработанные городскими депутатами, 
в Закон Саратовской области об админи-
стративных правонарушениях на террито-
рии региона.

Предполагается изменение размера 
штрафов за безбилетный проезд, расклей-
ку объявлений на муниципальных объек-
тах, неочистку крыш от снега и наледи, 

а также установление административной 
ответственности за отсутствие крышек 
люков, нарушение правил обустройства 
мест накопления ТКО.

Саратовские депутаты приняли решение 
выделить новые льготы для ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны. Губернатор 
Саратовской области Роман Бусаргин внес 
на рассмотрение два законопроекта. Со-
гласно их тексту, лица, награжденные зна-
ком «Житель осажденного Сталинграда», 
получат дополнительные льготы.

В случае, если такой гражданин признан 
инвалидом вследствие общего заболева-
ния, трудового увечья и других причин, 
он получит 50 процентов компенсации 
расходов на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг, в том числе на 
совместно проживающих с ним членов 
семьи.

Также у награжденных этим знаком, 
которые по федеральному законодатель-

ству приравниваются к ветеранам Великой 
Отечественной войны, появилось право 
получить единовременную выплату на ча-
стичное возмещение расходов, связанных 
с газификацией жилого дома.

Кроме этого, на заседании облдумы при-
нята мера поддержки в адрес многодетных 
семей региона. Согласно ей детям из таких 
семей будет частично компенсировано 
обучение в учреждениях среднего про-
фессионального образования.

Мера предполагает возврат половины 
суммы, затраченной на обучение, роди-
телям, чьи дети очно на коммерческой 
основе учатся в учреждениях СПО в Са-
ратовской области.

Законопроект, инициированный главой 
региона Романом Бусаргиным, принят еди-
ногласно в двух чтениях.

Также парламентарии приняли решение 
о том, что в Саратовской области отремон-
тируют в два раза больше детских садов.

По словам губернатора Романа Бусар-
гина, после принятых депутатами попра-
вок в бюджет дополнительные средства 
направят на реализацию национальных 
проектов, инициированных Президентом 
РФ Владимиром Путиным, укрепление и 
развитие социальной сферы, решение во-
просов, которые обсуждались на встрече 
с главой государства.

В первую очередь это ведет к двукрат-
ному увеличению объемов региональной 
программы ремонта детских садов, на 
что направлено дополнительно 200 мил-
лионов рублей. Уже в этом году будет 
отремонтировано двести, а не сто до-
школьных учреждений.

Приняты и новые меры поддержки для 
детей-сирот. Парламентарии поддержали 
законопроект, разработанный председа-
телем комитета по ЖКХ Александром 
Бурмаком.

По словам Бурмака, в данный момент по 
законодательству, если у сироты имеется 
долг за ЖКУ от шести месяцев и более, 
то это свидетельствует о наличии трудной 
жизненной ситуации, в результате чего с 
сиротой продлевается договор спецнайма 
еще на пять лет.

- На практике же долг зачастую обра-
зуется не по вине сироты. Теперь, если 
нет судебного решения, то не будет и 
документально подтвержденной «трудной 
жизненной ситуации», и сирота сможет 
приватизировать жилье по договору соц-
найма, - пояснил глава комитета. Другой 
закон дает сиротам право воспользовать-
ся социальной ипотекой как до получения 
ипотечного займа, так и после его оформ-
ления. Ранее для получения компенсации 
части затрат по ипотеке нужно было сна-
чала встать на соответствующий учет, а 
потом оформлять кредит.

Дума об обществе

Приняты законы в поддержку ветеранов, многодетных семей, детей-сирот.

Михаил РАССКАЗОВ

В ходе брифинга министр 
здравоохранения региона 
призвал вакцинировать 
детей от кори.

Министр здравоохране-
ния Саратовской обла-
сти Олег Костин провел 
брифинг. В ходе него 
он рассказал об эпи-
демиологической ситу-
ации в регионе.

Вначале главный сара-
товский эскулап сообщил 
статистику по менингиту. 
По словам Олега Николаеви-
ча, в местные больницы за сутки 
поступает до 14 пациентов с данным не-
дугом.

За период с января по июль энтерови-
русная инфекция обнаружена у 101 че-
ловека. Наибольшее число заболевших 
зафиксировано в Энгельсе - 73 и Сара-
тове - 19. Кроме того, случаи заражения 
зарегистрированы в Балашовском, Ер-
шовском, Краснокутском, Новоузенском 
и Энгельсском районах.

На сегодняшний день с подозрением на 
заболевание в медицинском учреждении 
находятся 254 пациента.

Кроме того, в этом году у восьми чело-
век выявлена менингококковая инфекция. 
Как подчеркнул Костин, инфекционных 
очагов пока нет.

Также министр дополнил, что у одного 

заболевшего ребенка наблюдаются со-
путствующие заболевания.

Вызывает опасение и ситуация с корью. 
В Саратовской области среди заболевших 

зарегистрировано 49 детей.
Всего в регионе зафиксировано 
73 случая заболевания корью. В 

регионе почти 11 тысяч чело-
век вакцинировали, при этом 
вакцина от кори по-прежнему 
имеется в достаточном ко-
личестве. Министр призвал 
прививать детей во избежа-
ние опасности.
Заболевшие зарегистри-

рованы в Саратове, Энгельс-
ском, Татищевском, Ивантеев-

ском, Ершовском, Новоузенском, 
Питерском, Краснокутском, Вольском 

и Озинском районах.
- Основная масса у нас завозная, но были 

и случаи передачи от человека к человеку, - 
отметил Костин.

Глава ведомства отметил, что в регионе 
ожидается рост числа заболевших корона-
вирусом.

На сегодняшний день в больницах от 
COVID-19 лечат 27 пациентов. У всех наблю-
дается воспаление легких, восемь из них на-
ходятся на кислородной поддержке. Кроме 
того, 68 человек лечатся дома.

Всего коронавирус обнаружен у 325 534 
жителей. Выздоровели 319 438 человек. 
Смертельных случаев от пандемии в этом 
году не зафиксировано.

Как напомнил Костин, коронавирус вклю-
чен в разряд ОРВИ.

Вакцина от кори и прочей хвори

Елена МАРКЕЛОВА

В Саратове родной 
дом Олега Табакова 
получил охранное 
обязательство.

Комитет культурного на-
следия утвердил охранное 
обязательство для знамени-
того жилого дома врача И.С. 
Брода. Здесь с рождения в 
1935-м по 1953-й (год посту-
пления в школу-студию МХАТ) 
жил народный артист СССР 
Олег Табаков.

Здание находится по адре-
су: Мирный переулок, дом 25 
(литера А).

Охранным обязательством 
установлены требования по 
проведению работ, кото-
рые собственники обязаны 
исполнить. Хозяевам дома 
указали на необходимость 
установки информацион-
ной надписи на фасаде и 
проведения инженерно-тех-
нического исследования 
состояния здания. За этим 
последует непосредствен-
но сам ремонт. В комитете 
отдельно подчеркнули, что, 
в случае если объект при-
надлежит нескольким соб-
ственникам, то охранное 

обязательство подлежит к 
выполнению каждым.

Напомним, памятник был 
выявлен в 2001 году. Комитет 
организовал проведение исто-
рико-культурной экспертизы, 
которая показала наличие 
необходимых признаков для 
включения объекта в Единый 
государственный реестр объ-
ектов культурного наследия. 
В связи с этим объект полу-
чил категорию регионального 
значения. Кроме того, ведом-
ством утверждены границы 
территории и предмет охраны.

- Одно время мне нравилось 
называть себя провинциалом. 
Я даже несколько кокетничал 
этим. Хотя, если разобрать-
ся, ну какой я провинциал? 
Конечно, в Большой театр 

попал уже в двадцать лет. 
Но не этим же определяется 
«столичность». В сороковых-
пятидесятых годах немало 
московских интеллигентов 
оказалось в Саратове. Моей 
учительницей в школе была 
Ю.Д. Лейтес, сбежавшая от 
преследования космополи-
тов. В Саратове преподава-
ли профессора Александр 
Павлович Скафтымов, Юли-
ан Григорьевич Оксман. Там 
находится первый в Поволжье 
Художественный музей имени 
А.Н. Радищева, один из ста-
рейших в России медицинских 
институтов, - с благодарно-
стью вспоминал родной город 
великий артист на страницах 
автобиографии «Моя настоя-
щая жизнь».

Дом, где родился Табаков
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Жили-были две подруги - Са-
ша и Маша. Дружили они давно 
и близко. Обменивались ново-
стями, печалями и радостями, 
обсуждали своих возлюблен-
ных - сначала «парней» и стра-
сти, потом «мужчин» и серьез-
ные отношения.

Саша была страстной и сме-
лой, запросто знакомилась на 
вечеринках, писала мужчинам 
первой, расставалась с ними без 
сожалений.

Маша хотела стать писатель-
ницей, изучала психологию, не 
любила вечеринки. Мужчин 
Маша после развода выбирала… 
осторожно. Так осторожно, что 
уже два года была одна.

Маша восхищалась Сашиной 
смелостью и огнем. Саша цени-
ла Машу за мудрую поддержку, 
умение все объяснить.

НО ТУТ ПРИШЕЛ ГОША
Саша встретила Гошу на бе-

регу синего моря. Он был чер-
товски привлекателен, роман-
тически печален, немногословен 
и удивительно свободен. Саша 
решила этого загадочного «Пе-
чорина» охмурить. И пошла в 
атаку. У Гоши не было шансов. 
Он клюнул.

Саша отправляла Маше мил-
лион сообщений в день - рас-
сказывала о каждом взгляде, 
каждом слове, засыпала подругу 
фотографиями нового возлю-
бленного.

Маша искренне радовалась за 
подругу и как будто сериал смо-
трела. Увлеченно ожидая новой 
серии.

Саша вернулась домой счаст-
ливая, влюбленная. Они с Ма-
шей встречались каждый день, 
потому что Саше нужно было 
делиться с подругой своими 
приключениями.

А Маша… слушала, слушала и 
при отсутствии своих собствен-
ных отношений очень живо 
включилась в отношения под-
руги. И Гоша, которого она не 
видела ни разу в жизни, стал ей 
уже как родной. Маша знала про 
Гошу все - его виды улыбок, все 
его предпочтения в еде, что он 
любит читать и смотреть, какие 
у него отношения с мамой…

Маша пару раз намекнула Са-
ше, что та слишком уж увлека-
ется пересказом подробностей. 
Но Саша фыркнула и уверенно 
продолжила, объяснив это тем, 
что иногда совсем не понима-
ет этого Гошу, его вкусы и ин-
тересы. «Он такой же умный, 
как ты, - сказала Саша, - вот и 
объясняй мне, что он имеет в 
виду». Маше польстило замеча-
ние подруги. И отказать Саше в 
поддержке она не могла.

ЧТО-ТО СТАЛО ХОЛОДАТЬ
Но вскоре пламя романтики 

между Сашей и Гошей стало 
затухать. Гоша начал как будто 
отдаляться. Саша нервничала и 
не понимала, что происходит. 
Она отправляла Маше не толь-
ко фото, но и скриншоты всех 
переписок с Гошей. «Вот что он 
имеет в виду? Ты же психолог, 
объясни мне!» Или даже так: 
«Маша, что мне ему ответить? 
Как бы ты написала?» И Маша 
сочиняла ответы.

Потому что подруга просила 
поддержки, участия.

И вот Маша сама не замети-
ла, как стала через Сашу пере-
писываться с Гошей. Он даже 
начал ей нравиться. Прямой, 
откровенный, честный парень. 
И интересы у Маши с Гошей 
были похожие, книжки нрави-
лись одни и те же.

Но вдруг Маша поняла, что 
слишком уж увлекалась чужими 
отношениями и перестала быть 
«вторым пилотом».

А Саша и Гоша расстались. 
Прошел месяц или даже больше.

Саша решила устроить боль-
шую вечеринку, пригласить туда 
весь мир и там попробовать вер-
нуть Гошу. Маша, конечно же, 
тоже была приглашена.

Она сидела в уголке и ела го-
лубику. Саша дала ей задание: 
«Увидишь Гошу, зови его, сажай 
рядом и общайся. Как психолог, 
ты все увидишь и мне расска-
жешь. И выведай у него, что он 
там обо мне думает».

Маша себя ненавидела. Зачем 
согласилась?

Но вот она увидела его, подо-
шла и объяснила, что она под-
руга Саши, а Саша сейчас по-
дойдет. И они стали болтать… и 
время как-то остановилось. Он 
был хорош собой, да. Но слож-
нее было то, что он был Маше 
хорошо «знаком», как будто они 
дружат уже много лет, и она ведь 
все о нем знает…

Маша сбежала с вечеринки и 
прорыдала всю ночь.

Саше она сказала, что больше 
в их отношения с Гошей точно 
не полезет.

Гоша окончательно порвал с 
Сашей. Саша погрустила не-
дельку и нашла Стаса.

Все было спокойно и хорошо.

И ВОТ ИХ СТАЛО ТРОЕ
Пока однажды Гоша не на-

писал, что понимает абсурд-
ность ситуации, но ничего с 
собой поделать не может, хо-
чет общаться с Машей, просит 
встречи…

Маша измучилась. Говорить 
Саше или нет? Решила не гово-
рить, потому что не о чем. Они 
с Гошей больше никогда не 
встретятся, а Саше лишний раз 
расстраиваться не надо. Все.

Но Саша каким-то волшеб-
ным образом увидела в Маши-
ном телефоне сообщение со 
знакомой аватаркой. Гоша??? 
Пишет Маше???

Саша рвала и метала. Она 
обвинила Машу в том, что та, 
подлая гадина, увела у нее муж-
чину. Пользуясь доверчивой 
подругой, она подползла к ее 
парню и соблазнила его!

Маша пыталась объяснить, 
что они с Гошей никогда не 
встретятся, потому что она, 
Маша, любит и ценит Сашу!

Но Саша уже рисовала кар-
тины, как Маша и Гоша все это 
время за ее спиной встречались 
и смеялись над ней…

Мужчина и женщина

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Осталась подруга Осталась подруга 
без милого другабез милого другаНастоящие подруги Настоящие подруги 

рассказываютрассказывают
друг другу все.друг другу все.

Но надо ли Но надо ли 
рассказывать прямо рассказывать прямо 

все-все-все?все-все-все?

Главной опасностью недели для вас будет при-
нятие желаемого за действительное. Снимайте 
розовые очки - может быть, без них мир не такой 
яркий, зато и страшных глупостей вы не наде-
лаете. И обязательно позаботьтесь о себе  - не 

доверять же это каким-то другим людям.

У Тельцов многие дела пойдут в гору, а все 
потому, что партнеры будут идти вам навстречу - 

соглашаться на выгодные для вас условия и пода-
вать недурные идеи. Однако, пока вы пребываете 
в эйфории, вами могут манипулировать, поэтому 

бдительность не теряйте.

Вы, безусловно, великолепны. Но нет 
предела совершенству! Неделя как нель-

зя лучше подходит, чтобы заниматься развитием и 
совершенствованием самих себя. Другие дела идут 
со скрипом, поэтому у вас есть время на самораз-

витие и увлечения, которые интересны лично вам.

Неделя подходит для налаживания контактов с 
людьми. Ваши обаяние и харизма никого не оставят 

равнодушными, и вам будут готовы пойти навстре-
чу. Это время стоит использовать по максимуму, 
ведь у вас все под контролем. Исклю чение состав-

ляет финансовая сфера, здесь все пока скромно.

Вам снова везет. Если вы не успели на прошлой 
неделе вконец испортить ситуацию, сейчас все будет 
хорошо. Но даже если вы все запороли, появится 
возможность это исправить. Вы сможете управлять 
ресурсами, заниматься перепланированием, да и в 
целом быть в лидерах. Все как вы любите!

Это время будто создано, чтобы подумать о 
себе, своих целях. У мужской половины знака 
есть проблемы с взаимопониманием. Дамам же 
повезло больше - вы будете окружены приятным 
вниманием мужчин. Но не забывайте о важности 
отдыха, силы сами собой не восстановятся.

На ошибках учатся. Желательно, конечно, на 
чужих, но если уж случилось, что вы ошиблись, 
извлеките из этого урок. И с учетом новых вводных 
планируйте свои дальнейшие действия. Будьте 
очень осторожны и внимательны - сейчас период 

не самый благоприятный.

Спад наблюдается практически во всех 
сферах, и вас это выбивает из колеи. 

Понятное дело, неприятно, но не стоит тратить 
время на переживания. Переключите внимание 
на повседневные домашние заботы, больше от-
дыхайте и берегите нервную систему.

Короля играет его свита. Если вас окру-
жают всякие нечестные и малоприятные 

граждане, вряд ли дела пойдут хорошо. Если же с 
вами верные и достойные товарищи, в их компании 
вы непременно достигнете успеха. Выбирайте, с 

кем иметь дело, как можно тщательнее.

Быстрых результатов в чем бы то ни было 
сейчас можно не ждать. Особенно если речь 

идет об исправлении ошибок. Просто наберитесь 
терпения. Если отбросите излишние эмоции, 
получится договориться с нужными людьми о 
взаимовыгодном сотрудничестве.

Вам часто в жизни не хватает стабильно-
сти, и в этом плане неделя - просто подарок. 

Она стабилизирует и устаканивает ситуацию, по-
могает накопить силы. Возможно возвращение 
подзабытых проблем или людей из прошлого. 
Сейчас есть возможность со всем разобраться.

Нельзя сказать, что вы - главный счастливчик 
недели. Все не слишком радужно. Но можно до-

биться успеха, если направить внимание на сферу 
общения. Договаривайтесь, наводите мосты, боль-
ше времени проводите с единомышленниками и 
друзьями. Как говорится, вместе вы - сила!

Овен
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ПОСЛЕСЛОВИЕ
Саше нужен был такой вы-

вод, чтобы свалить на кого-то 
ответственность за неудачные 
отношения.

Да, Маше нужно было с само-
го начала не лезть в отношения 
подруги и ее парня. Слушать - 
да. Участвовать - нет.

Три сердца было разбито.
Саша не смогла пережить 

предательства подруги.
Маша потеряла подругу.
Гоша, влюбленный в Машу, 

был отвергнут.
Вывод? В отношениях муж-

чины и женщины есть двое. По-
мощников и советчиков быть не 
должно. Потому что тогда это 
уже трое.
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Кира НЕМИРОВА

Сегодня профессии, связанные 
с ИТ, очень популярны - они 
гарантируют успешное 
трудоустройство, хорошую 
зарплату, карьерный рост 
и льготы от государства 
на покупку жилья. 

Спрос на «цифровых» специалистов в 
России растет с каждым годом. По словам 
вице-премьера РФ Дмитрия Чернышен-
ко, стране не хватает 1 млн ИТ-кадров, и к 
2027 году этот показатель может вырасти в 
2 раза. Помочь России преодолеть кадровый 
голод в сфере цифровых технологий был 
призван национальный проект «Цифровая 
экономика», который инициировал Прези-
дент России Владимир Путин в 2019 го-
ду. Он нацелен на обучение школьников и 
студентов программированию, выработке 
цифровых навыков у обучающихся по другим 
направлениям и повышение ИТ-компетенций 
преподавателей вузов.

«Я Б В АЙТИШНИКИ ПОШЕЛ, 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ»

Проект «Код будущего» для школьников 
(8 - 11-е классы) стартовал осенью 2022 го-
да, а в новом учебном году в нем могут при-
нять участие и студенты колледжей. Благо-
даря проекту подростки бесплатно изучают 
современные языки программирования на 
курсах как очно, так и в онлайн-формате. 
Инициатором программы выступило Минциф-
ры РФ, а оператором - Университет 2035. 
«Код будущего» стал крайне популярен у 
зумеров - в прошлогоднем наборе на курсы 
записались и начали обучение почти 130 ты-
сяч ребят. По планам к концу 2030 года 
проект позволит обучить не менее 1,2 млн 
подростков.

В каталоге проекта учащимся доступно 
более 200 курсов начального, базового и 
продвинутого уровней по востребованным 
языкам программирования - Python, Java, 
C++, C#, 1С, Lua, SQL, JavaScript и другим. 
Записаться можно на программы от 30 ве-
дущих ИТ-компаний и вузов - Яндекса, 1С, 
Учи.Дома, МЭО, МГТУ им. Н. Э. Баумана, 
Университета Иннополис, МФТИ и др. На них 
ребята изучают не только теорию, особое 
внимание педагоги уделяют практическим 
знаниям, которые пригодятся для подготовки 
к ЕГЭ, олимпиадам и хакатонам. Программа 
занятий позволит подросткам совмещать 
курсы с основной учебой и секциями. Успеш-
но сдав итоговые экзамены, ребята получат 
сертификат об окончании курса.

«С этого года участники будут сдавать 
единое вступительное испытание для рас-
пределения в подходящие группы по трем 
уровням сложности. Доступны программы 
от ведущих вузов и ИТ-компаний, отобран-
ных оператором проекта Университетом 
2035. Появится много новых курсов, где 
будет не только изучение ИИ, разработки 
игр и приложений, но и программирова-
ние для юристов, журналистов и врачей. 
На каждом курсе ребята разработают 
собственные цифровые продукты. Благо-
даря нацпроекту «Цифровая экономика» 
обучение для ребят бесплатное. Подать 
заявку можно уже сейчас, само обучение 
начнется в новом учебном году», - отме-
тил ректор Университета 2035 Вадим 
Медведев.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

КРАТКО О КУРСАХ «КОД БУДУЩЕГО» 
НА 2023/2024 УЧЕБНЫЙ ГОД

• Продолжительность обучения - 144 академических часа (4 модуля по 36). 
• Частота занятий - 2 раза в неделю (в среднем).
• Запись проходит на «Госуслугах» (понадобятся подтвержденная 

учетная запись и справка с места учебы).
Всего предусмотрено 140 тысяч мест. Прием заявок начался в 

июле и продлится до конца сентября, если свободные места не за-
кончатся раньше. Так что не советуем тянуть с этим делом и пода-
вать документы на «Госуслугах» уже сейчас: gosuslugi.ru/futurecode 

ЦИФРОВЫЕ КАФЕДРЫ 
НА МИЛЛИОН 

Также Минцифры РФ разработало 
программы профессиональной ИТ-
подготовки для студентов. В 2022 го-
ду в 114 вузах заработали «Цифро-
вые кафедры», в которых молодежь 
получает дополнительную квалифи-
кацию в области ИТ, а в новом учеб-
ном году к программе присоединятся 
еще 5 университетов. Создано почти 
900 образовательных программ, где 
преподают практики из реального 
сектора экономики и эксперты со 
стажем в ИТ-отрасли от 3 лет. Все 
студенты получат не только диплом 
о профпереподготовке, но и допол-
нительную ИТ-профессию. 

Как сообщили в Минцифре РФ, 
подать заявку на обучение могут 
бакалавры 2-го курса и выше, спе-
циалисты 3-го курса и выше, маги-
странты, обучающиеся не по ИТ-
специальностям, и ординаторы. 
Срок обучения - от 9 до 15 месяцев. 
Всего к обучению с 2022 года при-
ступило более 112 тысяч человек, 
а к 2030 году «цифровые кафедры» 
выпустят более 1 млн специалистов, 
что способствует восполнению ка-
дрового дефицита отрасли.

УЧИМСЯ 
С ГОСПОДДЕРЖКОЙ 

Кстати, в России действует про-
грамма обучения с господдержкой в 
области искусственного интеллекта. 
Обучение проходит в онлайн-формате 
и на выгодных условиях - до 90% стои-
мости курса финансирует государ-
ство. Так, в 2023 году на обучение 
записалось около 2 тысяч человек. 
На выбор доступны 26 курсов по 
востребованным специальностям: 
аналитик данных, инженер данных, 
технический аналитик, архитектор 
данных, архитектор в области ИИ и 
руководитель проекта в сфере ИИ. А 
всего до конца 2024 года обучение 
с господдержкой пройдут не менее 
5,5 тысячи человек.

По словам руководителя проекта 
«Искусственный интеллект» Универ-
ситета 2035 Натальи Минасовой, 
участвовать могут россияне старше 
18 лет и не достигшие пенсионного 
возраста со средним профессиональ-
ным или высшим образованием, а 
также студенты колледжей и вузов. 
«Почти 1700 человек со всех регио-
нов России успешно окончили обу-
чение в 2022 году. При этом более 
55% из них - молодые люди от 18 
до 35 лет. В этом году планируется 
обучить со скидкой от государства 
не менее 1950 человек. Кстати, ИT-
сфера интересна не только мужчи-
нам, около трети обучившихся на 
программах - представительницы пре-
красного пола», - рассказала спикер. 

В этом году в обучение вошли 
программы от 11 ведущих вузов и 
ИТ-компаний: Университета ИТМО, 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ, Яндекса, СберУни-
верситета, МФТИ, МГТУ им. Н. Э. 
Баумана, Университета Иннополис, 
ТУСУР, РосНОУ, 1Т, Мобильного 
электронного образования. В сле-
дующем году Университет 2035 со-
вместно с Минэкономразвития РФ 
проведут очередной отбор провай-
деров и программ. Актуальная ин-
формация появится на сайте проекта 
https://ai.2035.university/

«ЗНАКОМЬТЕСЬ, 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ИЛИ ПРОСТО ИИ»

1 сентября Сириус.Курсы запускают 
бесплатные курсы по искусственному ин-
теллекту для учеников 7 - 11-х классов со 
всей России. Подростки смогут узнать о 
применении ИИ в разных отраслях, ма-
тематике, которая лежит в его основе, 
научатся создавать алгоритмы машинного 
обучения и работать с данными в различ-
ном представлении.

«В этом году на курсах обучились уже 
свыше 18 тысяч школьников. Кроме того, 
мы впервые запускаем курсы по линейной 
алгебре и анализу данных на Python. Зна-
ния, полученные на них, станут основой для 
углубленного изучения технологий ИИ», - 
рассказал руководитель отдела аналити-
ки АНО «Сириус.Курсы» и преподаватель 
курсов по искусственному интеллекту 
Александр Садовников. 

На странице «Навигатора «Сириуса» по 
искусственному интеллекту» школьники 
смогут пройти 19 онлайн-курсов по ИИ, 
ИТ и математике, а также ознакомить-
ся с программами «Уроки настоящего» и 
«Сириус.Лето», на которых можно полу-
чить навыки применения ИИ-технологий. 
В 2022 году обучение на онлайн-курсах 
и проектных программах прошли более 
23 тысяч школьников. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Государство софинансирует 
до 90% стоимости курса 
(до 85 тысяч рублей на обучение 
на курсах стоимостью до 110 тысяч рублей)
Оставшуюся часть можно оплатить самостоятельно 
либо за счет работодателя: сумма доплаты 
не превышает 25 тысяч рублей.
Продолжительность курсов  -  от 144 или 250 часов. 

Государство активно вкладывается в переобучение 
и повышение квалификации взрослого населения, 

сокращая имеющийся дефицит ИТ-кадров.
 «Цифровые профессии» - это еще один проект, где оказывается 

поддержка всем, желающим освоить востребованную специальность. 

«С 2021 года новую 
профессию получили уже более 
64 тысяч человек, - комментирует 
Алексей Степанов, Университет 
2035, руководитель Департамента 
реализации федерального проекта 
«Кадры для цифровой экономики». - 
Есть положительные результаты 
по проекту «Цифровые профессии». 
20% выпускников сменили место 
работы, 10% - перешли в ИТ, 
5% - впервые трудоустроились. 
Зарплата выросла у 60%, 
больше половины из них смогли 
увеличить доход на 75%».

На онлайн-курсах студенты 
не только учатся программировать 
на различных языках, получают 
знания в области больших данных, 
информационной безопасности, 
но и осваивают специальности 
смежных цифровых направлений, 
востребованных 
при формировании ИТ-команд.

Благодаря «Цифровым профессиям» можно получить ИТ-образование 
со скидкой 50, 75 и даже 100%. Обучение проводилось на базе 
29 ведущих компаний и образовательных организаций в сфере ИТ.

 Все эти меры национального проекта 
«Цифровая экономика» нацелены на то, 
чтобы обеспечить страну 
квалифицированными ИТ-специалистами. 
Можно сказать, что такой комплексный 
подход уже через несколько лет сможет 
значительно сократить кадровый дефицит 
и поспособствует развитию отечественной 
отрасли цифровых технологий.

ВАЖНО!

Пойти в ИТ:

Как молодежь 
России приобщают 
к технологиям будущего
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 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

Жилищный кредит 
кошелек не щадит
Владимир МАЗЕНКО

За считаные дни банки 
повысили ставки по 
ипотеке на 2 - 3%. 
Как это отразится 
на стоимости жилья?

ПОЧЕМУ ВЫРОС ПРОЦЕНТ
Повышение ставок по ипо-

течным кредитам, о котором 
так долго говорили эксперты, 
свершилось. По данным сер-
виса «Сравни», после 15 авгу-
ста из топ-30 банков условия 
по ипотеке изменили как ми-
нимум 15. Например, на про-
шлой неделе ставки подняли 
Альфа-банк, Газпромбанк, 
Росбанк, «Тинькофф», «Дом.
рф», «Открытие» и Совком-
банк, на этой - ВТБ и Сбер.

Причина столь резкого 
скачка - рост ключевой став-
ки Центробанка. 15 августа 
она была повышена с 8,5% 
до 12% годовых. А ключевая 
ставка - это процент, под ко-
торый ЦБ кредитует обычные 
банки. И сразу стало понят-
но, что рост ипотечных ста-
вок неизбежен. В итоге по-
сле 15-го числа они выросли 
на 2 - 3%, приблизившись в 
среднем к 14% годовых.

Так, если еще в начале лета 
Сбербанк кредитовал ипотеч-
ников по ставкам от 10,6%, 
то теперь они начинаются от 
13,7%. В банке «Тинькофф» 
ставки стартуют от 12,4%, у 
ВТБ - от 13,5%.

Еще раз подчеркнем: речь 
идет об обычной коммерче-
ской ипотеке на вторичное 
жилье. Ставка по льготному 
кредиту на новостройки не 
изменилась: ее регулирует го-
сударство, и она все так же 
составляет 8% годовых.

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ
После 15 августа спрос на 

новое жилье уже резко под-
скочил, о чем сообщают мно-
гие застройщики. Потому что 
народ, чтобы опередить рост 
ставок, сразу после 15 авгу-
ста кинулся брать кредиты. 
К тому же у многих уже бы-
ла одобрена ипотека, и они 
поспешили выйти на сделку.

Из-за роста спроса, по мне-
нию экспертов, новостройки 
могут заметно подорожать. 
Некоторые аналитики жи-
лищного рынка предсказы-
вают, что к концу этого года 
цены на них вырастут аж на 
8%. В это верится с трудом, но 
пару-тройку процентов цены 
прибавить в силах.

А вот на вторичный рынок 
повышение ключевой ставки 
повлияло пока не так сильно. 
За неделю цены здесь, по дан-
ным Циан.Аналитики, вырос-
ли на 0,3%. Эксперты полагают, 
что вскоре рынок успокоится 
и спрос перераспределится в 
пользу сделок на первичном 
рынке. А продажи вторички 
снизятся, ведь на этом рынке 
нет льготных ставок.

Анастасия 
ШАРОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Мечты противников ез-
ды на самокате начинают... 
вернее, продолжают сбы-
ваться. Напомним, с 1 марта 
2023 года ужесточили пра-
вила для самокатчиков. 
С этого момента в одной 
только Москве на штрафы 
за различные нарушения 
(катание в нетрезвом виде, 
вдвоем, выезд на дорогу) 
нарвались 15 тысяч человек.

А вот штрафов за движе-
ние на электросамокате в 
зоне действия запрещаю-
щего знака (он появился в 
ПДД тоже 1 марта) пока еще 
выписано не было.

И вот 23 августа это слу-
чилось. «Первопроходца-
ми» стали туристы в Кисло-
водске.

- Запрещающие знаки 
были установлены менее 
двух недель назад на Ку-
рортном бульваре. Вслед за 
национальным парком он 
является главным местом 
прогулок жителей и гостей 
города. Хаотич-
ное передви-
жение данного 
вида транс-
порта там, 
особенно в 
в ы с о к и й 
к у р о р т -
ный сезон, 
представ-
ляет неу-
добство и 
даже опас-
ность  для 
большого ко-
личества лю-
дей. Поэтому и 
было принято 
решение огра-
ничить движе-
ние и сделать 
наш бульвар максимально 
комфортным для пешехо-
дов, - отметил глава Кис-

ловодска Евгений 
Моисеев.

Двух туристов 
оштрафовали 

на 800 рублей 
к а ж д о г о . 
Хотя они и 
п ы т а л и с ь 
оправдать-
ся, что про-
сто не заме-
тили знаки.
К слову, в 

Кисловодске 
как нигде зна-
ют об опасности 
этого новомод-
ного средства 
передвижения. 

Предыдущий 
мэр города 

Александр Курбатов по-
кинул свой пост как раз 
из-за падения с самока-

та. После страшной аварии 
в июле 2021 года он впал в 
кому и долго лежал в мо-
сковской больнице. 

Лишь в январе 2022 года 
Курбатов вернулся в родной 
регион, чтобы продолжить 
реабилитацию. Еще через 
три месяца после этого он 
впервые смог выйти в соц-
сети. А в декабре 2022 года 
появился на публике.

t.m
e

800 рублей как не бывало: 
нарушительнице выписали штраф.

Докатались!Докатались!

НАГЛЯДНО
Как менялись средние ставки по ипотеке в России

Дата 
Ставка 

по ипотечным 
кредитам, % 

Ставка 
на первичном 

рынке, % 

Ставка 
на вторичном 

рынке, %
Январь 2018 9,79 9,77 9,8
Июль 2018 9,49 9,26 9,58
Январь 2019 9,66 9,4 9,75
Июль 2019 10,3 9,82 10,54
Январь 2020 9,05 8,28 9,36
Июль 2020 7,64 6,1 8,56
Январь 2021 7,36 5,83 8,02
Январь 2023 6,65 3,5 9,2
Июль 2023 8,45 6,12 9,73

По данным Центробанка.

В России
 выписали 

первый 
штраф за езду 

на электросамокате 
в запретной зоне.

Самые важные 
новости, 

самые яркие 
фото и видео, 

самые 
интересные 

истории 
в телеграм-

канале 
«Комсомольской 

правды» 

Новый знак начал 
действовать 
с 1 марта.
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Денис КОРСАКОВ

Ушел главный 
итальянец России.

Тото Кутуньо стал знаменит на всю 
Европу и весь СССР еще до того, как 
прославился как певец. Это он написал 
несколько гениальных по мелодике песен, 
исполненных Джо Дассе-
ном: Salut, c’est encore moi 
(«Привет, это снова я»), 
Et si tu n’existais pas («Ес-
ли б не было тебя»), L’Ete 
indien («Бабье лето»), 
Le Jardin du Luxembourg 
(«Люксембургский сад»).

Но в 80-е он спел 
L’italano Vero - «Настоя-
щего итальянца», кото-
рый больше известен у 
нас по первой строчке - 
«Лашатеми кантаре».

А еще были Solo noi, Innamorati, 
Serenata. А еще он написал «Чао, 
бамбино, сорри» для Мирей Матье, 
его песни исполняли Далида, Ricchi 
e Poveri, Луис Мигель, Клод Франсуа, 
Адриано Челентано…

Он был необыкновенно плодовитым 
композитором и очень часто высту-
павшим исполнителем - в частности, 
дал множество концертов в России. И 
многим у нас одного его голоса хвата-
ло, чтобы начать учить итальянский 
(это, кстати, совершенно реальные 
случаи, происходившие с моими зна-
комыми женщинами).

ЧЕЛЕНТАНО ОТВЕРГ ПЕСНЮ, 
СТАВШУЮ ХИТОМ

Сальваторе Кутуньо родился 7 июля 
1943 года в городке Фосдиново. Мать 

была домохозяйкой, а отец - 
музыкантом и моряком.

Первую песню «Дорога 
любви» он написал, когда 
ему было 14 лет (говорят, 
это совпало с первой влю-
бленностью), но еще до это-
го научился играть на ак-
кордеоне и пианино. Потом 
было несколько музыкаль-
ных групп, одна из кото-
рых - «Альбатрос» - участво-
вала в конкурсе в Сан-Ремо 
(вскоре Тото станет одной 

из главных звезд этого фестиваля). 
Одна из его песен, «Африка», попа-
ла в репертуар Дассена и очень ему 
понравилась. Ну а потом последовал 
целый залп из дассеновских песен, 
которые у миллионов людей старше 45 
лет намертво ассоциируются с Фран-
цией (многие и не подозревают, что 
их автор - «настоящий итальянец»).

Кстати, с «Настоящим итальянцем» 
была связана забавная история: Куту-
ньо писал ее специально для Адриано 
Челентано, которому она совсем не 
понравилась; через несколько недель 
он просто вернул ноты и текст автору 
без объяснения причин. И Кутуньо 
решил спеть ее в Сан-Ремо сам, при-
чем очень нервничал: ему казалось, 
что люди решат, будто он подражает 
Адриано, на тот момент самому попу-

лярному певцу в стране. Но никто не 
иронизировал над «подражателем» - 
наоборот, люди заходились в овациях. 
А отношения с Челентано после этого 
не испортились - напротив, Кутуньо 
всегда был рад, когда коллега включал 
его сочинения в свой репертуар.

МУКИ ЕГО ЛЮБВИ
Он говорил, что, если бы ему на-

до было охарактеризовать себя тремя 
эпитетами, он выбрал бы слова «чув-
ствительный, непостоянный, искрен-
ний». Что касается его личной жизни, 
тут не обошлось без бурных латинских 
страстей.

Кутуньо состоял в браке с одной 
женщиной - Карлой - на протяжении 
многих десятилетий, мечтал, чтобы 
она родила ему ребенка, но увы - из-
за проблем со здоровьем матерью она 
стать не смогла.

А потом Кутуньо влюбился без па-
мяти в стюардессу Кристину Ланчи. 
Уходить к ней от жены навсегда не 
хотел, но был счастлив, когда она за-
беременела и родила ему сына Нико. 
Понятно, что законная жена не была 
рада об этом узнать.

- Я мчался на машине за 1300 км 
из Сицилии в Рим, чтобы увидеть 
Кристину, потому что потерял от нее 
голову - признавался Кутуньо в ин-
тервью. - Когда же откровенно рас-
сказал обо всем жене, это стало для 
нее страшным ударом. Карла долго 
переживала, очень страдала. И ее боль 
стала для меня самым тяжким нака-
занием.

Но Карла в конце концов простила 
мужа, да и с его сыном (которому сей-
час уже за тридцать) сумела наладить 
отношения.

«РОССИЯ - МОЯ ВТОРАЯ РОДИНА»
В 2007 году Кутуньо тяжело заболел - 

рак. И говорил, что невероятно хотел 
вылечиться, чтобы видеть, как растет 
его сын. Именно любовь к сыну его и 
спасла. Ему сделали операцию, про-
вели тяжелые курсы химиотерапии, 

но он встал на ноги и продолжил петь, 
давая много концертов, в том числе и 
у нас. Тут он был знаком и с Пугаче-
вой, и с Горбачевым, говорил о России 
в интервью: «Это просто моя вторая 
родина. Я очень люблю русских и чув-
ствую любовь в ответ. Все знают мои 
песни, я счастлив». Радовался, когда 
его композиции исполняют русские 
певцы.

Во вторник, 22 августа, менеджер 
Тото Кутуньо сообщил, что певец 
скончался: «Давно и тяжело болел, в 
последние месяцы его состояние ухуд-
шилось, и больше его нет с нами». 7 
июля его 80-летие отмечала вся Ита-
лия. А сейчас вся Италия, как и вся 
Россия, будут по нему скорбеть.
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Всю жизнь артист пел о женщинах 
и о любви (с нашей группой 

«Серебро» на фестивале 
в Юрмале в 2013 году).

Легендарный
поп-исполнитель 

и великий мелодист 
всего полтора месяца 

назад отметил 
80-летие.
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Еще 5 его песен
●  Il Treno Va 

(«Поезд идет»)
●  Amore No 

(«Нет любви»)
●  Buonanotte 

(«Спокойной ночи»)
●  La mia musica 

(«Моя музыка»)
●  Donna. Donna Mia 

(«Женщина, 
женщина моя»)

Чао, Чао, 
Кутуньо...Кутуньо...

Итальянская пресса опубликовала пись-
мо 85-летнего Адриано Челентано, в ко-
тором он трогательно прощается с другом. 
И заодно объясняет, почему он отказался 
исполнить песню L’Italiano. Музыку к этой 
песне Кутуньо написал специально для 
Челентано.

«Песня была действительно сильной. 
Но меня сдерживала ключевая фраза 
припева: «Я настоящий итальянец». Мне 
показалось, что она возвышает меня над 
другими»,  - написал Челентано. В итоге 
свою песню на стихи Кристиано Минеллоно 
Тото Кутуньо спел сам. И теперь это одна 
из самых исполняемых итальянских песен 
на планете.

«Иногда излишняя щепетильность мо-
жет превратиться во всемирную чушь, - 
признает певец. - Хотя ты спел ее так, как 
спел бы и я. А сегодня я бы спел ее точно 
так же, как пел ты! Ты был и останешься 
великим и незабываемым. Я тебя люблю! 
Твой Адриано».

P. S. Церемония прощания с Тото Куту-
ньо состоялась вчера в базилике старин-
ной церкви Santi Nereo e Achilleo в Милане.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Челентано 
простился с другом
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Окончание. 
Начало < стр. 1.
Тамара Петров-

на нам подтвер-
дила: ее пен-
сия настолько 
мала, что она 
чувствует себя 
«униженной, раздав-
ленной, выброшенной 
на помойку». Просто 
крик души.

МОСКОВСКИЙ 
БОНУС НАРОДНЫМ 
И ЗАСЛУЖЕННЫМ

Попробуем подсчитать, какую 
пенсию должна получать Семина. 
Кроме базовой от Пенсионного 
фонда, ей положена региональная 
социальная доплата - ее много лет 
доплачивают столичным пенсионе-
рам. Размер рассчитывается индиви-
дуально, но в итоге в 2023 году 
пенсия в Москве должна 
быть не менее 23 313 руб.

Наконец, прописанные в столице 
народные и заслуженные артисты-
пенсионеры получают из бюджета 
Москвы фиксированную ежемесяч-
ную компенсацию (регулярно индек-
сируется, в 2023 году ее размер со-
ставляет 37 873 руб. в месяц). Кроме 
того, наверняка был сделан автома-
тический перерасчет в сторону уве-
личения после 80 лет (долгожителям 
повышают фиксированную пенси-
онную выплату, также появляются 
особые льготы). В любом случае го-
сударство должно платить Семиной 
не 17 тыс., а около 60 тыс. руб. Тем 
не менее актриса уверяет, что по-
лучает крохи:

- Я оскорблена отношением к моих 
былым заслугам и к моим работам. 
Только зрители обо мне вспоми-
нают!

Правда, рассказать детальнее 
о своей пенсии актриса не захотела.

Оказывается, некоторые артисты 
почему-то уверены, что московская 
надбавка к званиям народного или 
заслуженного положена не всем 
их обладателям (хотя в действитель-
ности как раз таки всем).

- У меня пенсия около 30 тыс. 

руб., включая доплату, 
которую я получаю как 
блокадница, - рассказала 
нам актриса Лариса Лу-
жина, которая родилась 
в Ленинграде в 1939 го-
ду. - Понятия не имею, 
почему мне не при-
ходит надбавка за зва-
ние народной артистки 
РСФСР. Не знаю, кому 

жаловаться. Многие мои 
коллеги, народные и заслу-

женные, получают такую же пенсию, 
как и я.

Директор театра «Ленком» Марк 
Варшавер пояснил «КП», что 
за оформлением надбавки нужно 
обратиться в Департамент культу-
ры правительства Москвы. Воз-
можно, за одних пожилых артистов 
кто-то похлопотал, а за других - нет. 
Во всяком случае народная артистка 

РСФСР 93-летняя Людмила Хитяе-
ва на свою пенсию не жалуется. 
Хотя она у нее по идее должна 
быть такой же, как у Ларисы Лу-

жиной и Тамары Семиной.
- У меня очень хорошая пен-
сия, - подтвердила нам Люд-

мила Ивановна. - Я никог-
да ничего у государства 
не просила. Я всегда бы-
ла востребована и умела 
зарабатывать.

64-летняя певица Ири-
на Отиева тоже всем до-
вольна: «Моя пенсия 

состоит из двух частей - 
базовая, которая приходит 

каждый месяц от Пенсион-
ного фонда России. И еще 

надбавка за звание заслуженной 
артистки России. Суммарно полу-

чается около 45 тыс. руб.».

«СКОЛЬКО? НЕ ПОМНЮ!»
Конечно, многие пожилые акте-

ры живут трудно. Звания-то есть 
не у всех. Особенно те, кто не ра-
ботает в театре, не подрабатывает 
на телевидении. Вот если ты и в ста-
рости состоишь в труппе театра, то, 
скорее всего, все будет относительно 
хорошо.

- Я даже не знаю размер своей пен-
сии. Мне ее переводят на счет. Ду-
маю, где-то в районе 50 тыс. с учетом 
надбавок и доплат. Для кого-то это 
много, а для кого-то мало, - рас-
суждает в беседе с «КП» 85-лет-
ний народный артист РСФСР 
Александр Збруев. Он работает 
в «Ленкоме» и, кроме пен-
сии, получает неплохую 
зарплату. - Мы с Та-
марой Семиной сни-
мались в фильме 
«Чистые пруды». 
Она замечатель-
ная актриса. Очень 
искренний, правди-
вый человек. К сожалению, 
я не знаю ее потребностей. 
Наверное, ей не хватает…

Примерно такую же пенсию, 

как у Збруева - 50 тыс. руб., полу-
чает его коллега по театру «Ленком», 
69-летняя народная артистка России 
Татьяна Кравченко. Она тоже не зна-
ет точную сумму. Как-то не интере-
совалась.

- Не буду лукавить: я не живу 
на пенсию. Я снимаюсь в кино, 
играю в антрепризе, работаю 
в театре - мне хватает, - рас-
сказала нам актриса. - Пен-
сия идет только на оплату 
коммунальных услуг в двух 
моих квартирах. «Коммунал-
ку» сразу списывают с кар-
точки.

А вот артист МХТ 
Юрий Стоянов 
рассказывал, что 
е ж е м е с я ч -
но получа-
ет с учетом 
всех доплат 
п р и л и ч -
ную пен-
сию - около 
60 тыс. руб.

Зарплата в театре 
сильно облегчает 
жизнь пожилым 
артистам. 74-летняя 
вдова Николая Кара-
ченцова Людмила Поргина получает 
в «Ленкоме» около 50 тыс. - и это 
притом что она скорее числится, 
а не служит в театре. А еще такая 
же пенсия с учетом доплаты за зва-
ние заслуженной артистки. «Сум-
марно выходит около 100 тыс.», - 
подтвердил нам директор театра 
Марк Варшавер.

ОТДАЮТ КОМУ НУЖНЕЕ
Знаменитости, которые успели 

прилично заработать, свою 
пенсию тратят на благотвори-
тельность. Так, Лев Лещенко 
и Владимир Винокур помо-
гают школе-интернату для 
детей с огра-
ниченными 
возможно-
стями. Пен-
сия Влади-

мира Натановича с учетом надбавок 
и званий около 50 тыс. руб. Лев Ва-
лерьянович как полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
получает на 20 тыс. руб. больше.

- Мы с Володей каждый месяц от-
правляем пенсии детишкам в дет-
дом, - рассказал «КП» 81-летний Лев 
Валерьянович. - Наши воспитанни-
ки живут в Пенах, небольшом селе 
в 50 км от Курска.

78-летний композитор и певец 
Юрий Антонов заработал хорошее 

состояние. Он тратит пенсию 
(более 50 тыс. руб.) на корм для 
бездомных животных.

67-летний народный худож-
ник Никас Сафронов благо-
даря званию имеет надбавку. 
Его суммарная пенсия - око-
ло 55 тыс. руб. в месяц. Пен-
сию он отдает своим студен-

там.
- Я вообще считаю, что ар-
тистов надо лишать пен-

сий. У нас деньги есть, 
а вот врачам, учителям, 
шахтерам любая копе-
ечка в помощь, - заявил 
«КП» Никас Сафронов.

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Чужой карман

Никас Сафронов 
предлагает 

богатым артистам 
и художникам вообще 

ничего не платить. 
Мол, у них и так 

денег куры не клюют.

P. S. Общение с артистами позволяет 
сделать вывод, что размер пенсии - 

понятие относительное. Это как со стаканом, 
который для кого-то наполовину полон, а для 
других наполовину пуст. Для одних 30 тысяч - 
небольшие деньги. А другим, особенно если речь 
идет о «нищенском существовании», лишними 
точно не будут. В любом случае рядовой пенсио-
нер о таких выплатах может только мечтать.

Сколько денег получают деятели искусств 
на заслуженном отдыхе и как они их тратят.

НЕ ХВАТАЕТ, НО НЕ ЖАЛУЮТСЯ
Далеко не у всех, в том числе попу-

лярных артистов и музыкантов, прилич-
ные пенсии. У певицы Лолиты, несмотря 
на трудовой стаж более 35 лет (увы, она 
не смогла его подтвердить документами), 
пенсия небольшая - с учетом московских 
надбавок около 24 тыс. руб. Но она не в 
обиде. 59-летняя певица призналась, что 
в карточку, на которую приходит ее пен-
сия, она даже не заглядывает. Пусть ко-

пится на черный день. Она много 
работает, ездит с концертами и 
обеспечивает себя.

Похожая ситуация и у 62-летней 
певицы и композитора Екатери-

ны Семеновой. Она рассказала 
недавно, что размер ее пенсии 

8900 руб.: «Этих денег 
ни  на что не  хватает, 
но зато это стимул мно-
го работать».
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Полученное 
от государства 

Юрий Антонов много 
лет тратит на корм 

для собачьего приюта.

Лев Валерьянович 
и народный, 

и кавалер ордена 
«За заслуги 

перед Отечеством». 
Оттого и пособие 

приличное. 

Пенсии звезд:Пенсии звезд:

Лев Лещенко напел на 70 тысяч, Лев Лещенко напел на 70 тысяч, 
а Лолите досталась минималкаа Лолите досталась минималка
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Хитяева, наоборот, Хитяева, наоборот, 

довольна.довольна.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а Лола с младых 
ногтей привыкла 

зарабатывать сама. 
Порой достигнутое 
ее даже удивляет.

2424
тыс. руб.тыс. руб.

5555
тыс. руб.тыс. руб.

5050
тыс. руб.тыс. руб.

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а



16
Россия
www.kp.ru
 25.08.2023 

МИСС КУПАЛЬНИК 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Почистил уши - стали вы-
падать наушники.

✱  ✱  ✱
Календарное лето в 

этом году было теплое, 
печку в машине включал 
нечасто...

✱  ✱  ✱
Пациент у психолога.
- И это вы называете про-

грессом в лечении? Раньше 
я был Наполеоном, а сейчас 
- никто...

✱  ✱  ✱
- Ми-и-иша! С Новым 

годом!
- Петрович! Отойди от 

берлоги!
✱  ✱  ✱

Лучший способ перебить 
аромат перегара от сантехни-
ка - попросить его разуться.

✱  ✱  ✱
Заезжал задом в гараж 

и попросил сына помочь 
мне и сказать, когда я 
доеду до стены.

После того как услы-
шал «Бам!», сын бодро 
отрапортовал: «Ровно в 
17.45!»

✱  ✱  ✱
Пьяный клиент в спортба-

ре:
- Официант, счет, пожалуй-

ста...
Официант:
- 6:2!

✱  ✱  ✱
Налоги - это просто го-

довая подписка на стра-
ну, в которой ты живешь. 
Детство - бесплатный 
пробный период, а пен-
сия - кешбэк за все годы 
труда.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Барыш коррупционера. 8. 
К чему прививает любовь 
школьный учитель физкуль-
туры? 9. Какую аквариум-
ную рыбку впервые обна-
ружили в Таиланде? 10. 
Чем стены отделывают? 
11. «Когда тебя коснутся 
... судьбы, не знающей 
сочувствия». 12. Кукла 
«мирового значения». 14. 
Брендон, убитый на съе-
мочной площадке фильма 
«Ворон» холостой пулей 
из бутафорского писто-
лета. 16. Процесс мон-
тажа. 17. Облегающая 
шапочка. 18. Через что 
увеличивают размер? 19. 
... сена. 20. Что закры-
вает глаз на время сна? 
22. Рычаг, чтобы тяжести 
поднимать. 23. Столица с 
самым большим королев-
ским дворцом в Европе. 
24. Основа скульптурной 

плоти. 25. Наша эстрад-
ная певица ... Лель. 26. 
Акселератор наоборот. 
27. Ради чего на рыбалку 
ходят? 28. К кому чуть не 
ушла Зина Тимофеева от 
изобретательного Шурика? 
29. «Поводырь» героя. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
здание венчает? 2. Ветхий 
квартал. 4. Какое поле 
вспахивают осенью? 5. Про-
тивоядие от подозрений. 6. 
... анекдотов. 7. Кто отнюдь 
«не представляет большин-
ство», но создает его? 13. 
Мельчайший кровеносный 
сосуд. 14. Изысканная 
жратва. 15. Какая страна 
с Чехией разделилась? 16. 
Какая итальянская еда нра-
вится не только Пенелопе 
Крус, но и Софи Лорен? 17. 
Первый из тех, кто в пору 
оттепели начал сочинять 
«лейтенантскую прозу». 
21. Кто из чипов состоит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Мзда. 8. 
Спорт. 9. Лабео. 10. Обои. 11. Клещи. 12. Барби. 14. Ли. 16. 
Сборка. 17. Бини. 18. Лупа. 19. Клок. 20. Веко. 22. Вага. 23. 
Мадрид. 24. Гипс. 25. Катя. 26. Тормоз. 27. Клев. 28. Якин. 
29. Отвага. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпиль. 2. Трущоба. 4. Зябь. 5. 
Алиби. 6. Сборник. 7. Политик. 13. Артериола. 14. Лакомство. 
15. Словакия. 16. Спагетти. 17. Бондарев. 21. Киборг.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Наталья ГАЛКИНА, Самара:
- Я инженер-строитель. Уже 20 лет 

проектирую нефтеперерабатывающие 
заводы и нефтяные резервуары. 

С недавнего времени попробовала 
себя в моделинге. Очень люблю спорт, 
регулярно посещаю тренажерный 

зал и бассейн. Обожаю сына.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Какой вкусный апельсиновый цвет, 
какой манкий карамельный загар 
и безупречно подобранные детали. 

Даже мяч играет на стороне образа! Любуюсь.

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся за понравившуюся 

вам участницу вам участницу 
на нашем на нашем 

сайтесайте  KP.RUKP.RU  
в разделе в разделе 

«Будь стильной «Будь стильной 
с «КП»!с «КП»!
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ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 29% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
2 - 11 м/с

Восход - 5.58
Закат - 19.57
Луна - во II четверти

 Саратов +10...+12 +17...+19

Александров Гай +14...+16 +19...+21

Балтай +8...  +10 +14...+16

Озинки +11...+13 +17...+19

Ртищево +10...+12 +16...+18

Прогноз погоды на 26 августа

           ночью             днем
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«МИНСКИЙ МАРШРУТ 
БЫЛ БЫ ОЧЕНЬ 
ВОСТРЕБОВАН»
Владимир Путин дал 
старт проекту скоростной 
магистрали к соседям

УТТТ

2

4

9

14

С такими ребятами можно уверенно смотреть в будущее: 
на союзную смену в «Орленок» собрались лучшие кадеты 
из России и Беларуси

НЕ ПО СЕНЬКЕ 
КИЕВСКАЯ ШАПКА
Что Александр Лукашенко 
хочет сказать Зеленскому

ПЛЕН И ТЛЕН
В парке «Патриот» 
показали трофейную 
технику ВСУ

«ОТПУЩЕНО МНЕ, 
ПОВЕРЬТЕ, НЕМАЛО»
Прощаемся с любимым 
актером Игорем 
Ясуловичем

Распространяется бесплатно

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГООДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО

10
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Нужно подключить 
сюда и Беларусь» - Пре-
зидент РФ дал старт про-
екту скоростной желез-
нодорожной магистрали 
в столицу союзной рес-
публики.

РОДНОЙ 
ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ВИНТИКА
Такую установку глава 

государства дал на торже-
ственной церемонии за-
пуска движения по МЦД-3 
в Москве. Новый марш-
рут длиной 85 киломе-
тров проходит через всю 
столицу и связывает Зе-
леноград и подмосковное 
Раменское. Таких желез-
нодорожных веток в Бе-
локаменной не строили 
даже в советское время.

По рельсам не пошли, 
а  полетели современные 
поезда «Иволга 3.0». С но-
вым стандартом пассажир-
ского транспорта Влади-
мир Путин ознакомился 
на выставке в Манеже. Со-
став стоял на настоящих 
путях, проложенных прямо 
в выставочном комплексе. 
Зайдя в вагон, он не удер-
жался и  присел на одно 
из кресел, чтобы оценить 
комфорт.

- По сути своей, это на-
земное метро, - пояснил 
Сергей Собянин.

- И внешне мало чем от-

личается, - согласился гла-
ва государства.

А главное - все до послед-
него винтика в новом со-
ставе родное, отечествен-
ного производства.

- «Сименс», «Бомбардье» 
задавали нам технические 
требования, как они видят 
лучший поезд в мире,  - 
рассказывал мос ковский 
мэр.  - Но из-за санкций 
отказались от участия в 
конкурсе. И за дело взя-
лись наши производители. 
В результате создали один 
из лучших поездов в мире. 
Хотя никто не верил, что 
мы сможем это сделать.

- Здорово. Всегда надо 
ставить максимальные 
задачи. Только так можно 
двигаться вперед,  - оце-
нил результат Владимир 
Путин.

ОЖИДАЮТ 
МИЛЛИОНЫ 
ПАССАЖИРОВ
Дать разрешение началу 

движения по новой линии 
президента по видеосвя-
зи попросили сами маши-
нисты готовых тронуться 
в путь поездов.

- Разрешаю, - сказал пре-
зидент. Он поздравил мо-
сквичей и команду мэра 
города со стартом такого 
мощного проекта:

- Я  думаю, что счет 
пойдет в  конце концов 
на миллионы пассажиров.

Запуск новой уникаль-

ной ветки стал поводом 
для большого разговора 
о  будущем российских 
железных дорог вообще 
и высокоскоростных маги-
стралях в частности. Судя 
по словам президента, пла-
ны впереди - грандиозные:

- Сейчас мы действитель-
но подошли к возможно-
сти реализации скоростно-
го проекта между Москвой 
и Санкт-Петербургом. Вре-
мя в пути для пассажиров 
уменьшится с сегодняш-
них четырех ноль пяти 
до  двух часов пятнадца-
ти минут между Санкт-
Петербургом и Москвой, 
между Тверью и Москвой 
это будет уже 39 минут, 
а между Великим Новгоро-
дом и Санкт-Петербургом - 
29  минут вместо сегод-
няшних трех часов десяти 
минут. Но это, безусловно, 
должен быть только пер-
вый этап работы.

Далее, обозначил зада-
чу президент, высокоско-
ростные железные дороги 
будут протянуты в сторо-
ну Урала и на юг страны:

- Если от Москвы до Ад-
лера «протащить», это уже 
будет десять часов всего 
в  пути. Совсем другая 
история для тех, кто едет 
отдыхать на юг. Безуслов-
но, нужно будет подумать 
о том, чтобы подключить 
сюда и Луганск, и Донецк.

Продолжение - 
на стр. 5.

МИНСКИЙ МАРШРУТ БЫЛ 

БЫ ОЧЕНЬ ВОСТРЕБОВАН

Владимир ПУТИН:

 ■ Возможно, дорога в Синеокую 
станет первой самой быстрой в Рос-
сии.

Говоря о перспективах скоростного 

железнодорожного транспорта, Влади-

мир Путин особенный акцент сделал на 

белорусском направлении:

- Конечно, нужно подключить сюда 

и Беларусь. Мне кажется, надо прора-

ботать этот вопрос с правительством 

РБ. Я с Александром Григорьевичем 

переговорю. Минский маршрут был 

бы очень востребован и нашими граж-

данами, и гражданами Беларуси, тем 

более что мы хорошим темпом разви-

ваем строительство Союзного государ-

ства.

Насколько мы успели за все эти годы 

изучить стиль Президента РФ, просто так, 

что называется, для красного словца, он 

ничего и никогда не говорит. Как прави-

ло, слово главы государства становится 

стартом конкретного дела. Белорусский 

коллега Владимира Путина, с которым он 

собирается обсудить скоростную тему, 

наверняка не будет возражать, наоборот, 

Александр Лукашенко двумя руками 

будет только «за». Тем более что сама 

идея связать быстрыми поездами две 

столицы Союзного государства бередит 

умы уже не первый год, но в основном 

на теоретическом уровне.  Теперь можно 

не сомневаться, масштабная задумка 

перейдет уже в практическую плоскость. 

На благо людей наших стран, что всег-

да в приоритете для лидеров РФ и РБ. 

Экономия времени на поездки будет 

 колоссальная. Например, сейчас «Ла-

сточка» идет от Москвы до Минска чуть 

больше семи часов. И это - экспресс. 

Обычный же поезд пыхтит по рельсам 

все десять. Со средней скоростью 103 

километра в час. Тогда как составы-

спринтеры  смогут разгоняться до трех-

сот и больше. Чуть больше двух часов 

пути и - здравствуй, столица  Синеокой! 

В том, что маршрут будет востребован, 

сомнений нет. Все поезда уже сейчас 

идут забитыми под завязку. А летом или 

на праздники  купить билет в тот же Минск 

или, наоборот, в Москву  порой бывает 

проблемой. Резко подскакивает спрос. 

Высокоскоростные экспрессы снимут 

билетные вопросы раз и навсегда. Если 

президент сказал, так и будет.

«САПСАН» ЗА ДВА ЧАСА ДОЛЕТИТ

КОРОТКИЙ ПУТЬ

 ■ Дагестанские спасатели ри-
сковали своей жизнью, спасая 
людей.

СХВАТКА С ОГНЕМ
Помощь пострадавшим и семьям 

погибших в результате ЧП в Дагеста-

не - с этого вопроса Владимир Пу-
тин начал совещание с правитель-

ством. Жертвами мощного взрыва 

в Махачкале ночью 14 августа стали 

35 человек и больше ста получили 

ранения.

- Мы все переживаем за случив-

шееся, за семьи погибших, за тех, 

кто пострадал. И всем желаем ско-

рейшего выздоровления. Приносим 

соболезнования семьям погибших 

наших граждан. Наших людей. Мне 

руководитель республики доложил 

о том, что все службы сработали 

быстро, оперативно. Благодарю их 

за это. Нужно сделать все, чтобы ми-

нимизировать ущерб, людям помочь.

ДЕГРАДАЦИЯ МОК 
НЕИЗБЕЖНА
Среди других тем зашла речь 

и о  спорте. Повод - уверенная по-

беда сборной России на II Играх СНГ, 

проходивших в Беларуси:

- Несомненно, это позитивный ре-

зультат. Особенно в сегодняшней 

ситуации. К сожалению, в резуль-

тате политизации международных 

спортивных структур и коммерциа-

лизации олимпийского движения 

там, мы видим, и определенная 

деградация наступает. Но это не-

избежно просто повлечет за собой 

создание параллельных структур в 

сфере международного спорта. И 

здесь нам нужно создавать достой-

ные условия для наших атлетов. В 

том числе это касается и матери-

ального поощрения, премий, гран-

тов и так далее, сопоставимых с 

тем, что мы выдавали нашим ма-

стерам при достижении ими резуль-

татов на Олимпийских играх, на 

чемпионатах мира и так далее.

«МЫ ВСЕ ПЕРЕЖИВАЕМ 
ЗА СЛУЧИВШЕЕСЯ»

В ФОКУСЕ

 ■ Владимир Путин побывал 
в Ростове-на-Дону. Провел со-
вещание в штабе группировки 
СВО.

19 августа в закрытом режиме, 

как сообщила кремлевская пресс-

служба, президент заслушал докла-

ды начальника Генерального штаба 
ВС РФ Валерия Герасимова, ко-

мандующих направлениями и других 

высших офицеров.

Не секрет, что Владимир Путин де-

тально вникает в ситуацию на фрон-

те. И это уже не первая его встреча 

с офицерами практически в полевых 

условиях. В марте нынешнего года он 

уже проводил совещание в ростов-

ском штабе группировки. И тогда же 

побывал в Мариуполе. Осмотрел, как 

в освобожденном городе возводятся 

новые жилые кварталы, пообщался 

с местными жителями, для которых 

встреча с президентом стала полной 

неожиданностью.

А в апреле посетил штабы группи-

ровки войск «Днепр» на херсонском 

направлении и Национальной гвар-

дии «Восток» в ЛНР. Поездка прохо-

дила сразу после праздника Пасхи. 

И президент подарил военным копию 

иконы Спаса Нерукотворного. Это 

одна из святынь Вооруженных сил. 

Хозяином иконы в свое время был 

один из наиболее успешных мини-

стров обороны Российской империи 

XIX века - генерал от инфантерии 
Петр Ванновский, который осуще-

ствил успешную реформу вооружен-

ных сил.

Впрочем, даже находясь в Москве, 

Владимир Путин получает детальную 

информацию о событиях на фронте 

не только от генералов, но и от про-

стых бойцов и офицеров, которым 

уже не раз сам звонил на передовую.

ВОЕННОЕ ДЕЛОУ ПЕРЕДНЕГО КРАЯ

Владимир Путин разговор с начальником Генштаба начал еще по дороге 
на совещание.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Если обе стороны военного кон-
фликта не сядут за стол перегово-
ров, Украина перестанет существо-
вать как государство.

Президент Беларуси дал интервью 
известной украинской журналистке 
Диане Панченко. Пообещал честно 
и открыто ответить на самые острые 
вопросы. И слово свое сдержал.

ПОРОШЕНКО ПОЗОРНО 
СТРУСИЛ
Можно ли было избежать военных 

действий с Украиной?
- Нужно и можно, - убежден Алек-

сандр Лукашенко. - В любой момент. 
И сейчас можно остановить, и тогда  
можно было избежать.

Глава Беларуси рассказал, что начи-
ная с 2014 года был посредником меж-
ду Президентами России и Украины:

- Бегал между Порошенко и Пути-
ным. Тот скажет чего-то - я еду к Поро-
шенко. Порошенко чего-то - я к Пути-
ну. Поэтому был в курсе всех вопросов.

Александр Лукашенко уверен: для 
того чтобы ситуация в Донбассе стаби-
лизировалась, необходимо было, как 
того требовали Минские соглашения, 
законодательно оформить особый ста-
тус Донецкой и Луганской областей 
и провести там выборы:

- Вам абсолютно откровенно гово-
рю то, чего вы не знаете и никто не 
слышал. Мы обсуждали эти вопросы 
с Порошенко, с Путиным. Не втроем, 
а по отдельности. Но мне запомнился 
разговор с Путиным. Я ему говорю: 
«Слушай, хороший вариант. А почему 
бы нет?» Для того чтобы постепенно 
в течение года-двух-трех эта терри-
тория не была спорной и прочее, как 
это тогда было.

Однако Порошенко отказался про-
водить эти выборы.

- Порошенко мне так говорит: «А че-
го я проведу выборы? Они будут про-
ходить под контролем России». Я ему: 
«Петро, ну хорошо, этот год якобы 
они будут проходить под контролем 
России. Я им предложил: я проведу 
там выборы, буду делать так, как вы 
договоритесь - Путин, Порошенко. 
А я уже буду проводить, как вы реши-
те». Порошенко отказался. Путин был 
на все согласен.

- Донбасс вернулся бы в Украину 
на правах автономии?

- Фактически. Но Порошенко боял-
ся, что там выберут не тех. Я сказал: 
«Ну, хорошо, не тех - в этом году. Но 
ты здесь закрываешь границы. Это 
внутри все Украины. Не тех выбра-

ли. Люди же выбрали. На следующий 
год выберут тех». И тогда надо бы-
ло решить этот вопрос. Более того, 
Минские соглашения. Договорились 
же обо всем. Но они не соблюдались. 
И я понимаю, что никто их и соблю-
дать не собирался.

ПЫЛИЛ БЕЗ ТОЛКУ
На вопрос о том, собиралась ли Рос-

сия выполнять Минские соглашения, 
Президент Беларуси ответил твердо:

- Сто процентов. Вы ее не можете 
упрекнуть, что она не собиралась. 
У вас нет фактов для этого. А то, что 
Украина не выполнила Минские со-
глашения, - куча фактов.

Александр Лукашенко рассказал, 
что даже после начала СВО уговари-
вал Зеленского вернуться к «Минску»:

- Мы с ним в первые дни разговари-
вали долго. Пылил, пылил он… Я го-
ворю: «Знаешь, Володя, мы спорить 
по телефону не будем. Не сегодня-
завтра с тебя спросят, почему ты не 
предотвратил, как бы ни было слож-
но». А предотвратить все можно было. 
Можно. Я был между вами (Украиной) 
и Россией все время и видел эту воз-
можность. Самая яркая иллюстра-
ция  - это встреча здесь, в Минске, 
нормандской четверки. Давайте, коль 
договорились, будем в этом направле-
нии действовать. Почему не делаем?

СТРЕЛЯТЬ В СПИНУ 
НЕ ПОЗВОЛИМ
Александр Лукашенко рассказал, 

что Владимир Путин никогда не гово-
рил ему о возможной спецоперации 
на Украине. Но накануне у них со-
стоялась откровенная беседа.

- Я вам клянусь, что у нас не было 
разговора о том, что Россия будет со-
вершать какие-то действия против 
Украины. Единственное, за несколь-
ко дней мы с ним встречались у него 
в загородной резиденции и обсужда-
ли ситуацию, которая сложилась. Он 
мне дословно сказал (впервые тоже 
об этом вам говорю): «Слушай, Саша, 
ты знаешь, такая ситуация, если, не 
дай бог, что случится, ну, мы союзни-
ки…» Конечно, союзники. Все знают 
наши договоры: против России кто-то 
воюет - мы вступаем в войну, против 
Беларуси - они вступают в войну. У нас 

единая армия создана. «Если вдруг что 
случится». Я говорю: «Слушай, что мо-
жет случиться?» - «Ну, всякое может 
быть. Ты прикрой меня, пожалуйста».

Президент Беларуси напомнил, что 
в первые же дни СВО выступил с заяв-
лением, что «Беларусь не ввязывается 
в этот конфликт, так как мало чем мо-
жет помочь, а Россия и так способна 
справиться с кем угодно»:

- Но стрелять русским в спину мы 
не позволим. Помните эту фразу? Это 
было связано с просьбой Путина. Он 
опасался, скорее всего, удара в спину 
с Запада.

Белорусский лидер еще раз заявил:
- Помогать России мы будем всегда - 

это наши союзники. Вы знаете, что 
и боевое слаживание, и подготовка, 
и боеприпасы, оружие, и прочее - вам 
55 стран помогают. А России вот так 
открыто помогает только Беларусь.

СЛУГА НАРОДА
СИДЕЛ В ПОГРЕБЕ
СВО, если бы российская сторона 

вела себя как англосаксы, могла за-
вершиться еще в 2022 году.

- Вопрос действительно был не-
скольких дней. Если бы россияне за-

няли Киев, все бы уже закончилось.
- Ну это же Зеленский защитил 

Киев, украинская армия отразила 
вторжение российских войск, - воз-
разила журналистка.

- Сказка, и не больше того. Но все 
это создано СМИ и самим Зеленским, 
чтобы показать свой героизм. Я, опять 
же, оказался между Путиным и неко-
торыми силами в Киеве, которые уже 
согласились, как немцы говорят, «хендэ 
хох». Для того чтобы выжить. И у меня 
с Путиным был в связи с этим разговор. 
И Путин мне говорит: «Ты знаешь, это 
(взять Киев) можно сделать немедлен-
но, мгновенно, но погибнет огромное 
количество людей». Украинские войска 
выводили на улицы не только танки, но 
и реактивные системы залпового огня. 
При этом прятались за детские сады, 
школы, больницы, другие социаль-
ные объекты. «Как, говорит, воевать 
по-военному с ними? Вот проводим 
точечную операцию. Мы не можем 
бить, как они, без разбора». То есть 
он переживал за то, что придется там 
воевать так, что на месте школы этой 
ничего не останется.

Продолжение на стр. 4.

Будет ли Беларусь применять 

тактическое ядерное оружие, ко-

торое ей передала Россия? 

- Не будет, если против нас не 

будет агрессии. Если нападение 

на Беларусь, мы не будем мед-

лить, ждать и прочее. Мы при-

меним весь арсенал нашего ору-

жия для сдерживания. Почему? 

Беларусь не Россия, чтобы на-

блюдать. От Бреста до Владиво-

стока далеко, а у нас этот кусок 

земли можно захватить за месяц, 

и ничего не останется. Польша, 

Литва, Латвия - за ними НАТО 

стоит. Мы, конечно же, понима-

ем: силы несоизмеримы. Но мы 

нанесем для них неприемлемый 

удар, и они получат неприемле-

мый ущерб. Вот на чем базирует-

ся наша концепция безопасности.

Ответ Украине тоже возможен?

- Если она совершит агрессию 

против нас - и не только ядерное 

оружие будет применено. У нас 

кое-что есть кроме него. И мы не 

будем вас предупреждать, что 

если вы перейдете красные ли-

нии, то мы по центрам принятия 

решений нанесем удар. Это бу-

дет сделано без предупреждения. 

Поэтому вы нас не трогайте.

Будет ли ядерный апокалип-

сис?

- Война НАТО с Россией и Бела-

русью - мировая война с приме-

нением ядерного оружия. Запад, 

знаю точно, очень не хочет ядер-

ной войны. Потому что выжить 

никому не удастся: Россия - пер-

вая страна по запасам ядерных 

боеголовок, примерно столько 

же в США. Вовлечены будут все, 

горячо будет. Поэтому никто не 

хочет умирать, все хотят жить хо-

тя бы так, как живем, и надеяться 

на лучшее. Даже сейчас я не вижу 

обоснования тому, что эта война 

возможна.

- Думаю, что нет. Думаю, что сами украинцы не по-

зволят. Зеленский к этому идет: вы же там приняли 

какое-то решение, что польские то ли полицейские, 

то ли госслужащие уже чуть ли не приравниваются 

к украинским. Более того, уже в Польше создано 

военное подразделение помощи Украине. Если они 

зайдут, вы их уже не выдворите, потому что за спиной 

Польши стоят американцы. Ну вот, будет польская 

территория. Почему не принять их в НАТО? Все к это-

му готовится. Для нас это неприемлемо, как и для 

россиян. Для того чтобы не раздробить Украину и по 

частям куда-то не всунуть, надо сделать так, чтобы 

сохранить эту целостность Украины.

РОССИИ ПОМОЖЕМ ВСЕГДА - ЭТО НАШИ 

СОЮЗНИКИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

ВЗЯТЬ И ПОДЕЛИТЬ

ВОСТОЧНЫЕ КРЕСЫ 
ОТОЙДУТ ПОЛЬШЕ?

НАНЕСЕМ УДАР ПО ЦЕНТРАМ В СЛУЧАЕ АГРЕССИИ

БЕ
ЛТ

А

Незалежная в руинах, а в соседней Беларуси - 
мир и достаток. Диана спросила у Александра 
Лукашенко, почему так случилось.

ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ВЕРХАХ

О Владимире Зеленском
  ●● Я бы ему сейчас сказал: 

«Володя, война идет на тво-

ей земле. Надо сделать все, 

чтобы не было хуже. Да, что 

свершилось, то свершилось, 

за это придется отвечать. 

Тем, кто в этом виноват. Но 

сегодня надо остановиться. 

Надо остановить негативное 

развитие событий. А оно бу-

дет негативное прежде всего 

для Украины. Вот это един-

ственное, что я хочу ему 

сказать. Чтобы он это услы-

шал. И уже отсюда начинать 

плясать.

  ●● Да, вы правильно подчер-

киваете. Украина - это не Зе-

ленский, а Зеленский - это не 

Украина. Ну слушайте, он - 

«герой». Он в маечке разъез-

жает по всему миру с трезуб-

цем и демонстрирует свой 

героизм. А они умеют под-

хваливать на Западе. Пом-

ните, как Горбачева: «Горби, 

Горби, Горби!» И Советский 

Союз развалился. Точно так 

происходит и с ним: «Ах, Зе-

ленский! Ах, герой!» Ты ге-

рой какого романа, чьего ты 

романа герой? Ты герой их 

романа, но не украинского 

народа.

О Владимире Путине
  ●● Он с бухты-барахты ниче-

го делать не будет. И он сде-

лает шаг, потом долго-долго 

будет маяться и смотреть, 

стоит ли сделать второй шаг. 

Поэтому то, что он за десять 

шагов что-то предпринял бы, 

минуя девять, понимаете, на-

пав на Украину, - это ерунда. 

Шаг за шагом шел. А эти ша-

ги видны.

  ●● Чужая душа потемки, 

как говорят у нас и у вас. 

Я не могу сказать в деталях. 

Но то, что он переживает 

в связи с этими события-

ми,  - ситуация непростая. 

Как человек абсолютно аде-

кватный, опытный, который, 

анализируя, пытается загля-

нуть вперед, просчитывает. 

У него жизнь такая была. Он 

человек, считай, военный. 

У него жизнь и работа была, 

где надо было просчитывать 

много наперед. Он действи-

тельно просчитывает. Но он 

никогда, я уверен, никогда 

не просчитывал, что вот 

надо поработить кого-то… 

Потом Украина, потом Бе-

ларусь, еще что-то. Чепуха 

это.

  ●● Что там имперские какие-

то замашки? Я этого не на-

блюдал. Но сам думаю, что 

у руководителей больших 

государств всегда грудь 

распирает. Я действитель-

но так, как человек, могу 

думать. Это относится и к 

Соединенным Штатам Аме-

рики. Что, не так? Там вооб-

ще не измерить то, чего они 

хотят. И то, что они творят. 

Россия - огромная империя, 

что там говорить! Конечно, 

это накладывает свой отпе-

чаток на характер человека. 

Болтовня полная, фейк, вы-

думки, что из Путина «прет». 

Особенно сейчас.

О президентских выбо-
рах в Беларуси

  ●● Нет, я пока не принял ре-

шения (баллотироваться или 

нет). Может, это и какое-то 

наплевательское отношение, 

но у меня столько проблем, 

которые я должен решать… 

Придет время принимать 

решение - я приму. Но сей-

час надо выстоять, надо вы-

держать, надо не вляпаться 

в какую-нибудь историю, как 

люди говорят. Надо провести 

свой народ по очень тонко-

му и хрупкому льду, чтобы 

не провалиться. Для меня 

это сейчас главное. И мое 

будущее, и будущее власти 

зависит именно от этого. 

Поэтому я сейчас занима-

юсь этим, честное слово. Я 

не думал, и даже в самом 

узком семейном кругу мы по-

ка не обсуждали эту тему. 

Нет, сейчас не до этого.

О «преемнике» в России
  ●● Думаю, что есть (такой 

человек). И если Путин его 

сейчас не видит, то он его 

увидит в ближайшее время. 

Но, думаю, пока он его не 

видит. Потому что не думает 

про это и не смотрит. У него 

и без того, страна-то боль-

шая, много проблем, кото-

рые надо решать. Думаю, что 

следующий президент в Рос-

сии будет Путин. Выборы-то 

через полгода, а соперников 

сейчас в России у него нет.

Об украинских корнях
  ●● У меня есть в том числе 

украинские корни. Я пом-

ню, у меня старший сын 

был маленьким еще, я сел 

в автомобиль и проехал по 

трассе Ленинград - Одесса. 

В Одессу ездил. Останавли-

вался на полях и смотрел на 

эту красотищу. В советские 

времена.

Величайшее уважение 

к  этим людям. И к запад-

ным в том числе, чтобы вы 

знали. Они, когда я дирек-

тором сельхозпредприятия 

работал, каждый год ко мне 

приезжали зарабатывать. 

Зерно им нужно было. По-

тому что в Карпатах особо не 

вырастишь. Такие трудяги! 

Я всегда в пример ставил. 

И с любовью всегда отно-

сился к Украине. И до сих 

пор точно так отношусь. Как 

бы из меня там ни лепили 

не Батьку, а какую-то сво-

лочь. Пройдет время, люди 

во всем разберутся.

Что Владимир Путин сейчас думает 

по поводу событий на Украине?

- Последний разговор был. Опять 

затронули ситуацию. И как-то в 

сердцах уже, долго мы сидели вме-

сте (в последний раз мы встреча-

лись с ним в Питере, потом Валаам 

и так далее), он сидит и говорит: 

«Плохо, что мы столкнулись - два на-

рода. И вы вовлечены. Ну славяне!» 

И он говорит так задумчиво (сдаю 

информацию): «Никто ж не думал 

там подчинять, порабощать, лишать 

независимости Украину. Нам это не 

нужно было. Но надо же было себя 

вести соответствующим образом 

и нам проблем не создавать». Слу-

шайте, а мне ему нечем возразить. 

Хотя обычно мы спорим, возражаем 

друг другу. А чего возразить? Я, 

наоборот, его поддержал. Понимае-

те, вот так вот обычный разговор, 

ни с того ни с сего. Никто же не со-

бирался там лишать независимости. 

Ну зачем себя так вели? А я видел, 

как себя вели, начиная с Леонида 

Кучмы. Я уникальный для вас че-

ловек - тридцать лет я видел все, 

что происходит, и имел отношение 

к этим событиям. Все начиналось, к 

сожалению, с Кучмы. Потом Ющен-

ко, Янукович… Все это накаплива-

лось.

И в итоге свалилось на неподго-

товленного актеришку, которому на 

народ наплевать.

- Но ты даже в кино открыто, слуга 

народа, обещал, видел эти проблемы: 

олигархи, ворье, жулики. И ситуа-

цию вокруг Украины - красивейшей, 

богатейшей страны. Ты взвалил на 

свои плечи - тащи. Не по Сеньке шап-

ка! Да, он виноват, что не справился 

в этой ситуации. А кому было легче? 

Что, Путину было легче, когда он стал 

президентом? Или белорусам было 

легче? У нас вообще ничего не было. 

Ни денег, ничего. Нас кинули. Мы 

«зайчики» рисовали, помните?

Окончание. 
Начало на стр. 2.

Точно так же украинская сторона 
действовала и в Артемовске, что под-
тверждают бойцы ЧВК «Вагнер».

- И вот у меня с Путиным был раз-
говор. Он говорит: «Ну как ты будешь 
бить в Киеве по ним, если они там 
спрятаны за школы и детские сады?» 
Почти дословно я вам передаю раз-
говор. То есть опасения. Другой бы 
ему сказал: «Слушай, война идет. Ес-
ли начал войну - воюй». И он правду 
сказал, когда сказал: «Мы еще и не 
начинали». Не буду говорить о при-
чинах. Вы, наверное, знаете, войска 
России, которые были на окраине 
Киева, ушли оттуда. И никакой Зе-
ленский там ничего не отражал. Пу-
тин потом отвел эти войска. Как же 
Зеленский защитил? Он что, разбил 
армию российскую там? Нет. Поэ-
тому зря он себе приписывает этот 
подвиг, которого там не было. Пу-
тин отвел эти войска от Киева! Да он 
сидел в погребе в это время, Диана, 
Зеленский твой. Он никого и ничего 
не отражал. А военные видели, чем 
это закончится.

«ИДЕТЕ КАК 
ОБКОЛОТЫЕ 
И ВЫПИВШИЕ»
Украина исчезнет как государство, 

если сейчас не остановиться и не 
сесть за стол переговоров.

- Сейчас Россия перемелет вас там. 
Живую силу и технику. Уже тех мо-
тивированных, идеологически на-
строенных нациков, как их называ-
ли, нацменов, нет. Они все погибли. 
Кто здесь воюет уже? Те, кого вы на 
улицах поймаете и сюда привезете. 
Они не подготовлены. Ну, и немного 
военных. Они не справятся с этой 
машиной. Россия перестроилась. 
У  России сего дня на фронте новей-
шее оружие. Уже беспилотников 
хватает. Уже совсем другая армия. 
И самое опасное - они имеют 250 
тысяч добровольческий корпус. Рос-
сия имеет 250 тысяч, которые сейчас 
подготовлены и в резерве. На фронте 
сейчас у россиян меньше.

Российские войска «сидят в обо-
роне» не потому, что не могут на-
ступать:

- Не нужно. А вы идете, понимаете, 
как обколотые и выпившие. Вы идете 
наперевес, как в кино немцев показы-
вают. Идете на эти баррикады, но вы 
не доходите даже, это мы видим, до 
минных полей. Вас просто уничтожа-
ют тысячами. У вас 45 тысяч человек 
за время контрнаступа погибло и ка-
леками ушли оттуда. Потери у вас 
на фронте один к восьми. Вот они 
вас тут перемелют, а потом сдела-
ют то, чего вы больше всего боитесь 
и руководство (Украины.  - Ред.). 
Они вас отрежут на Молдову, на При-
днестровье. Что вы будете потом де-
лать?

С другой стороны «поляки руки по-
тирают, подталкиваемые американ-
цами»:

- Они у вас отрежут запад Украины. 
У вас останется клочок, если оста-

нется. Вот что с вами будет? И госу-
дарства как Украины, нашего с вами 
государства, не будет.

- Предрешенная ли это история?
- Если вы сейчас не остановитесь, 

это будет. Если сейчас вы не сядете 
за стол переговоров. Россия предла-
гает это. Вы не хотите. Не хотите - не 
надо. Мощи России хватит. И ника-
кой Запад вам в этом отношении не 
поможет. Надо взять голову в руки 
и действовать еще исходя из реалий. 
Но действовать в интересах вот этой 
огромной красивой территории. За-
пад уже начинает понимать, что ни-
чего не будет. Даже с помощью За-
пада Украина не сможет выдержать.

Цели СВО, по мнению Александра 
Лукашенко, уже выполнены:

- Украина никогда не будет так 
агрессивно себя вести в отношении 
России после окончания этой войны, 
как это было до нее. Украина будет 
другая. Во-первых, у власти будут лю-
ди более осторожные, умные, хитрые, 
если хотите. Толковые люди. Которые 
будут понимать, что соседи - от Бога, 
с ними надо выстраивать отношения. 
И под дудку плясать американцев бу-
дущая Украина не будет.

РОССИИ ПОМОЖЕМ ВСЕГДА - 
ЭТО НАШИ СОЮЗНИКИ

НЕ ПО СЕНЬКЕ 
КИЕВСКАЯ ШАПКА

ВЕРДИКТ В МАЕЧКЕ С ТРЕЗУБЦЕМ - 
«ГЕРОЙ» ЧЬЕГО РОМАНА?

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ
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Марионетку толкают в спину, чтобы 
бился до последнего украинца. 
Скоро ему будет не до смеха.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина 

СТЕПАНОВА

 ■ Мы не только смогли 
полностью прокормить 
себя, но и на экспорт оста-
лось.

- Зачастую мы сравнива-
ем развитие нашей страны 
с советским периодом. По 
разным показателям. Если 
говорить о продовольствен-
ной безопасности - важной 
составляющей экономики 
любого государства, - с се-
редины семидесятых годов 
СССР стал зависим от за-
рубежных поставок зерна, 
ежегодно закупая у других 
государств десятки миллио-
нов тонн продовольствия. 
В 1985 году Советский Со-
юз закупил максимальное 
количество - 47 миллио-
нов тонн. Сейчас ситуа-
ция иная. Наша страна не 
только обеспечила свою 
продовольственную безо-
пасность, но и экспорти-
рует зерно в другие госу-
дарства, - пояснил спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - 
В сельскохозяйственном го-
ду июль 2022 - июнь 2023-
го Россия установила ре-
корд по объему продажи 
зерна - шестьдесят милли-
онов тонн. Выручка соста-
вила свыше 41 миллиарда 
долларов. Это больше, чем 
от продажи оружия. Вместе 
с тем есть проблемы, кото-
рые необходимо обсуждать, 
искать пути их решения. 
У нас сельское хозяйство 
на протяжении последне-
го времени превратилось 
из «черной дыры» в высоко-
квалифицированную от-
расль, которая решает во-
просы продовольственной 
безопасности.

И поддержка аграриев 

должна быть разной - в за-
висимости от региона. Об 
этом спикер заявил на вы-
ездном Совете Госдумы - де-
путаты встретились в Твер-
ской области.

- В Нечерноземье нужно 
вводить дополнительные 
меры поддержки сельско-
го хозяйства. Это 32 ре-
гиона нашей страны, где 
проживают больше сорока 
миллионов человек. Если 
говорить о почве и ее пло-
дородии, понятно, что са-
мый хороший ресурс - наш 
золотой запас, Черноземье. 
Если говорить о Нечернозе-
мье, к этим регионам отно-
сятся Тверская, Рязанская 
области, другие регионы. 
У нас их большинство. Но 
поддержка одинаковая. Мы 

с вами должны в конце кон-
цов принять решение, что-
бы этот факт учитывался. 
Потому что ребятам, кото-
рые работают на этой зем-
ле, намного тяжелее по-
лучить урожай. Конечно, 
здесь должна быть и другая 
поддержка. Потому что там 
плохой урожай - это сорок 
центнеров с гектара, в той 
же Воронежской области 
хороший - до ста центнеров, 
а тут урожай замечатель-
ный - сорок центнеров. А ес-
ли вдруг непогода и другие 
проблемы, себестоимость 
совершенно разная.

Вячеслав Володин побы-
вал на сельхозпредприяти-
ях группы компаний «Агро-
промкомплектация». И там 
оценил образцы техники.

- Правильно будет более 
предметно заняться сель-
хозмашиностроением. 
Потому что у нас в первую 
очередь автомобилестро-
ение, достигнута локали-
зация. Развернули заводы 
в Москве, Калининграде 
и Тольятти. Но сельхозпред-
приятия отстают. Нам на-
до производить у себя всю 
линейку техники. Это бу-
дет серьезным подспорьем 
Министерству сельского хо-
зяйства. Наши сельхозпред-
приятия отстают. Хорошо, 
что сохранили Ростсель-
маш, Кировский завод, но 
этого недостаточно.

А производить технику 
можно в кооперации с бе-
лорусами - их машины сла-
вятся на весь мир.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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В прошлом году в Тверской области 
надоили больше  тысяч тонн 
молока - в этом тоже прогресс.

Андрей МОШКОВ

 ■ И она очень нужна нашим стра-
нам.

Сама идея создать высокоскорост-

ную магистраль между Мо-

сквой и Минском, которую на 

днях уже вполне предметно 

высказал Владимир Путин
(об этом подробно  - на 
стр. 2), появилась несколько 

лет назад. Еще в 2018 году ее 

предложил, будучи Госсекре-

тарем Союзного государства, 

Григорий Рапота.

- Вообще, мы предлагали 

трассу Санкт-Петербург - Гамбург че-

рез Минск, - уточнил сенатор, замести-

тель председателя Комиссии ПС по 

энергетике и транспорту в разговоре 

с корреспондентом «СВ». - И она бы-

ла уже принципиально отработана со 

всеми партнерами, кроме Российской 

Федерации. Но теперь обстановка из-

менилась. И про европейский участок, 

до Гамбурга на время, видимо, при-

дется забыть. А сама по себе идея 

высокоскоростных дорог - блестящая. 

Если вы посмотрите, сколько у нас 

магистральных путей было по-

строено за эти тридцать лет, 

то поймете, что нам есть над 

чем работать. С нашими про-

странствами, с нашей терри-

торией развитие транспорт-

ной инфраструктуры имеет не 

только экономическое и стра-

тегическое, но и социальное 

значение. Делает более до-

ступными отдаленные регио-

ны, объединяет страну.

- В данном случае уже две стра-
ны - Россию и Беларусь?

- Но там речь шла не только об 

этом. Владимир Владимирович го-

ворил и о трассе Москва - Екатерин-

бург через Нижний Новгород, Казань. 

Очень хороший проект, рассуждать 

даже нечего. Не будь у нас Трансси-

бирской магистрали в свое время, то 

еще вопрос, как считают некоторые 

историки, удалось ли бы нам сохранить 

Россию в том составе и конфигура-

ции, которая есть. А если бы самая 

первая железнодорожная магистраль 

в XIX веке была построена не в Санкт-

Петербург, а, скажем, на юг, то, по 

мнению известного экономиста того 

времени Василия Кокорева, мы бы не 

проиграли Крымскую войну. Поэтому 

значимость стальных магистралей не 

требует вообще больших объяснений. 

Тут и социальная, и экономическая со-

ставляющая, безопасность. Все вкупе. 

Сейчас - тем более, XXI век, поэтому, 

конечно, говорить надо уже не просто 

о новых ветках, а именно о высокоско-

ростных трассах. И то, что президент 

такую задачу поставил, можно только 

приветствовать.

- В контексте Союзного государ-
ства что даст такой проект?

- Это будет еще один фактор, сбли-

жающий наши народы. Причем, опять 

же, решается и экономическая задача. 

Современная высокоскоростная до-

рога - она не только пассажирская, но 

и грузовая. То есть по ней можно бу-

дет транспортировать грузы, которые 

сейчас приходится возить самолета-

ми. И, конечно, будет содействовать 

объединению двух народов. У людей 

появится больше возможностей для 

общения.

- В России пока таких дорог нет. 
Если строить совершенно новую 
трассу, справимся без западных 
технологий?

- Понимаете, для начала надо в прин-

ципе захотеть. А дальше уже говорить 

про технологии. Не забывайте про Ки-

тай - такие трассы давно создают. Ес-

ли сами, своими силами не справимся, 

попросим помочь братьев-китайцев. 

Если захотим, реализовать тот же про-

ект Москва - Минск можно уже в бли-

жайшем будущем. Саму трассу как 

таковую можно построить достаточно 

быстро. Хотя можно растянуть и на 

десятилетия. Все зависит от серьез-

ности намерений.

Григорий РАПОТА: СКОРОСТНАЯ МАГИСТРАЛЬ

ТРАССУ МОЖНО ПОСТРОИТЬ БЫСТРО

 ■ Возрождение речного транс-
порта станет стимулом развития 
экономики.

Россия входит в тройку стран по дли-

не водных путей. Это преимущество 

важно использовать.

- Реки позволяют доставлять грузы 

и пассажиров в районы, с которыми 

отсутствует железнодорожное и авто-

мобильное сообщение. Важный эконо-

мический фактор: километр перевозки 

на судне на 15 процентов дешевле, чем 

по железной дороге, и на 25 процен-

тов - чем на автомобиле, - посчитал 

Вячеслав Володин. - В регионах РФ, где 

расположены внутренние водные пути, 

создается 90 процентов ВВП и прожи-

вает 80 процентов населения.

В каждом из российских городов-

миллионников есть хотя бы одна круп-

ная водная артерия.

Озвучил глава ПС и проблемы, кото-

рые нужно решать.

 ✒ Отсутствует выстроенная маршрут-

ная сеть речных пассажирских пере-

возок между городами. Для жителей 

волжских регионов это особенно важ-

ный вопрос.

 ✒ Средний возраст пассажирских 

судов - 38 лет. Больше 65 процентов 

речного флота выработали свой норма-

тивный срок эксплуатации. Потребность 

отрасли составляет больше пятисот 

единиц судов.

 ✒ Зависимость от импортных комплек-

тующих, нехватка запчастей для ремон-

та систем навигации и оборудования.

 ✒ Общий износ речных портов и при-

чалов составляет 55 - 70 процентов. 

Многие из них были построены в 50 - 

60-х годах.

 ✒ Кадровый дефицит судоводителей 

и ряда других профессий. Несмотря на 

выпуск профильными образовательны-

ми учреждениями больше девяти тысяч 

специалистов в год, это не закрывает 

потребностей отрасли.

Чтобы обсудить, какие нужно при-

нять законы, чтобы развивать речной 

пассажирский транспорт, спикер Гос-

думы отправился на завод по произ-

водству судов на подводных крыльях 

в Чкаловском районе Нижегородской 

области.

ТУДА-СУДА НА ИЗНОС

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

БОЛЬШЕ НЕ «ЧЕРНАЯ ДЫРА»
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ На Западе был бы очень востре-
бован правдивый контент о России 
и Беларуси, но местные чиновники 
не хотят показывать людям реаль-
ную картину мира.

Об этом и многом другом - член 
Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и связи Андрей Шишкин.

МЕСТА СИЛЫ
- В самом разгаре сезон отпусков. 

Западные страны, закрывшие свое 
воздушное пространство для Рос-
сии и Беларуси, остаются без на-
ших туристов. И нужно активнее 
развивать внутренний туризм. На 
что делать ставку?

- Самое главное - не затенять от-
дых в наших странах. Увы, еще мно-
гие воспринимают его недостаточ-
но серьезно. Нужно избавляться от 
стереотипов, что чужое интереснее 
и привлекательнее. У нас колоссаль-
ный потенциал в сфере туризма. По-
трясающей красоты места, старинные 
города, ухоженные пляжи, уютные 
самобытные деревни, заповедники 
с первозданной природой. И все это 
встречается от Бреста до Курил и не 
уступает заграничным тур-
объектам.

В Беларуси предлагают от-
дых разного формата. Осо-
бым спросом пользуются 
санатории, спа-комплексы, 
агроусадьбы. Развиваются 
и экзотические направления, 
например, сплавы на каяках 
по рекам. Конечно, еще не-
дорабатываем в яркой, при-
влекательной рекламе. Но затраты 
на продвижение внутреннего туризма 
окупятся сторицей. Нужно разворачи-
вать отдыхающих к своему наследию, 
показать тем, кто привык отдыхать за 
границей, уникальные и неизведан-
ные места. Как вариант - запускать 
приложения, которые позволят тури-
стам составить и спланировать марш-
рут по интересным местам.

- Точкой роста могут стать и па-
триотические маршруты. В каких 
местах стоит побывать?

- Советую посетить мемориальные 
комплексы «Буйничское поле», «Ха-
тынь», «Брестская крепость-герой». 
Для каждого белоруса и россиянина 
это не только места скорби и памяти 
о героических земляках, отдавших 
свои жизни за свободу Родины, но 

и места силы. Там понима-
ешь, что на самом деле важ-
ное и ценное в жизни и ради 
чего, если придется, нужно 
без колебаний ею пожерт-
вовать. Когда эпидемия бес-
памятства охватывает все 
больше стран, очень важно, 
чтобы дети с раннего воз-
раста осознавали ценность 
мира. Сегодня на государ-

ственном уровне делают многое для 
сохранения исторической памяти 
среди молодежи. Поисковые работы, 
экскурсии, участие в создании школь-
ных экспозиций. Так и воспитывают 
настоящих патриотов - через погру-
жение в историю.

ЗАСЛОН 
ОТ МИФОТВОРЦЕВ
- Против наших стран ведут ин-

формационную войну. Как противо-
стоять медийным атакам?

- СМИ Беларуси и России научились 
эффективно противостоять потокам 
лжи о наших братских странах, кото-
рые каждый день выливают в медиа-
ресурсы коллективного Запада. Увы, 
там действуют без оглядки на права 
и лишь в своих интересах. Только по-

смотрите на эти двойные стандар-
ты: в странах Евросоюза и США, где 
громче всего заявляют о демократии, 
блокируют белорусские и российские 
телеканалы, новостные сайты, акка-
унты госСМИ в соцсетях, вводят пер-
сональные санкции против журнали-
стов. Абсурд! Такое грубое нарушение 
свободы слова, о соблюдении которо-
го США и Евросоюз лицемерно заяв-
ляют на всех углах, как раз и говорит 
о том, что у западной аудитории был 
бы очень востребован контент Союз-
ного государства, правдивые и острые 

материалы наших журналистов, рас-
крывающие реальную картину про-
исходящего в мире. Вот и вынуждены 
наши оппоненты от безысходности, 
стремясь удержать своих граждан 
в коконе лжи, идти на крайние ме-
ры - блокировку и санкции.

- Как защититься от фейков?
- Правда - самое сильное оружие. 

Достоверную информацию нужно 
распространять везде, где возможно. 
Она не только открывает людям глаза, 
но и делает их сильнее, сплоченнее. 
Защитить от фейков может только 
благоразумие и критическое мышле-
ние. Как определить, какой новости 
можно верить? Думаю, все зависит от 
источника. Он авторитетный? Есть ли 
к нему доверие? Если все совпадает - 
информация убедительна, приводят 
аргументы, экспертное мнение: да - 
этому можно верить.

- Многие дети из Донбасса с ра-
достью отдыхают, восстанавли-
вают силы в белорусских санато-
риях, оздоровительных лагерях, но 
такое радушие раздражает Запад. 
Наши страны обвиняют в похище-
нии украинских детей. Как реаги-
ровать?

- Они уже совсем перешли грань 
этики и морали. У авторов подобных 
нелепиц, без сомнения, отсутствует 
базовое представление о журнали-
стике. У них нет ни совести, ни че-
сти. Целиком продав себя западным 
медиа ресурсам, вбрасывают в инфор-
мационное пространство бездоказа-
тельные обвинения, не удосужившись 
даже по телефону связаться с деть-
ми, которые оздоровились в белорус-
ских санаториях, вдали от выстрелов 
и взрывов. Лучше всего такие про-
вокации и фейки развенчивают вос-
торженные отзывы отдохнувших, 
улыбающихся ребят, видео, где они 
рассказывают о радушном приеме.

БЛОКИРОВКИ И САНКЦИИ - 

ОТ БЕЗЫСХОДНОСТИ

Андрей ШИШКИН:

 ■ В наше непростое вре-
мя стоит быть добрее  - 
помогать тем, кто нужда-
ется.

- Не за горами новый учеб-
ный год. Задача ребят  - 
учиться хорошо, а взрос-
лых - создать им для этого 
условия. Как можно помочь 
многодетным, неполным се-
мьям с хлопотными школь-
ными сборами?

- Материнство и детство, 

поддержка многодетных се-

мей - приоритетные направле-

ния государственной соцполи-

тики Беларуси. Например, на 

моей малой родине в Рогачеве 

в этом году матпомощь по гос-

программе «Здоровье народа 

и демографическая безопас-

ность» получат 1,5 тысячи 

школьников из больше чем 

семисот многодетных 

семей. Не остаются 

в стороне коллек-

тивы предприятий 

и учреждений, об-

щественные органи-

зации. Каждый год 

работникам, у кото-

рых подрастают де-

ти, выделя-

ют помощь. 

А к т и в н о 

в к л ю ч а -

ются в  республиканскую 

благотворительную 

акцию «Собери 

портфель пер-

вокласснику». 

По всей стране 

волонтеры 

органи-

зуют сбор канцелярских 

и спортивных принадлежно-

стей, других вещей.

- Сегодня многие школы 
оснащены интерактивными 
досками, мультимедийны-
ми системами, комплекта-
ми цифровых учебных по-
собий. Традиционная книга 
попадает в список устаре-

вающих вещей?
- Вспомните фразу из 

знаменитого фильма «Мо-

сква слезам не верит»: «Ни-

чего не будет: ни кино, ни 

театра, ни книг, ни газет - од-

но сплошное телевидение». 

Несмотря на все его преиму-

щества перед конкурентами, 

этого, как мы видим, не про-

изошло. Поэтому и  печатные 

книги, как бы ни твердили об-

ратное, никуда не исчезнут, 

хотя, возможно, и  получат 

статус элитарной вещи. Как 

для меня, эмоции при чтении 

печатной книги живые, их не 

заменит ни один гаджет.

Да, все чаще звучат инициа-

тивы о переходе к электрон-

ным книгам вместо учебни-

ков в школах. Но пока далеко 

не все учебные заведения 

готовы технически обеспе-

чить применение планшетов 

или смартфонов. Как бы ак-

тивно ни развивались техно-

логии, в ближайшем будущем 

старый добрый учебник неза-

меним.

 ■ Именно оттуда черпает информацию молодежь.

- СГ нужно расширить информационное присутствие в TikTok и Telegram?
- СМИ должны активно работать на любых платформах, популярных у их 

потенциальной аудитории. TikTok и Telegram не исключение. Изменение куль-

туры медиапотребления подталкивает к трансформации привычных моделей 

подачи информации. Не секрет, что молодежь предпочитает цифровые медиа 

в качестве главного источника информации о стране и мире и меньше смотрит 

телевизор или читает газеты. Соцсети стали главной коммуникационной плат-

формой, они формируют картину мира молодежи. Поэтому важно активнее 

продвигать союзную повестку и там.

СОБЕРИ ПОРТФЕЛЬ ПЕРВОКЛАССНИКУ ПОДДЕРЖКА

ПРОДВИГАТЬ СОВМЕСТНУЮ 
ПОВЕСТКУ В СОЦСЕТЯХ

AP
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ПРОБЛЕМЫ
РЕШЕНИЕ 

Не всем детям 
родители могут 
купить планшет.

РИ
А 

Но
во

ст
и

США лезут, чтобы наладить дела у других, а сами у себя не могут. В очередях 
за бесплатной едой теперь стоят не только неимущие американцы.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕРРОР

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ А ее сценарий состряпа-
ли в Лондоне. 

На фоне тотальных неудач 
в пресловутом контрнаступе 
противник по указке и под-
держке своих западных хозяев 
все чаще переходит к тактике 
террора, в которой появились 
новые зловещие штрихи.

ФАЛЬШИВЫЕ 
ЯРЛЫКИ
Российские пограничники 

на минувшей неделе уни-
чтожили в Брянской области 
очередную украинскую ди-
версионную группу. Среди 
оснащения, которое с собой 
помимо оружия несли боеви-
ки, оказалось несколько FPV-
дронов, которыми они соби-
рались атаковать объекты на 
территории области. Дроны 
и дроны, штука привычная 
уже, насторожило другое - на 
каждом из них имелась на-
клейка «Собственность ФСБ 
РФ» и еще одна - с триколо-
ром. Зачем понадобился та-
кой маскарад?

- Все очень просто, - уверен 
военный эксперт Валерий 
Мазуров. - Чтобы устроить 
не просто теракт, а ковар-
ную мистификацию. После 
взрыва на осколках дронов 
обнаружили бы те самые над-
писи об их якобы российской 
принадлежности. А западным 
спецслужбам это и нужно. 
В европейской и американ-
ской прессе тут же поднялся 

бы шум, что русские уже стре-
ляют по своим, устраняют не-
угодных. Главная цель - любы-
ми способами посеять смуту, 
раскачать наше общество. 
Авторство принадлежит на-
верняка англичанам. Не слу-
чайно у боевиков все оружие 
и взрывчатка были британ-
скими. И обучали их также 
в Британии, несомненно.

НАЦИСТОВ 
ЗАБРОСЯТ 
В АФРИКУ
Это уже не первая попытка 

диверсии, за которой торчат 
уши английской разведки. Да 
они это особо и не скрыва-
ют. Недавно под Харьковом 
состоялось совещание с уча-
стием целой группы высоко-
поставленных сотрудников 
британских спецслужб. Успе-
хов на фронте нет, обсуждали, 
какими способами компен-
сировать неудачи. Конечно, 
террористическими.

Англия уже не первый век 
стремится подгадить России. 
Украинские нацисты, свих-
нувшиеся на русофобии,  - 
самый подходящий матери-
ал. И география гадостей, 
судя по всему, расширяется. 
По информации из компе-
тентных источников, Лон-
дон подготовил украинский 
не просто диверсионный, 
а диверсионно-карательный 
отряд для заброски в Афри-
ку. Сто отъявленных голово-

резов с опытом боевых дей-
ствий против российских 
войск. Их отбором и натаски-
ванием занималась разведка 
MИ-6, а также инструкторы 
SAS, элитного подразделения 
спецназа британской армии. 
Задачи перед незалежными 
диверсантами откровенно 
преступные. Убийства поли-
тиков и теракты в тех странах 
африканского континента, 
 которые выстраивают кон-
структивные отношения 
с Россией. Возглавит отряд 

подполковник ГУР Виталий 
Пращук. Раньше этот про-
жженный головорез уже 
участвовал в  совместных 
спецоперациях с  британ-
ской разведкой в Зимбабве. 
И опять-таки расчет на то, 
что сработает эффект двой-
ного дна.

- Появление там таких ди-
версантов крайне опасно, - 
считает полковник в отставке 
Николай Кондратьев.  - Ду-
маю, мало кто из африканцев 
сможет отличить украинца 

от русского. В годы Второй 
мировой фашисты надевали 
советскую форму и поджи-
гали украинские, белорус-
ские села, чтобы дискреди-
тировать Красную армию. 
Британские кукловоды, не-
сомненно, надеются на по-
вторения ситуации, только 
уже в современном контек-
сте. Необходимо оперативно 
решить, как этому противо-
действовать. Уверен, мы это 
сможем. И очередная грязная 
задумка потерпит крах.

ПРОВОКАЦИЯ С ГРЯЗНЫМ ПОДТЕКСТОМ

 ■ Индия отказала Украине 
в участии в саммите, кото-
рый состоится в сентябре 
в Нью-Дели. Зеленский 
терпит поражение и на по-
литическом, и на военном 
фронтах.

СИНГАПУР 
МИЛЕЕ КИЕВА
Сейчас в «Большой двадцат-

ке» председательствует Индия. 

Секретарь организации Мик-
теш Пардеши подтвердил, что 

Украины нет в списке пригла-

шенных. При том, что киевский 

режим трижды «намекал» на 

свое желание обозначить свое 

присутствие. Это выглядит 

как пощечина, особенно если 

учесть, что Владимира Путина-

то как раз позвали, несмотря на 

давление западных стран.

Формально отказ Индии зву-

чит логично:

- Украина не является членом 

«двадцатки», только в этом 

причина, - пояснил министр 
иностранных дел страны 
Суб раманьям Джайшанкар.

Но это как посмотреть. Ведь 

на саммит приглашены Алжир, 

Бангладеш, Египет, Испания, 

Нидерланды, Оман и даже кро-

шечный Сингапур.

Разумеется, Джо Байден 

с сателлитами тему Незалеж-

ной обязательно поднимет, 

и  вокруг этого попытаются 

создать, выражаясь молодеж-

ным языком, «движуху», как 

в прошлом году на Бали. Но 

у хозяев саммита свой интерес.

- G20 дает нам шанс не толь-

ко заявить об Индии на гло-

бальном уровне, но и помочь 

сместить глобальный дискурс 

в сторону вопросов, волную-

щих все развивающиеся стра-

ны, - сказал посол Индии в Ве-
ликобритании Дорайсвами.

Очередные стенания госпо-

динчика в зеленой футболке 

явно не в приоритете.

НЕЖДАННОЕ 
НАСТУПЛЕНИЕ
Очень многое в зигзагах ди-

пломатии зависит от положе-

ния дел на передовой. Украи-

не здесь похвастаться нечем. 

Сейчас наиболее ожесточен-

ные бои ведутся за населенный 

пункт Работино. Похоже, укра-

инское командование пошло ва-

банк. Введена в действие 82-я 

десантно-штурмовая бригада, 

последний крупный резерв, 

подготовленный для весенне-

летней кампании. В ней две 

тысячи человек, она уком-

плектована боевыми машина-

ми Marder и Stryker и танками 

Challenger 2. Задача отчаянная - 

показать хоть какие-то успехи. 

Но дело в том, что если наши 

войска тактически отступят, то 

ВСУ даже еще не подойдут к так 

называемой первой линии Су-

ровикина: оборонным сооруже-

ниям, выстроенным здесь для 

ведения долговременных обо-

ронительных боев.

А тут еще новая напасть для 

Киева  - российские  войска 

продолжают развивать насту-

пление под Купянском в Харь-

ковской области. Туда тоже 

спешно перебрасываются ре-

зервы ВСУ.

На этом фоне глава офиса 

Генерального секретаря НАТО 

Стиан Йенсен сделал весьма 

показательное заявление.

- Украина может вступить 

в  НАТО в будущем, если со-

гласится на уступку части тер-

риторий, - сказал он. 

Это вызвало очередную ис-

терику в киевских кабинетах, 

но даже там понимают - тен-

денция очевидная. Запад все 

больше разочаровывается в ре-

зультатах контрнаступа. И поду-

мывает о заключении мира на 

приемлемых для них условиях, 

пока не поздно.

ШЕСТЕРКА НЕ НУЖНА «ДВАДЦАТКЕ» ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ

 ■ Зеленский или совсем оборзел, 
или, опять чего-то нанюхавшись, 
запутался в географии.

На днях укрофюрер мотался в Нидер-

ланды и Данию, где, как обычно, клян-

чил помощь в виде оружия. И на бри-

финге в Копенгагене сморозил полную 

ахинею. Одна из журналисток попроси-

ла его прокомментировать предложения 

обменять часть территорий Украины на 

мир и пропуск в Североатлантический 

альянс.

За пару дней до этого с таким заяв-

лением выступил глава канцелярии 
генсека НАТО Стиан Йенсен, но бы-

стро взял свои слова обратно. Однако 

Зеленский выдал свою трактовку:

- Мы готовы обменять Белгород на 

членство в НАТО, - прохрипел в ответ 

на вопрос журналистки фюрер в за-

стиранной майке.

Это какой, простите, Белгород - наш, 

российский? Кишка тонка. Кто же те-

бе его отдаст! Украина может сколько 

угодно пускать слюни, но для полно-

ценного вторжения в Белгородскую 

область силенок явно нет. Максимум - 

заслать очередную банду диверсан-

тов, которые расстреляют граждан-

ские машины и тут же убегут обратно.

- Видимо, у него передозировка слу-

чилась, - предположила официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, оценивая пассаж Зеленского.

Но вот интересный момент. На Украи-

не ведь есть Белгород-Днестровский. 

Уютный городок в Одесской области. 

Над этим уже можно подумать. Этот 

город, а в придачу к нему все черно-

морское побережье вместе с Одессой, 

Николаевом, до самого Крыма. Исконно 

русские земли, которые по историческо-

му недоразумению достались Украине.

На такой вариант мы согласны. Тем 

более что без выхода к Черному морю 

Украина для НАТО потеряет вообще 

всякую значимость. И тема о ее член-

стве в альянсе закроется навсегда. Мо-

жет, Зеленский имел в виду именно этот 

Белгород, под Одессой? Спасать свою 

шкуру ведь надо, пока еще можно чем-

то торговаться. После краха и развала 

Украины, о чем все более настойчиво 

говорят западные эксперты, его никто 

ни о чем спрашивать уже не будет. Про-

сто дадут коленом под зад в лучшем 

случае. Задачки по географии, в кото-

рой Зеля явно путается, будут решать 

уже без него.

ЮЖНЫЙ ВАРИАНТ НАКЛАДОЧКА ВЫШЛА

Удар «Искандера» 
по драмтеатру в Чернигове 
уничтожил  участника 
совещания по развитию 
украинских дронов и десять 
иностранных наемников.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЗДРАВСТВУЙ,

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ 28 тысяч экспонатов на 
гигантской территории в 
160 гектаров показали на 
ежегодном форуме «Ар-
мия-2023». В том числе - 
уникальный камуфляж для 
танков.

«ГРИФОН» 
ПАРИТ НЕДЕЛЮ
Глаза здесь буквально раз-

бегаются, а ноги гудят - все 
посмотреть физически невоз-
можно.

- Папа, что это за раскоря-
ка? - Мальчик, который только 
что лазил по броневику, пока-
зывал пальцем на металличе-
скую конструкцию, похожую 
на вешалку для сушки белья.

- Антенна какая-то, - пожал 
плечами отец. Оказалось, что 
раскоряка - комплект средств 
противодействия радио-
управляемым авиационным 
моделям. Проще говоря - глу-
шитель дронов, которые ки-
евский режим запускает на 
Москву и другие российские 
города словно по расписанию.

- Отправить бы такую тете 
Лене в Белгород, - помечтал 
родитель. - Там над ними все 
время что-то летает.

К счастью, мы не остаемся 
в долгу - беспилотники пред-
ставлены на форуме щедро.

- Без них теперь никуда, - 
подтвердил мне представи-
тель павильона Краснодар-
ского края.  - К сожалению, 
по-прежнему проблема с ком-
плектующими. Очень выруча-
ют китайцы.

Специалисты отмечают коп-
тер «Грифон-61Т», который 
может висеть на одном ме-
сте в воздухе до семи суток за 
счет привязного кабеля. Тяже-
лый беспилотник-разведчик 
«Альтиус-У» покрывает рас-
стояние до семи тысяч киломе-
тров. Концерн «Калашников», 
представил барражирующий 
боеприпас «Изделие-53». Че-
ловеку нужно лишь указать 
район и дать команду беспи-
лотнику, все остальное он сде-
лает сам. Это одна из самых 
передовых моделей в своем 
классе. А екатеринбургская 
компания Airburg предлагает 
испытать три БПЛА разного 
калибра: «Сова», «Пчелка» 
и «Москит».

БЕЗУМНЫЙ ТИГР
Беспилотники бывают не 

только в небе, но и на земле. 
На форуме впервые показали 

прототип беспилотной бро-
нированной машины «Зуби-
ло». Кто не знает - зубилом 
называют ударно-режущий 
инструмент. Броневик мож-
но использовать не только 
для поддержки штурмовых 
групп, но и для перевозки 
грузов, а также для подзаряд-
ки коптеров и радиостанций.

Другой наземный беспи-
лотник, «Шмель», никого 
«жалить» не будет, напро-
тив  - он предназначен для 

разминирования и очень 
пригодится на новых рос-
сийских территориях.

Но совсем без людей пока 
не обойтись на поле битвы. 
Специалисты хвалят брони-
рованный вариант военно-
транспортного автомобиля 
«Тигр М». Он уже получил 
прозвище «Безумный Макс» 
за сходство с транспортом 
героя Мэла Гибсона из куль-
товой антиутопии. Машина 
предназначена для охраны 
колонн боевой техники. Эки-
паж максимально защищен. 
И если даже «Тигр М» подо-
рвется на мине, то люди вну-
три, подброшенные вверх, 
головы не разобьют.

Бронеавтомобиль «Тайфун» 
с многоцелевым ракетным 
комплексом «Корнет ЭМ» по-
сле модернизации увеличил 
дальность стрельбы - теперь 
бьет до десяти километров.

НЕ ЗАБУДЬ 
ПОТЕМНЕЕ 
«НАКИДКУ»
Выставили много образцов 

вооружения, которое про-
шло крещение в зоне СВО. 
И доказало свое право на су-
ществование. Танки Т-90М 
«Прорыв» и его соратники 
Т-72БЗ и Т-80БВМ предстали 
перед гостями в специаль-
ных камуфлирующих ком-
плектах «Накидка». Ком-

плекты укрывают от взоров 
даже тепловизоров. От бес-
пилотников тоже, но ученые 
продолжают работать над за-
щитой от летающей смерти. 
Комплекс подавления «Три-
тон», установленный на танк, 
прекрасно работает против 
FPV-камикадзе в четырех 
диапазонах.

И все же большая часть гиб-
нущих на поле боя - вовсе не 
от танковых атак, а из-за уда-
ров артиллерии и авиации. 
Больше девяноста процен-
тов! К сожалению, Украине 
поставляют сейчас дально-
бойные установки, которые 
значительно превосходят 
российские. Наш ответ - гау-
бица с цветочным названием 
«Мальва». Глядя на нее, пони-
маешь, почему артиллерию 
называют «богом войны». Она 
способна громить командные 
пункты, оборонительные соо-
ружения, артиллерийские ба-
тареи, живую силу противни-
ка и любые другие объекты на 
расстоянии более 24 киломе-
тров. Ее скорострельность для 
своего класса очень высока - 
десять выстрелов в минуту. А 
благодаря своей мобильно-
сти «Мальва» может быстро 
уехать, чтобы избежать от-
ветного удара. «Букеты» этих 
смертоносных цветов посту-
пят в зону СВО в ближайшие 
месяцы.

 ■ Беларусь показала свыше 
восьмидесяти образцов своей 
продукции.

БРОНЕЖИЛЕТЫ 
БЕСПЛАТНО
На форум пожаловали не только ору-

жейники из Синеокой, но и военное 

руководство РБ. Главы оборонных 
ведомств Сергей Шойгу и Виктор 
Хренин провели переговоры, по ре-

зультатам которых были заключены 

контракты. Их содержание не рас-

крывается. Время такое - не до пыш-

ных презентаций. Известно только, 

что с  белорусской стороны догово-

ра о сотрудничестве заключили «КБ 

Радар» и 2566-й завод по ремонту 

радиоэлектронного вооружения. А 

российский концерн «Алмаз-Антей» 

подписал с  Министерством обороны 

РБ несколько контрактов на поставку 

своей продукции, ремонт и обслужи-

вание ранее поставленной техники.

Интересно, что иногда компании 

предоставляют военную продукцию 

партнерам безвозмездно. Например, 

российский «БПР Ярл», производи-

тель модульных систем боезащиты, 

бесплатно предоставил бронежилеты 

как в зону СВО, так и белорусскому 

СОБРу и сотрудникам КГБ. Благодаря 

обратной связи «броники» доводились 

до ума. С компанией сотрудничают 

три швейные мастерские - в Москве, 

Питере и Беларуси.

НЕЗАЛЕЖНОЙ 
НЕ ПРОДАДУТ
«Минский завод колесных тягачей» 

уже давно в высшей лиге. Его техника, 

в частности, используется в ракетных 

войсках РФ стратегического назна-

чения - это ли не показатель уровня 

компании. На форуме он представил 

новинку - легкобронированный автомо-

биль, на котором хоть в разведку, хоть 

в атаку. Оснащен дополнительной за-

щитой от мин, съемной броней лобовых 

стекол, а вместо традиционных ламп 

накаливания - светодиодные фары.

Традиционно белорусы сильны в опти-

ке. Благодаря их разработкам даль-

ность поражения снайперской винтовки 

Драгунова увеличена с привычных ше-

стисот метров до полутора километров.

Есть и беспилотники - как разведы-

вательные, так и ударные. Упор дела-

ется на высокоточные корректируемые 

бомбы для уничтожения танков, а также 

управляемые ракеты. Мое внимание 

привлек дрон «Миротворец».

- Полностью из отечественных дета-

лей, - заверили меня на стенде. - И пре-

красно себя зарекомендовал.

- Скажите, а чисто гипотетически 

его могут купить украинцы? - поинте-

ресовался я.

- Наш президент сказал, что к поку-

пателям надо относиться избирательно 

и на Украину его продавать нельзя.

Всего же на форум приехали около 

двадцати белорусских компаний.

НАДЕЖНЫЙ «МИРОТВОРЕЦ» СЯБРЫ
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ПЛАЩ-НЕВИДИМКАПЛАЩ-НЕВИДИМКА

«Мальва» будет бить врага на расстоянии  километра и дальше, в зависимости от снарядов.

Танк «одет» в камуфляж, 
защищающий 
от тепловизоров.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИОРУЖИЕ!

 ■ Презентован новейший истребитель последнего поколения

МиГ-35 представила Объединенная авиастроительная корпорация. В  гос-

корпорации «Ростех», в которую входит ОАК, демонстрацию МиГ-35 назвали 

«главным событием года». По дальности полета и скорости он превосходит 

западные аналоги. Похвалил его и Владимир Путин:

- МиГ-35 готов и способен сопровождать сразу от десяти до тридцати 

целей, работает не только по поверхности земли, но и по морю, - конста-

тировал глава государства.

А известный военный аналитик Марк Эпископос написал:

- Этот самолет стал кульминацией российской авиастроительной инже-

нерной мысли и многолетнего опыта и на сегодня является в России самым 

эффективным многоцелевым истребителем.

«СВЯТАЯ ДЖАВЕЛИНА» 
НЕ СПАСЕТ
Демонстрацией захваченной тех-

ники на этот раз не ограничились. 

Организаторы максимально доход-

чиво показали путь, ведущий укра-

инца в окопы на убой. Начинается 

он со школьной скамьи - в павильоне 

представлены современные украин-

ские учебники, в которых происходит 

расчеловечивание русских. Школьная 

доска с надписью: «Бандера герой, 

смерть ворогам». Жертвам идеоло-

гической лоботомии невдомек, что 

изувер со своими присными уничто-

жил более ста тысяч человек, и боль-

шинство из них - украинцы.

В окопе пропаганда продолжается - 

нацистская символика, лжерелигия 

с глумливыми иконами «Святая Джа-

велина», наркотические препараты. 

Показано, как происходит эвакуация 

раненых, искалеченных бойцов ВСУ. 

Выставка не пытается вызвать к ним 

ненависть. Скорее наоборот - им со-

чувствуешь. Далеко не все боевики 

ВСУ - убежденные нацисты, они то-

же являются жертвами преступного 

киевского режима.

ЕСТЬ ТОЛЬКО «МИГ»

ФИНИТА ЛЯ КОМЕДИЯПЛЕН И ТЛЕН ■ Как устроена система массового внедрения русо-
фобии в сознание украинцев.

«ВИНТАЖНЫЙ» ПУЛЕМЕТ
870 экспонатов - столько трофейной 

техники разместили в парке «Патриот». 

Во избежание давки организаторы на три 

дня ограничили посещение этой терри-

тории. Но теперь любой желающий мо-

жет полюбоваться западным оружием, 

на которое противник возлагал такие 

большие надежды.

Шведская БМП CV90, американский 

грузовик MaxxPro, французский колес-

ный танк AMX-10RC, английский броне-

транспортер Husky - все эти «подарки» 

ВСУ выставлены на улице и выглядят 

вполне сносно. Пожалуй, единствен-

ный очевидный «инвалид» - обгорев-

ший австралийский колесный броневик 

Bushmaster, его уничтожили в селе Три-

полье в ДНР.

На отдельной площадке расположи-

лась американская гаубица М777 (ее 

прозвали «Три топора»). К счастью, она 

больше не сможет обстреливать жилые 

кварталы Донбасса.

Под потолком павильона - портреты 

донецких детей, жертв варварских об-

стрелов, которые, поднимаясь ввысь, 

превращаются в журавлей.

Пистолеты, автоматы, гранатоме-

ты, ракеты, снаряды, осколки HIMARS 

и Storm Shado, средства связи - здесь 

все, чем противник пытался переломить 

ход спецоперации. География поста-

вок - полмира: Чехия, Испания, Болга-

рия, США, Польша, Швеция, Германия… 

Есть даже своеобразный «винтаж» - не-

мецкий  пулемет MG-42, который исполь-

зовали еще во время Второй мировой 

войны.

СИГНАЛ ТУРЦИИ
Воздушной техники здесь то-

же предостаточно. Беспилотни-

ки разных стран  - латышский 

Penguin, тайваньский Pioneer 

Knight, американский DJI Agras 

T30, а также украинский ками-

кадзе SpeedyBee, плененный 

в апреле при атаке на Запорож-

скую АЭС.

Но самый большой интерес 

журналистов, особенно ино-

странных, вызвали турецкие ква-

дрокоптеры «Байрактар - ТБ2» 

и SERÇE.

- Как они сюда попали?! Это 

плевок нам в лицо! - негодуют 

читатели турецкого сегмента ин-

тернета.

Видимо, они не в курсе, что их 

страна активно поставляет про-

дукцию военного назначения 

нашему противнику. И не раз-

глядели, что на дроны нанесен 

флаг вовсе не османский, а укра-

инский.

Более того, достигнута догово-

ренность о производстве турец-

ких беспилотников на террито-

рии Незалежной. Демонстрация 

«Байрактара» - это еще и напо-

минание о незавидной судьбе за-

вода «Мотор Сич» в Запорожье.

«Россия послала Турции чет-

кий сигнал, когда разбомбила 

украинское предприятие «Мотор 

Сич», которое производит двига-

тели для турецких летательных 

аппаратов»,  - написало тогда 

издание Defense New. Эрдогану 

есть над чем подумать.

Кстати, «Байрактары» показа-

ли себя неважно - слишком круп-

ные, легкая цель.
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КРЫЛЬЯ ОТЕЧЕСТВА

«Кульминацию 
инженерной мысли» 
на выставке осматривали 
особенно тщательно.

Вертолет Ми-Н в НАТО 
прозвали «Опустошителем».

Мэл Гибсон с радостью прокатился бы 
на «Тигре-М». Да кто же ему даст!

Захваченный в ЛНР британский бронеавтомобиль 
SAXON, перевозивший раненых вэсэушников.

Маленький дрон - 
большой урон.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВОЕННОПАТРИОТИЧЕСКАЯ СМЕНА

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Суворовцев и кадет из России 
и Беларуси сблизил общий поход по 
местам боев Великой Отечествен-
ной войны.

ЕСТЬ КОНТАКТ
У военно-патриотической смены 

Союзного государства в «Орленке» 
вывеска в этот раз особая - «Историче-
ская память поколений». А все потому, 
что у суворовских училищ (а имен-
но они - одни из главных участников 
мероприятия) в 2023-м - юбилей. В 
этом году исполняется восемьдесят 
лет с момента основания первых из 
них. Сколько их воспитанников стало 
за это время генералами, да просто 
достойными людьми?

Смена уже перевалила за экватор - 
по традиции на этот момент прихо-
дится ее центральное событие - День 
Союзного государства. Тут была 
и торжественная линейка, и выставка-
презентация училищ, и творческий 
вечер «Россия и Беларусь в Союзном 
государстве». За время смены участ-
ники не только неплохо загорели, но 
и подружились и набрали себе в ко-
пилку немало новых впечатлений.

Важно, что ребят селят в комнаты 
вперемешку: россиян с белорусами. 
Например, воспитанницы пансиона 
Минобороны из Санкт-Петербурга 
живут с девчонками из Витебска.

- Конечно, общаемся, когда есть вре-
мя. Хотя график - очень плотный, - 
признаются ребята.

Когда лучше всего наладить кон-
такты? Например, во время фут-
больного или баскетбольного матча. 
Спортивные соревнования для кадет - 
в приоритете.

- Кто выиграл-то?  - спрашиваю 
у ребят из Тверского суворовского 
училища.

Ответ в принципе ожидаем: «По-
бедила дружба».

Александру и Максиму из Туль-
ского суворовского училища за-
помнился совместный с молоды-

ми сябрами поход на гору Индюк.
- Доехали туда на автобусах, а подни-

мались наверх пешком с рюкзаками. 
Очень красивые виды открываются. А  
еще там ветер, который в жару хорошо 
тебя обдувает. Вечером был костер, 
сами готовили себе еду, воду носили 
из родника. Здоровская была атмосфе-
ра, - вспоминают тульские суворовцы.

Место это непростое - поздней осе-
нью 1942 года в районе горы Индюк 
шли ожесточенные бои: немцы рва-
лись к Туапсе. На их пути встали гор-
ные стрелки из 83-й Туркестанской 
дивизии. Их только перекинули сюда 
из тыла и сразу в бой. Четверть диви-
зии, говорят, полегла тут, на высоте 
301. Но фрицев не пропустили.

БРАТСКИЕ УЗЫ
Кому-то запомнилось открытие сме-

ны - оно, по словам ребят, было гло-
бальным. Кому-то - творческие вечера 
и дискотека. Дети же, не забывайте об 
этом. Курсантам из Тверского учили-
ща понравился конкурс знаменных 
групп:

- Узнали во время него много ново-
го для себя. Мы носим знамена одним 
способом, а орлята - совсем другим.

И все, конечно, по их признанию, за-
помнят теплое Черное море, которое 
видно из окон их комнат.

До конца смены кадет ждет еще нема-
ло событий. Ребята продолжат осваи-
вать профильный курс «Путь к победе», 
который включает боевую робото-
технику, web-программирование, 
стрелковый и гребной спорт, 
3D-программирование, школу юно-
го летчика, огневую подготовку 
и занятия хореографией. Также 
предусмотрены мероприятия, посвя-
щенные восьмидесятой годовщине 
Сталинградской и Курской битв и по-

ездка в город-герой Новороссийск.
- Скажите, эти ребята сильно от-

личаются от обычных школьников, 
отдыхающих у вас?  - интересуюсь 
у Екатерины Камакшиной, началь-
ника детского лагеря «Олимпийская 
деревня», который принимает военно-
патриотическую смену.

Она задумывается ненадолго, а по-
том признается:

- Суворовцы и кадеты - как дружные 
и сплоченные семьи. Борются, под-
держивают своих до конца, готовы 
оказать помощь в любой ситуации. 
Это очень правильно.

 ■ Александр Маркевич - о том, 
что необходимо и дальше строить 
Союзное государство, несмотря на 
все враждебные выходки Запада.

СТОЛП ОБЩЕСТВА
Член Комиссии ПС по безопас-

ности и обороне приехал 

во Всероссийский детский 

центр «Орленок» на военно-

патриотическую смену «Исто-

рическая память поколений».

- Эта смена нужна для то-

го, чтобы ребята из Беларуси 

и России почувствовали, что 

значит быть вместе, учились 

общаться и выполнять задачи 

плечом к плечу, - признается парла-

ментарий. - В Союзном государстве 

очень много времени уделяется работе 

с молодежью, вопросам патриотиче-

ского воспитания - без этого невозмож-

но обеспечивать безопасность наших 

стран. Эти ребята вырастут, и, если 

они станут патриотами, не важно, ку-

да их занесет жизнь: кто-то продол-

жит военную службу, кто-то займется 

вопросами экономики, кто-то пойдет, 

возможно, в политику. Они будут знать 

главное: что наши страны - вместе.

- Отслеживаете ли вы судьбы ре-
бят из прошлых смен в «Орленке»?

- Конечно. Кто-то поступил в военные 

вузы, кто-то выбрал гражданскую сте-

зю. Но в основном эти ребята 

мотивированы на продолже-

ние службы в армии и сило-

вых структурах. В этой смене 

принимает участие училище, 

которое курируют белорус-

ские пограничники. Очень 

приятно, что в этой смене есть 

девушки. Они потом служат 

и выполняют задачи наравне 

с парнями. При этом успевают и се-

мьи заводить, и детей рожать. Ведь 

семья - один из столпов общества, как 

в Беларуси, так и в России.

- Есть же еще гражданско-
патриотическая смена в «Зубрен-
ке». Как вы ее оцениваете?

- Там будут ребята по линии МВД, 

Следственного Комитета, других струк-

тур, ученики кадетских классов обще-

образовательных школ. У «Зубренка» 

тоже существуют большие традиции по 

проведению таких мероприятий. Там, 

конечно, нет такого моря, как здесь, 

в «Орленке», зато рядом есть самое 

большое озеро в Беларуси - Нарочь. 

Мы успешно продвигаемся вперед 

и строим Союзное государство, не-

смотря на то что есть силы, которые 

противятся этому.

СПРАВИМСЯ СООБЩА
- Это еще мягко сказано. Ситуация 

у границ Союзного государства - не-
простая.

- Непростая, согласен. Я сам служил 

в пограничных войсках. Для нас, как 

и для любых силовых структур, важна 

не сложность обстановки, а ясность си-

туации. А ситуация ясная: мы знаем, кто 

наши противники, знаем их замыслы 

и намерения. Поэтому можем выстраи-

вать систему защиты от всех рисков 

и угроз на наших границах. И мы с ними 

справимся, если будем вместе.

- Страны Прибалтики и Поль-
ша вообще трубят о желании за-
крыть границу с Беларусью. Литва 
с 18 августа уже закрыла два пункта 

пропуска. Как вы к этому относи-
тесь?

- Трубить можно о чем угодно. Но 

политики этих стран, истеблишмент не 

слышат свои народы. Беларусь ввела 

безвизовый режим для граждан Лат-

вии, Литвы, Польши. 250 тысяч чело-

век оттуда пересекли нашу границу 

в этом году. Если руководство этих го-

сударств закрывает им такую возмож-

ность, то вызовет лишь напряжение в 

своем обществе. Ведь у многих тут есть 

родственники, недвижимость, они едут 

в Беларусь навестить могилы близких. 

Мы-то справимся с этими вызовами.

- Непростая обстановка и на гра-
нице с Украиной.

- Имеют место провокации. На этой 

границе с той стороны сконцентрирован 

довольно большой контингент. И нас 

пытаются «пробовать на зуб». То дроны 

к нам залетают, то другие летательные 

аппараты. Мы даже не понимаем, кто 

там охраняет границу. Потому что фор-

ма одежды - явно не пограничная. Кто 

эти люди - сложно сказать. И непонятно: 

то ли это сознательные провокации с их 

стороны, то ли они просто не контроли-

руют ситуацию.

СПРАВКА 
«СВ»

В о е н н о - п а т р и о -
тическая смена учащих-
ся суворовских и кадет-
ских училищ Беларуси 
и России проводится 
с 2007 года по инициати-
ве Парламентского Со-
брания Союза Беларуси 
и России. В ней участвует 
381 человек - суворовцы, 
кадеты и нахимовцы из 
16 учебных заведений 
двух стран. Последние 
годы ее неизменно при-
нимает Всероссийский 
детский центр «Орле-
нок».

«НАС ПРОБУЮТ НА ЗУБ» АКЦЕНТЫ
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Сябры по случаю праздника 
надели национальные костюмы.

Нахимовцы на марше - глаз не оторвать.

И пусть оружие в руках у ребят пока не настоящее, но 
защищать Родину они настроены всерьез уже сейчас.



25 - 31 августа / 2023 / № 37
11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Благодаря строитель-
ству БелАЭС Островец вы-
рос почти в два раза. Чем 
сегодня живет самый моло-
дой город Беларуси?

ДОБРО, КОТОРОЕ 
ЗАСЛУЖИЛИ
- Островец в этом году 

празднует 555-летие. И нашу 
жизнь можно оценить на од-
ни пятерки. Пусть она и даль-
ше такой остается, - говорит 
председатель Островецкого 
райисполкома Игорь Шалу-
дин.

Атомный город гулял от ду-
ши. В городском парке Ин-
жиниринговый дивизион 
Гос корпорации «Росатом» ор-
ганизовал интерактивные ло-
кации для семейного отдыха. 
Название соответствующие - 
«Цепная реакция», «Поймай 
ветер». Дети и взрослые по-
строили гигантскую машину 
Голдберга и смастерили ве-
тродувы, изучили на практике 
законы физики.

Самые отважные могли сде-
лать селфи на высоте около 
восьми метров. Всех желаю-
щих пускали на подъемник, 
который установили в самом 
сердце праздничной фиесты. 
Такие же подъемники исполь-
зовали при строительстве 
атомной станции.

Целый день на главной сцене 
«Фиксики» развлекали остро-
вецких детей. Песни, танцы, 
флешмобы. Но опять же с на-
учно-популярным уклоном.

- Стараемся, чтобы любая 
встреча с детьми на празд-
ничных локациях проходила 
с пользой и давала понима-
ние об инжиниринге, работе 
проектировщиков, конструк-
торов, достижениях атомной 
отрасли. В увлекательной 
игровой форме ребята на 
практике знакомятся с раз-
ными инженерными, физи-
ческими, математическими 
принципами. Им это помогает 
заинтересоваться и полюбить 
точные науки, - рассказала за-
меститель гендиректора по 

коммуникациям сети ин-
формационных центров по 
атомной энергии «Росатома» 
Полина Ступина.

Впрочем, и для простых мир-
ских радостей на празднике 
тоже нашли время. С большим 
концертом в Островец приеха-
ла российская группа Dabro. 
Братья Засидкевичи перед 
концертом успели прогулять-
ся по улицам атомного города 
и рассказали, что он им очень 
понравился.

- Сразу видно, что люди лю-
бят и ценят это место, - сказал 
журналисту «СВ» Иван Засид-
кевич. - Если мы здесь, значит, 
жители Островца узнают себя 
в наших песнях. Это приятно!

ПОПАЛИ В ТОП-10
Вернемся в недалекое про-

шлое. На старте ХХI века у го-
родского поселка Островец, 
прямо скажем, была незавид-
ная репутация. Северо-запад-
ная окраина страны: до боль-
ших городов далеко, а крупных 
промышленных предприятий 

не было.
- Еще в 

2012 году по уровню 
заработной платы Остро-
вецкий район занимал 
двенадцатое место по 
Гродненской области. 
Даже недотягивали 
до среднеобласт-
ного показателя. 
Зато сейчас у нас 
л и д и р у ю щ а я 
зарплата ре-
гиона, входим 
в топ-10 по стра-
не. С ростом до-
ходов населения 
выросли и налого-
вые поступления - 
бюджет района 
обходится без 
дотаций,  - не 

без гордости говорит Игорь 
Шалудин.

Строительство Белорусской 
атомной электростанции 
в восемнадцати километрах 
от Островца многие местные 
жители сравнивают с выигры-
шем  в лотерею. По подсчетам 
экспертов, одно рабочее место 
на АЭС влечет за собой появ-
ление шести других рабочих 
мест. Неудивительно, что все-
го за каких-то пятнадцать лет 
население Островца выросло 
с  восьми тысяч до пятнадцати.

Для новых жителей возводят 
современные красивые дома. 
Малоэтажная застройка с про-
сторными дворами и комфорт-
ной инфраструктурой - мечта 
для большинства минчан, у ко-

торых двадцати этажки 
подпирают об-

лака и веч-
ная проблема 
с парковками.

- До строи-

тельства 
атомной стан-

ции в городе был 
только один ми-
крорайон, сейчас 
три. Построено 
340 тысяч ква-
дратных метров 
жилья, большое 
количество соци-
альных объектов. 
Дальше - больше, 
ведь население 

продолжает ра-
сти, - делится пла-
нами Игорь Шалу-

дин.
Кто бы мог подумать, 

что окраина станет цен-
тром притяжения!

Виктор СВИЛЛО, член 
Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- В 2008 году дали замечательный 

импульс для развития города. Центр 

Островца именно тогда принял со-

временный облик. За пятнадцать лет 

он буквально вырос и стал городом. 

Самым молодым в Беларуси, несмо-

тря на свою 555-летнюю историю. 

Сегодня мы радуемся результатам 

Комплексного перспективного плана 

развития региона строительства Бе-

лАЭС. Переполняет восторг, когда 

вижу панорамные съемки. Какой простор! В этом месте 

живут и трудятся замечательные люди.

Дмитрий Бутянов с супругой Анной Лабанок живут 

в Островце уже семь лет. Атомный город буквально рос 

на глазах молодой семьи.

- До этого мы работали в строительной организации 

в Минске, которая занималась возведением БелАЭС. 

А потом нам предложили насовсем перебраться в Остро-

вец - уехали не задумываясь. При трудоустройстве предо-

ставили новенькую квартиру, - вспоминает Дмитрий. - По-

скольку у нас маленькая дочь, мы уже оценили классные 

садики. Скоро пойдем и в школу. Есть спорткомплек-

сы и кинотеатры, кафе и рестораны, реконструируется 

и расширяется поликлиника. Если что, от Островца до 

столицы - всего два часа езды. Но зачем туда ехать? 

Здесь есть все, что нужно для комфортной жизни. Это 

город будущего, которое стало реальностью уже сегодня.

ОЦЕНКА - ТРИ ПЯТЕРКИОЦЕНКА - ТРИ ПЯТЕРКИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬПРОМЕНЯЛИ СТОЛИЦУ НА КВАРТАЛ БУДУЩЕГО И НЕ ЖАЛЕЮТ!

Положительную энергию 
дают не только реакторы, 
но и улыбки жителей.

Вокруг Островца - 
сплошные дубравы. 
Зубры тут не редкость.

Молодые 
семьи Островец 
привлекает 
комфортом.

 ■ Здесь как грибы после дождя 
растут объекты социальной ин-
фраструктуры.

Одна только открытая в 2020 году 

центральная районная клиническая 

больница чего стоит - восемнадцать 

отделений!

- На диагностику приезжают жители 

не только из близлежащих районов 

Гродненской области, но и Минской. 

Во-первых, ближе. Во-вторых, палаты 

и кабинеты, лаборатории, операцион-

ные упакованы новейшим медицин-

ским оборудованием. Врачи и персонал 

постоянно повышают квалификацию в 

Гродно и Минске, - рассказал замести-
тель главврача по лечебной работе 
Андрей Севостьян.

Другой пример - школа № 3, где при 

поддержке концерна «Росэнергоатом» 

открыли атомкласс.

- Не пугайтесь, название вовсе не 

значит, что все наши выпускники 

 становятся ядерщиками, - улыбается 

директор школы Людмила Соснов-

ская.  - На базе современной лабо-

ратории дети изучают самые разные 

 технические дисциплины, которые по-

том  становятся их профессией - ро-

бототехника, информационные тех-

нологии, 3D-моделирование, химия 

и другое.

При атомклассе действует музей, где 

школьники проводят экскурсии.

- Хотите узнать, как работает Бел-

АЭС? - предложил девятиклассник 
Антон Бородич.

На станции он пока не был, но пуска-

ется в увлекательный рассказ о реак-

торах и турбинах.

- Там работает моя мама. Когда вы-

расту, тоже хочу устроиться на стан-

цию, - признался школьник. - А пока 

обратите внимание на макет - у нас 

там даже пар идет.

Вообще, детей в городе много. По-

тому что город молодежный. 19 авгу-

ста, в День празднования 555-летия, 

в местном загсе расписали шесть пар. 

Вскоре они вернутся сюда, чтобы ре-

гистрировать пополнение.

ТОЛЬКО НОВОЕ И МОДЕРНОВОЕ ПРИОРИТЕТ
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ЗАМЕСТИЛИ С МОМЕНТА 
ВКЛЮЧЕНИЯ В ЭНЕРГОСИСТЕМУ 
ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА БЕЛАЭС

СТАНЦИЯ ВЫРАБОТАЛА 
БОЛЬШЕ 18 МИЛЛИАРДОВ 
КВТЧ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

ВТОРОЙ ЭНЕРГОБЛОК ВВЕДУТ 
УЖЕ ЭТОЙ ОСЕНЬЮ.

МИЛЛИАРДОВ 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АКТУАЛЬНО

Кристина ХИЛЬКО, 

Михаил ПОТАПОВ

 ■ И грезят своей исключительно-
стью. Но наши страны поставят их 
на место.

УКРАИНА ЛИШЬ 
ИНСТРУМЕНТ
Россия передала эстафету проведе-

ния II Международного антифашист-
ского конгресса Беларуси. Встреча 
объединила в Минске участников из 
тридцати стран. Год назад форум про-
шел в Подмосковье. У российского 
и белорусского народов, заплативших 
огромную цену за победу над нациз-
мом, к этой теме особое отношение.

Тем более сегодня, когда нацистская 
идеология расцвела буйным цветом 
на Украине и стала там едва ли не на-
циональной политикой. Последыши 
Бандеры, щедро подкармливаемые 
Западом, все чаще действуют в кро-
вавом стиле гитлеровских палачей-
карателей, направляя оружие на про-
стое население. То самое оружие, что 
непрекращающимся потоком идет 
в Киев из Европы и США. Включая 
запрещенные международными до-
говорами кассетные боеприпасы, ко-
торыми ВСУ обстреливают мирные 
города. И хозяева киевской хунты 
молчаливо закрывают на это глаза. 
Кровь простых людей для них - ничто.

Украина, насквозь пропитавшаяся 
нацизмом, где даже детей в школах 
учат по цитатам Гитлера и Геббель-
са, только инструмент в глобальном 
противостоянии с Россией. А в ее лице 
с той подавляющей частью человече-
ства, которая больше не хочет жить 
под колониальную диктовку джентль-
менов в пробковых шлемах.

- Западные глобалистские элиты по-
прежнему заявляют о своей исключи-
тельности, провоцируют кровавые 
конфликты и перевороты, сеют ру-
софобию, агрессивный национализм, 
уничтожают нравственность, семей-

ные ценности, пытаются навязывать 
народам свою волю, насаждать систе-
му насилия и подавления, - обратился 
к участникам конгресса министр обо-
роны России Сергей Шойгу.

- Цель сегодняшних реваншистов, - 
добавил он, - добиться распада и уни-
чтожения России, разрушить Союзное 
государство, окончательно сломать 
систему глобальной безопасности 
и международного права. Именно 
в этом причина катастрофы, которую 
переживает сейчас украинский народ. 
Он стал заложником преступного ки-
евского режима, его западных хозяев, 
разменной монетой в реализации их 
жестких, коварных планов.

ЩИТ СТАЛ КРЕПЧЕ
Сергей Шойгу обратил внимание 

на то, что отношения между Москвой 
и Минском выдержали проверку вре-
менем и продолжают развиваться:

- В сложившихся условиях хотел бы 
особо подчеркнуть: отношения России 
и Беларуси имеют под собой прочный 
фундамент, постоянно укрепляются. 
Мы сообща эффективно решаем во-
просы оборонного строительства, 

противодействия острым вызовам 
и угрозам.

На территории республики развер-
нута совместная группировка войск. 
Это сделано в ответ на все более во-
инственные и откровенно провока-
ционные действия НАТО на западных 
рубежах СГ.

- Коллективный Запад не готов ми-
риться с формированием многопо-
лярного мира, намерен отстаивать 
свою гегемонию всеми средствами, 
в том числе военными. В условиях 
крайне резкого обострения угроз и 
активности НАТО вблизи границ Со-
юзного государства Москва и Минск 
вынуждены принимать ответные 
меры, - сказал Виктор Горемыкин, 
заместитель министра оборо-
ны России - начальник Главного 
военно-политического управления 
ВС РФ. - Важнейшей из них является 
размещение нестратегического ядер-
ного оружия России на территории 
Беларуси.

На вооружение белорусской армии 
поступает современная военная тех-
ника. Истребители Су-30. Комплек-
сы «Искандер», способные приме-

нять ракеты в ядерном исполнении. 
Часть белорусских самолетов также 
переоборудована под возможность 
использования спецбоеприпасов. На 
днях в Беларусь из России поступили 
четыре ударных вертолета Ми-35. Это 
лишь первая партия. К середине сле-
дующего года к ним добавится еще 
восемь. Что позволит сформировать 
в составе ВВС РБ полноценную эска-
дрилью этих грозных машин. И сде-
лает щит Союза еще крепче.
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ЗАПАДНЫЕ ЭЛИТЫ СЕЮТ РУСОФОБИЮ
Сергей ШОЙГУ:

 ■ Поднявший голову нацизм - 
результат своеобразной массо-
вой амнезии.

- Человечество, по всей видимости, 

забыло, сколько бед фашизм принес 

миру и кто освободил мир от корич-

невой чумы. Говоря об этих фактах 

истории, мы пытаемся напомнить 

мировому сообществу, что фашизм 

надо остановить. Именно это делает-

ся сегодня в ходе специальной воен-

ной операции Россией на территории 

Украины, - заявил Госсекретарь Со-
вета Безопасности Беларуси Алек-
сандр Вольфович.

Сегодня на Западе пытаются сте-

реть из памяти человечества геро-

изм и подвиг советского солдата: 

перевирают факты, оскверняют ме-

мориалы, сносят памятники воинам-

освободителям.

- Не зря в наши стратегические про-

екты, начиная с Конституции, Кон-

цепции национальной безопасности, 

Военной доктрины, мы закладываем 

постулаты о сохранении исторической 

памяти. Активно вводятся в програм-

мы учебных заведений часы, связан-

ные с изучением истории. Мы восста-

навливаем военно-патриотическое 

движение. Наша задача - воспиты-

вать детей с малых лет, в том числе 

на личном примере, - отметил глава 

Совбеза РБ.

АНТИДОТ

ЛЕКАРСТВО 
ОТ БЕСПАМЯТСТВА

 ■ Студент должен 
учиться, а не выживать.

Российским студентам 

хотят повысить стипендии 

до минимального размера 

оплаты труда.

- О советском времени 

те, кто его застал в позволяющем 

делать выводы возрасте, вспоми-

нают по-разному. Но практически 

никто не спорит: размер государ-

ственных стипендий был сопоста-

вим с  минимальной зарплатой. 

Можно было не тянуть деньги у ро-

дителей, при этом нормально жить 

и полноценно учиться. В 2023 году 

даже повышенные государственные 

социальные стипендии не похожи на 

пособия: их размер - от 996 рублей 

в ссузах до 2739 рублей в вузах. 

Какие уж тут комментарии... - кон-

статирует председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В таких условиях об уче-

бе без подработки не мо-

жет быть и речи. Что плохо 

сказывается на качестве 

образования.

- А стране сейчас как 

никогда нужны квали-

фицированные и под-

готовленные специали-

сты. Вносим в Госдуму 

законопроект, согласно которому 

студентам, аспирантам, ординато-

рам, обучающимся по очной фор-

ме обучения за счет федераль-

ного бюджета, государственные 

стипендии назначаются не ниже 

установленного федеральным за-

коном МРОТ, - заявила депутат.

С 1 января МРОТ по России со-

ставляет 16 242 рубля. Размер вы-

платы зависит от региона и местных 

коэффициентов.

В Беларуси студенты тоже не жи-

руют. Их «получка» формируется 

от среднего балла  успеваемости - 

121 - 200 белорусских рублей. В то 

время как прожиточный минимум 

364,4 рубля.

ПРЕДЛОЖЕНИЕСТИПЕНДИЮ - 
НЕ НИЖЕ МРОТ
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- В последнее 
время очень мно-
го противоречивой 
информации по по-
воду отмены роуминга 
между Беларусью и Рос-
сией. Как в реальности 
обстоят дела?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Процесс отмены роу-

минга в Союзном государ-

стве длится уже несколько 

лет, и его отмену анонси-

ровал. Все началось с ре-

золюции Высшего Госсо-

вета СГ от 30 июня 2017 

года - Министерству циф-

рового развития, связи 

и массовых коммуникаций 

РФ и Министерству связи 

и информатизации РБ по-

ручили вместе с операто-

рами связи решить этот во-

прос. 20 декабря 2019 года 

подписана Дорожная карта 

по реализации резолюции. 

Однако полного отказа от  

оплаты переадресации 

в сети она все же не 

предус матривала.

С 1 ноября 2020 года 

российские и белорус-

ские сотовые операторы 

внедрили комфортные 

тарифы на услуги связи 

в международном роумин-

ге на территории Союзно-

го государства «в режиме 

опытной эксплуатации ка-

налов связи».

В итоге закончили этот 

этап досрочно - с сентя-

бря 2021-го белорусские 

и российские операторы 

снизили стоимость входя-

щих вызовов в среднем 

с семидесяти до двух рос-

сийских рублей за мину-

ту, а исходящих - до пяти 

рублей.

С апреля 2022-го отмени-

ли плату за входящие. Но 

условия услуг связи в роу-

минге для абонентов двух 

стран отличаются:

 ✓ белорусские абоненты 

имеют право на десять ми-

нут в день, но не больше 

сорока в месяц бесплатных 

входящих вызовов;

 ✓ российские - не больше 

пятнадцати минут входя-

щих вызовов в день бес-

платно (не больше 450 ми-

нут в месяц, в десять раз 

больше, чем у белорусских 

операторов).

Процесс продолжается. 

В ближайшее время пла-

нируют отменить и исхо-

дящие вызовы. Поскольку 

граждане Союзного госу-

дарства в общении между 

собой предпочитают поль-

зоваться мессенджерами, 

все более востребованным 

становится и бесплатный 

доступ к мобильному ин-

тернету.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Министры обороны РФ и РБ Сергей Шойгу и Виктор Хренин обсуждают укрепление 
военного сотрудничества.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Москва снова преврати-
лась в райский сад. До 10 
сентября открыты двенад-
цать арт-пространств, каж-
дое - со своим колоритом.

В столице России проходит 
крупнейший фестиваль ланд-
шафтного искусства «Цве-
точный джем». Настоящий 
международный конкурс, но 
участники соревнуются пря-
мо на центральных улицах. 
И  оценивают их не только 

эксперты, но и все москвичи 
и гости города.

Не пропустите воз-
можность оку-
нуться в  этот 
уникаль ный 
мир  садово-
го искусства, 
о щ у т и т ь 
его красоту 
и насладить-
ся каждым 
мгновением, 
проведенным 
среди цветов и зе-
лени.
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ГОРОДСКИЕ ЦВЕТЫ ГОРОДСКИЕ ЦВЕТЫ 

ЗАВЛАДЕЛИ СЕРДЦЕМ МОИМЗАВЛАДЕЛИ СЕРДЦЕМ МОИМ

ИМЕЙ 
В ВИДУ

ВЫСАДИЛИ БОЛЬШЕ СОТНИ 
ТЫСЯЧ РАСТЕНИЙ: 35 ТЫСЯЧ 
ОДНОЛЕТНИКОВ, 45 ТЫСЯЧ 

МНОГОЛЕТНИКОВ, 15 ТЫСЯЧ 
ЗЛАКОВ, ПЯТЬ ТЫСЯЧ 

КУСТАРНИКОВ, ТРИДЦАТЬ 
ДЕРЕВЬЕВ И ТЫСЯЧУ 
ВОДНЫХ РАСТЕНИЙ.

ТОНЕМ В АРОМАТЕ
Никольская тоже выглядит непри-

вычно - там как по мановению вол-

шебной палочки появилась галерея из 

цветочных арок. Авторы этого решения 

вдохновились дубайским парком цве-

тов Miracle Garden.

Петуния  - вроде бы обычное рас-

тение, но когда их так много - зрели-

ще великолепное. Четырнадцать 

конструкций из 5,5 тысячи цветов. 

Представляете, какой аромат? Ночью, 

когда улица расцвечена множеством 

фонарей, кажется, что ты не в центре 

Москвы, а где-то на жарком курорте - 

в воздухе стоит запах благоухающего 

сада.

 ✿ ГДЕ: Никольская улица.

СЕЛФИ 
У КРЕМЛЯ
- Вот, давай я сюда встану, фо-

тографируй. - Две дамы вдумчиво 

выбирают место для фото на дере-

вянных подмостках с видом на Исто-

рический музей.

На Манежке появились цветочные 

холмы с прогулочными тропинками, 

зонами отдыха и арт-объектами. Все, 

чтобы насладиться яркими красками, 

сделать стильные фото и отлично 

провести время на природе в самом 

сердце столицы.

Тут самые классные селфи - яр-

кие розы не оставят никого равно-

душными. 

 ✿ ГДЕ: Манежная площадь.

ЗАБЛУДИМСЯ 
В ЯРКОМ ЛАБИРИНТЕ
На ступенях здания Россий-

ской государственной библио-

теки и на Новом Арбате можно 

полюбоваться проектами луч-

ших садов «Цветочного джема» 

прошлых лет. Там расцвели яр-

кие розы, лилейники и белые 

гортензии, а памятник вели-

кому писателю Федору Досто-

евскому получил уникальное 

и истинно русское обрамле-

ние в виде ив и кленовых де-

ревьев.

Прохожие, которые обычно 

в спешке проходят мимо, теперь 

с удовольствием проводят время 

в уютной зеленой зоне. Там все 

напоминает о близости к главно-

му книжному хранилищу - даже 

лавочки в виде открытых книг. 

Около РГБ очень много моло-

дежи. Читают книги, парочки 

целуются. Подпевают уличному 

музыканту про пачку сигарет. 

Романтика…

 ✿ ГДЕ: Воздвиженка, 3/2.

ФОТО В РОТОНДЕ НА ФОНЕ ХОЛМОВ
Специально для Московского урбанистического форума 

в спортивном комплексе «Лужники» открыли четыре тема-

тические зоны. Зону гастромаркета украсили ампельными 

растениями, а территорию модного маркета - цветочными 

арками. В зону рыбалки добавили зеленые водные рас-

тения и белые гортензии. А фото в свадебной зоне лучше 

всего сделать внутри увитой виноградом ротонды на фоне 

цветочных холмов.

 ✿ ГДЕ: улица Лужники, 24.

КОЛДОВСКОЕ ОЗЕРО - ЗЕЛЕНЫЙ МАГНИТ
Биржевая площадь, искусно оснащенная элементами вод-

ных садов, стала новым украшением Москвы. Фестиваль-

ный сад там в виде озера, в нем все по-настоящему - даже 

плавают серебристые рыбки.

Здесь можно полюбоваться уникальными растениями, 

которые встречаются только в пресной воде, - цицаниями, 

талиями припудренными, кувшинками, камышом и рогозом. 

Идеальное место, чтобы отдохнуть от августовского зноя 

под шум фонтанов.

 ✿ ГДЕ: Биржевая площадь.
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                                          Ярослав ЧИНГАЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

Ярослав ЧИНГАЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

В заповедном мире 
встречаются даже 
гуси-лебеди.

Один раз в год сады цветут - 
но зато как красиво!

Рыбка, рыбка, непростая, 
исполняет все желания.

Покатай меня, большая черепаха! 

Петунья, как ты хороша. 
Вся в граммофончиках душа!
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Павел РОДИОНОВ

 ■ За месяц до 82-го дня 
рождения ушел из жизни 
король эпизода, который 
даже маленькую роль 
делал запоминающей-
ся. «СВ» вспоминает, за 
что мы любим народного 
артиста с белорусскими 
корнями.

«РАЗ НАДО, 
ЗНАЧИТ, НАДО»
Игорь Николаевич всег-

да говорил, что от кино-
фильма или спектакля 
зритель должен получать 
«укол в сердце», иначе за-
чем ходить в кино и те-
атр? Конечно, и посмеять-
ся, и развлечься важно, но 
чтобы не осталось ощуще-
ния впустую проведенного 
времени.

- Мне бы хотелось видеть 
в кино героев, которым хо-
чется подражать, - сказал 
актер в интервью после 
выхода фильма «Коридор 
бессмертия», о тех, кто обо-
ронял Ленинград во вре-
мя Великой Отечественной 
войны.

А мы, зрители, получаем 
укол в сердце, когда уходят 
из жизни любимые акте-
ры. Те, кого запоминаешь 
с первой же увиденной ро-
ли, даже если она второго 
плана.

Новость о том, что умер 
Игорь Ясулович, вызы-
вает в сердце скорбь. Но 
и благодарность за то, что 
он был. В голове чередой 
проносятся все его роли, 
как будто на скорости про-
кручивают кино. Вот собач-
ник, которого отчитывает 
Нонна Мордюкова - «управ-
дом - друг человека». Вот 

секретарь герцога в филь-
ме Марка Захарова «Тот са-
мый Мюнхгаузен».

Электрон Иванович в «Го-
стье из будущего», научный 
сотрудник Московского 
космического зоопарка, 
во фраке и цилиндре. Эле-
гантный, каким Ясулович 
был и в жизни. По сюжету, 
ему нужно убегать от гово-
рящего козла Наполеона, 
которого, кстати, он и озву-
чил. С рогатым партне-
ром было несколько сцен. 
В одной животное должно 
было гнаться за Электро-
ном Ивановичем, в другой - 
боднуть его. Страшновато, 
конечно.

- Дрессировщик говорит: 
«Когда момент подойдет, 
ты его в лоб ткни, а он тебя 
в ответ. Только так повер-
нись, чтобы он тебя не за-
дел слишком сильно, - вспо-
минал Ясулович.

А муж Эллочки-людоедки 
инженер Щукин в комедии 
Гайдая «12 стульев»? Го-
лый, весь в пене, на лестни-
це перед захлопнувшейся 
в квартиру дверью…

По словам актера, он не 
капризничал, когда узнал, 
что ему придется раздеть-
ся в кадре. Ведь выполнять 
указания режиссера - часть 
актерской профессии. Глав-
ный лучше знает, что нуж-
но для хорошего кино.

- Когда я прочитал сцена-
рий «Двенадцати стульев», 
то даже не спросил у Гай-
дая, надо мне раздеваться 
или нет, - вспоминал Ясу-
лович. - Если надо, значит, 
надо!

Как с юмором добавлял 
актер, после этой роли его 
стали называть пионером 
эротического фильма.

Как он любил с юмором 
вспоминать, этот эпизод 
снимали в Москве в 30-гра-
дусную жару, поэтому пе-
на из шампуня, которой 
 обмазали героя, быстро вы-
сохла, пришлось повторять 
дубль. Глаза щипало, но ак-
тер терпел. Правда, с  тех 
пор пену недолюбливал.

ИЗЛИШНЕ 
ИНТЕЛЛИГЕНТЕН

Ясулович с первого раза 
поступил во ВГИК, в ма-
стерскую легендарного 
Михаила Ромма. Моло-
дой актер часто слышал 
со стороны, что он не под-
ходит для этой профессии. 
Но его наставник Михаил 
Ромм утешал: «Интелли-
генты в кино тоже нужны». 
И уже на первом курсе дал 
ему роль ученого-физика 
в  своем фильме «Девять 
дней одного года».

Режиссеры оценили его 
талант, но приглашали 
только на роли второго 
плана.

- Когда речь заходи-
ла о  главных ролях, мне 
 часто говорили, что я не 
вписываюсь в  визуаль-
ные   стандарты,  - вспо-

минал Ясулович.  - Мол, 
внешность излишне ин-
теллигентная.

Но актер не переживал, 
был благодарен судьбе за 
все. И в каждой роли вы-
кладывался по полной. За 
это его и любят - за то, что 
ни с кем не перепутаешь 
и не забудешь.

На любимый вопрос жур-
налистов «Не обидно ли 
вам играть только второ-
степенные роли и ни одной 
главной?» Игорь Николае-
вич отвечал философски:

- Нет, не обидно. Как 
 говорил Константин Ста-
ниславский, надо любить 
не себя в искусстве, а искус-
ство в себе. Когда я принял 
тот факт, что иду в стороне 
от столбовой  дороги, по-
тому что оказались востре-
бованы иные лица и иные 
герои, а я не  вписывался, 
то стал спокойно прини-
мать другие предложения, 
которые оказались не ме-
нее  интересны, чем глав-
ные роли.

И добавлял: раз перело-
мить ситуацию не в его 
 власти, значит, надо со-
ответственно к ней отно-
ситься.

Игорь ЯСУЛОВИЧ:

 ■ И в маленьких ролях есть свой 
интерес, азарт.

Ясулович объяснял: если он максималь-

но хорошо сыграет даже крошечный эпи-

зод, то зритель непременно запомнит 

и  роль, и самого актера. Так и случилось, 

актера заметили, запомнили и полюбили.

В фильме «Самая обаятельная и при-

влекательная» герой Ясуловича - спеку-

лянт, который продает героине Ирины Му-

равьевой дефицитные джинсы и костюм 

от Пьера Кардена. Его фраза «Она что, 

с Урала?» - улетела в народ.

Таких примеров каждый может вспом-

нить много, ведь у Игоря Николаевича 

на счету больше двухсот ролей в кино 

и еще больше в театре. В кино кого он 

только не играл - от бомжа до прокуро-

ра, от психоаналитика и экстрасенса до 

секретаря ЦК КПСС Михаила Суслова 

и петербургского генерал-губернатора 

графа Петра Палена. Профессор, воен-

нопленный, врач, режиссер и помощник 

режиссера, сторож и бандит, бизнесмен 

и менеджер, пациент психиатрической 

клиники… Кажется, ему были подвластны 

любые образы. В каждой роли он убеди-

телен и органичен.

А его знаменитый бархатный голос! 

Когда зрители смотрели российские 

мультфильмы, например, «Хитрая воро-

на», «Тайна третьей планеты», «Сказка о 

старом эхо» и еще пару десятков других, 

они слышали в голосе героев Ясуловича. 

Его голосом говорят в российском прока-

те и герои многих зарубежных лент: робот 

C-3PO в «Звездных войнах» («Эпизод IV: 

Новая надежда»), герой Пьера Ришара 

в «Беглецах», нотариус Джеймс в «Сон-

ной лощине» и многие другие.

- Я свое дело люблю и благодарен за 

то, что мне отпущено в жизни, - всегда 

говорил Игорь Николаевич. - А отпущено 

мне, поверьте, немало. Стремиться же 

всегда и во всем быть первым - самое 

последнее дело. Сколько их вспыхивало, 

этих звездочек, и куда они потом ушли?

Этому же он учил и своих студентов, 

когда сам преподавал. Говорил о глав-

ном в профессии актера: «Наше дело - 

человековедение. Нам надо понять, что 

же такое человек».

В КАДРЕ, ЗА КАДРОМ

ПЬЕР РИШАР СМЕШИЛ 
ЕГО ГОЛОСОМ

Ка
др

 и
з 

Ф
ил

ьм
а

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

 ■ Редкий случай в кино 
и театре - прожить вместе 
шестьдесят лет.

Год назад супруги отмети-

ли бриллиантовую свадьбу. 

Журналисты всегда интере-

совались, как ему это удалось. 

Актер никогда не отказывал-

ся отвечать на этот вопрос 

и рассказывал такую исто-

рию:

- Нас познакомил Все-

волод Абдулов, его же-

на была близкой 

подругой моей 

будущей же-

ны. И они ре-

шили, что мы 

с Наташей 

п о д х о д и м 

друг другу. 

И ведь не 

ошиблись!

Пожени-

лась пара через год после зна-

комства, в январе 1963 года. 

Через три года после свадьбы 

родился сын Алексей, сейчас 

у Ясуловичей есть две 

внучки.

Актер признавался: один из 

секретов, как сохранить брак, - 

во время ссоры разойтись 

и дать друг другу остыть.

Его отец прошел всю во-

йну. В детстве семья часто 

переезжала в места на ме-

сто вместе с главой семьи, 

военно-морским офицером, 

инженер-капитаном перво-

го ранга, который слу-

жил в разных морских 

флотилиях, то на Черном 

море, то на Балтийском. 

Отсюда и частые разъ-

езды. В одном из 

городов, Талли-

не, записался 

в театральный 

кружок. Тогда 

и решил, что 

будет актером.

Мама была 

домохозяйкой, воспитывала 

двух сыновей, обеспечива-

ла быт. Родом мама была из 

Витебска, там и сейчас жи-

вут родственники. Малень-

кий Игорь приезжал к бабуле 

в Оршу.

- Если бы подольше жил 

у бабушки, знал бы белорус-

ский язык лучше, - рассказы-

вал Ясулович.

Артист никогда не отказывал-

ся поучаствовать в театраль-

ных фестивалях в Синеокой. 

А когда после института его 

пригласили сняться на студии 

«Беларусьфильм» в фильме 

«Через кладбище», с радостью 

согласился. Лента рассказы-

вает о том, как во время боев 

под Сталинградом белорусские 

партизаны ведут рельсовую 

войну с фашистами. И осо-

знают, что «время кладбища» 

еще не настало. Фильм вклю-

чили в список ЮНЕСКО лучших 

фильмов о войне.

- Культурное пространство 

у России и Беларуси общее, - 

говорил Ясулович.

Уход из жизни Игоря Нико-

лаевича оказался неожиданно-

стью. Он вел здоровый образ 

жизни. Любил подолгу гулять 

на своей даче в Подмосковье, 

мог пройти десять километров.

Еще в июне приступил к ре-

петициям в Московском ТЮЗе, 

где служил почти тридцать лет. 

Когда в июле попал в больни-

цу, очень расстраивался, что 

из-за этого может пострадать 

премьера. В начале августа, 

после нескольких операций на 

почках ему стало лучше. Шел 

на поправку. Выписался до-

мой, планировал продолжить 

лечение… Но не сложилось.

С ЖЕНОЙ СВЕЛ ВСЕВОЛОД АБДУЛОВ ЛИЧНОЕ

ПРИНЯЛ ФАКТ, ЧТО ИДУ В СТОРОНЕ ПРИНЯЛ ФАКТ, ЧТО ИДУ В СТОРОНЕ 

ОТ СТОЛБОВОЙ ДОРОГИОТ СТОЛБОВОЙ ДОРОГИ

Игорь и Наталья отметили 
бриллиантовую садьбу.

Знакомьтесь, Электрон 
Иванович. Джентльмен.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Год в истории 

1964. Сырок «Дружба» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1965. 
Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1968 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ЧУДО» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Кто является 

наследником Победы?» (12+)
22.20 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
00.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1964. Сырок 

«Дружба» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1972 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1981 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1972 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

14.45 «Год в истории 1976 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «КРАЙ» (16+)
01.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «КРАЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 23.45, 05.45 «Год в истории 

1985 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва. Единое 
визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1991. 
Авоська (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.50 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 04.30 «Минск - Москва. 

Единое визовое пространство 
России и Беларуси. Что это 
значит?» (12+)

22.20 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1993. Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1998. 
Копейка (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Единое 
визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1998. 
Трезвость - норма жизни 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
14.15 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос. Как поколение 
тиктокеров сделать опорой 
страны?» (12+)

22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ» (12+)
16.15 «НЕСТЕРКА» (6+)
18.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
18.25 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
18.35 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
19.15 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 03.15 «ВНУК КОСМОНАВТА» 

(12+). В основе картины - история 
о необычном подростке-сироте 
Гене Гагарине, который обретает 
семью в лице одинокого художника 
Федора...

23.15 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

00.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
01.50 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
02.45, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

04.45 «Фабрика кино. 
Союзмультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Лиса-строитель». Мультфильм 
(0+)

06.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

06.45 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.25 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
08.00 «Наши люди.  Михаил 

Шахназаров» (12+)
09.00 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
10.05, 02.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Михаил 
Фрунзе» (12+)

11.00 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
14.40 «По имени и житие...» (12+)
15.10 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

21.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ»  (12+)
22.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ»  (12+)
04.50 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
05.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(6+)

06.15 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.55 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 

(12+)
09.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Андрей Громыко» (12+)
11.40 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.25 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анастас Микоян» (12+)
16.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Григорий 
Орджоникидзе» (12+)

17.15 «Наши люди. Карен 
Шахназаров» (12+)

18.10, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 
советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

18.25 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАТЧ» (16+)
23.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
02.45 «МАТЧ» (16+)
04.50 «Наши люди. Карен 

Шахназаров» (12+)

1 сентября 2 сентября 3 сентября

28 августа 29 августа 30 августа 31 августа

С 30 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«АННА ГЕРМАН»
История о певице, которая на пике своей 

славы попала в автокатастрофу и оказалась 

прикованной к больничной койке. В те дни 

ей пришлось снова пережить трагические 

события своего детства - арест отца, скита-

ния их осиротелой семьи по Средней Азии, 

смерть маленького брата, войну и побег 

в Польшу...

С 29 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 16.15

«ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1»
Тяжелым для страны выдался конец 1982 

года: после пышных похорон престарелого 

генсека Брежнева власть оказалась в руках 

у Юрия Андропова, 15 лет возглавлявшего 

КГБ. Для демонстрации собственной силы 

ему требовалось громкое показательное 

дело. И такое дело удивительно быстро 

нашлось…

Юлия НОВИЦКАЯ

«Аппарат перешел на не-

расчетную орбиту и пре-

кратил свое существование 

в  результате столкновения 

с поверхностью Луны». Та-

ким сообщением Роскосмос 

известил об аварии межпла-

нетной станции «Луна-25». 

19 августа в 14.57 связь с ней 

прервалась.

Есть плюс - за восемь дней 

полета, по словам ученых, 

«комплекс научной аппарату-

ры показал свою работоспо-

собность, а наземная группа 

управления получила бесцен-

ный опыт работы с ним вплоть 

до окололунной орбиты».

Этот аппарат планировали 

запустить еще в 2014 году 

(тогда он назывался «Луна-

Глоб»). Не получилось. Сро-

ки несколько раз переносили. 

В финальном варианте «Лу-

на-25» создавалась «как ап-

парат для отработки мягкой 

посадки на Южном полюсе 

земного спутника и исследо-

вания почвы и атмосферы».

Советский Союз за с 1958 

по 1976 год запустил к есте-

ственному спутнику Земли 

45 автоматических межпла-

нетных станций. 31 пуск за-

кончился неудачей по разным 

причинам - от аварии ракеты-

носителя до ошибок уже на 

орбите Луны.

Создание таких станций 

и управление ими требу-

ет навыков, которые нужно 

не только поддерживать, но 

и совершенствовать. А наша 

страна последний раз раз 

прилуняла автоматическую 

станцию 47 лет назад. Поэто-

му была вероятность такого 

исхода.

Нужен «разбор полетов». 

Доскональный, с выводами, 

которые учтут при подготовке 

следующего запуска. Нельзя 

ограничиться традиционным 

«не беда, в следующий раз 

точно получится!». Советский 

опыт учит нас, что запускать 

нужно много и часто. Для то-

го, чтобы получился хороший 

результат, придется подна-

тужиться.

НЕ ПРИЛУНИЛИСЬ, 
УВЫ
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2. РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ 
ЛОБЕЛИИ

Белое озеро в Лунинецком районе мало 

того, что идеальной овальной формы, так 

еще и с кристально чистой водой. Для По-

лесья это не просто редкость, а нонсенс. 

Ведь водичка в реках и водоемах При-

пятской низменности обычно коричнево-

болотного цвета. А тут, как в сказке, сре-

ди дремучего леса блестит хрустальное 

озеро. На легких волнах озерной глади 

можно заметить островки редчайшей кра-

соты цветов - Лобелии Дортмана, занесен-

ной в Красные книги России и Беларуси. 

Дивная флора прекрасно чувствует себя 

в  соседстве с туристами, поэтому никаких 

запретов на купание или отдых с палатка-

ми не налагают.

Еще одна фишка отдыха по-лунинецки - 

в здешних лесах очень много черники, ко-

торую можно собирать вплоть до сентября.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Синеокий край так и ма-
нит прохладой лесных озер. 
Жаркий август - отличный 
повод провести отпуск 
именно здесь.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ 
В ПОДВОДНОЕ 
ЦАРСТВО

Нарочь - это не только самое 

большое, но и одно из чистей-

ших озер страны. Белый песок 

и прозрачная вода - что еще 

нужно для счастья? В солнеч-

ную погоду отдыхающие могут 

увидеть абсолютно все на глу-

бине пяти-семи метров. Неуди-

вительно, что вдоль береговой 

полосы - россыпь санатори-

ев, турбаз и детских лагерей. 

Еще есть десятки агроусадеб, 

туристические стоянки и кем-

пинги. А пляжи и не сосчитать! 

С одного берега озера другого 

не видно.

Поскольку у поселка Нарочь 

статус курортного, то и ин-

фраструктура соответствую-

щая - с прогулочными аллея-

ми и бюветами с минералкой. 

Еще до Великой Отечествен-

ной на бескрайних берегах 

Нарочи появились причалы 

для яхт - сюда ехали, как на 

море. Сегодня ничего не из-

менилось.

Если хочется отдохнуть вда-

ли от шумной толпы, держите 

путь на Голубые озера. Они 

тоже входят в Нарочанский 

национальный парк.

5. ВЖИТЬСЯ В РОЛЬ РОБИНЗОНА КРУЗО
На границе Псковской и Витебской областей находится 

живописное Освейское озеро. И прямо среди водной глади рас-

кинулся загадочный остров Ду. Пять квадратных километров суши 

находятся во власти краснокнижных животных и птиц, а вот людей 

совсем нет.

В советское время на острове стояла деревушка, но теперь Ду 

необитаем. Ни электричества, ни мобильной связи - добраться сю-

да можно только на лодке. И это точно стоит того: можно увидеть 

стадо оленей на рассвете, понаблюдать за пернатым царством или 

набрать полный кузовок лесных ягод - удовольствие для истинных 

ценителей загородного отдыха.

3. ИСПЫТАТЬ 
РАЙСКОЕ 

НАСЛАЖДЕНИЕ
Есть вариант и для тех, 

кто мечтает о тропических 

пляжах с бирюзовой во-

дой, - озеро Каташи в Ко-

бринском районе. В народе 

этот водоем за восхити-

тельные виды прозвали 

«белорусским Тунисом». 

В отличие от технических 

меловых карьеров, кото-

рые тоже впечатляют нео-

бычным изумрудным цве-

том воды, купание здесь 

разрешено. Оборудован 

пляж с зонтиками и спа-

сательным постом, рабо-

тает кафе.

Кстати, своим появле-

нием дивное озеро обя-

зано Олимпиаде-80: при 

строительстве трассы 

Брест - Москва в  здешних 

местах брали песок. Обра-

зовавшийся карьер вскоре 

заполнился водой и уже 

около сорока лет радует 

туристов в жаркую пору.

4.  СОБРАТЬ 
ФРАНЦУЗСКИХ 
МОЛЛЮСКОВ

Загадочное озеро Сви-

тязь  - еще одно популяр-

ное место отдыха у бело-

русов. Говорят, когда-то 

на его месте стоял город, 

который ушел под воду во 

время осады неприятеля-

ми. Ученые доказали: озеро 

действительно появилось в 

результате провала четвер-

тичных отложений в подзем-

ные пустоты. Оттого в воде 

цветет целый букет релик-

товых растений и обитают 

моллюски, известные только 

в пресных водах Франции, 

Бельгии и Германии. Место 

благодатное. Комфортную 

по температуре водичку до-

полняют ароматы чабреца 

и сосновой живицы - ника-

кие дорогущие спа-салоны 

не нужны!

Поскольку Свитязь нахо-

дится в черте ландшафтного 

заказника, ночевать с палат-

ками на берегу запрещено. 

К услугам туристов агро-

усадьбы и жилье в частном 

секторе ближайших дере-

вень.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ИСКУПАТЬСЯ ПЯТЬ ПРИЧИН ИСКУПАТЬСЯ 

В БЕЛАРУСИВ БЕЛАРУСИ

Посреди Освейского  замечен и дрейфующий 
остров, который постоянно меняет местоположение.

Лесная сказка находится вдали 
от деревень, поэтому единение 
с природой тут максимальное.

Водоем 
искусственный – 
отдых 
настоящий! 

Дети не хотят выходить 
на берег часами.
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